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ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У КРЫМСКОГО 
КОНСЕНСУСА ПОСЛЕ ВЫБОРОВ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО, 

политолог

Я очень хочу знать, за что арестовали Руслана 
Соколовского. 

Того самого блогера, ловившего покемонов 
в Храме-на-Крови в Екатеринбурге, которого Ки-
ровский районный суд Екатеринбурга поместил в 
СИЗО, отказав в подписке о невыезде. 

За что его так сурово? Действительно за лов-
лю покемонов в храме, как сообщают одни, или 
выпуск аналога журнала Charlie Hebdo и уже только 
потом за демонстрированное использование мод-
ной игрушки в церкви, как пишут другие? 

Потому что между первым и вторым 
— пропасть. 

Получить ответ на поставленный вопрос воз-
можности нет: суд над господином Соколовским — 
то ли хулиганистым инфантильным подростком, то 
ли состоявшимся взрослым человеком, делающим 
карьеру провокационным способом, добиваясь 
скандальной славы с целью трансформировать 
ее во власть и деньги, — был объявлен закрытым. 
Адвокаты сообщили о возбуждении уголовного 
дела по трем эпизодам, один подпадает под статью 
«Нарушение права на свободу совести и верои-
споведаний» и два — «Возбуждение ненависти 
либо вражды, а равно унижение человеческого 
достоинства». Первое, надо полагать, пресловутые 
покемоны, а два других? 

Случившееся, как водится, раскололо обще-
ство. Те, кто верит в возможность получения тюрем-
ного срока за нахождение в храме с включенным 
смартфоном и постфактум создание вызываю-
щего ролика, кричат о возрождении инквизиции. 
Другие вопиют, что арестованный Соколовский 
действительно опасен, а их оппоненты — просто 
лохи, которых развели встать на защиту блогера 
его подельники, удачно манипулируя социаль-
ными сетями.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

Слыхали про Всемирный конгресс 
кардиологов? Кого ни спросишь — никто 
не слыхал. 

Все поголовно знают про мельдоний, про 
олимпийские медали, про то, как наши футболи-
сты обделались на чемпионате Европы. Да что 
футбол! Если какая-нибудь наша силиконовая 
пискля получает титул «Мисс мира» — она на 
всех экранах, во всех газетах; а какой вам от 
неё толк? 

Какое нам дело до кардиологов? А такое, 
что от сердечных проблем в России умирает за 
год больше миллиона (56% от двух миллионов 
всех смертей). Понятно? Остальные причины 
вместе взятые: раковые заболевания, лёгочные, 
инфекционные, плюс все жертвы автомобильных 
и авиационных катастроф, плюс все жертвы 
домашней и уличной стрельбы и поножовщины 
— все вместе уносят меньше жизней. 

СЕРДЦЕ РАДУЕТСЯ
Некоторые наши кардиологи — лучшие в мире

В ПОДМОСКОВЬЕ ПОЯВЯТСЯ 
ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЭЛЕКТРИЧКИ 
ЕВРОПЕЙСКОГО КЛАССА
Первые 9 новых электропоездов встанут 
на рельсы в 2016 году

ИСКУШЕНИЕ 
ПОКЕМОНАМИ
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ТРИШКИН ОКЛАД 
БЮДЖЕТНИКА

Чтобы увеличить зарплату учителям и врачам, 
придется уменьшить их количество

Министр труда Максим Топилин по-
радовал бюджетников, пообещав им «со-
вершенно точно» повышение зарплат в 2017 
году. «Указы надо выполнять», — пояснил 
он, но назвать конкретные цифры отказался 

— согласования в рамках подготовки про-
екта федерального бюджета еще идут. 

Обратите внимание: министр сказал 
«выполнять» указы, а не «выполнить»...

О чем мечтают горожане кро-
ме чистого воздуха, хотя бы по-
лупустого метро и пустых дорог? 
Догадаться несложно — о парках. 
О зеленых зонах, в которых можно 
гулять по выходным с детьми и пря-
таться от солнца в тени деревьев с 
книжкой. Жителям первых домов на 

Ленинградском проспекте в этом 
плане повезло: у них есть целых два 
сквера. Но они, неблагодарные, не 
то что гулять — носа совать в мини-
парки не хотят. Что не так с этими 
зелеными зонами — разбирался 
корреспондент «МК».

СКВЕРНОЕ ДЕЛО
НА ЛЕНИНГРАДКЕ
Горожане не хотят гулять в зеленых зонах 

возле скоростной магистрали

И без того грязненькое дело о небывалой коррупции в 
руководстве Следственного комитета РФ стало совсем уж 
грязным — на сей раз в самом прямом смысле слова. Но новый 
скандал с сотрудниками СКР носит скорее оттенок анекдота. 
Причем пострадавшими в каком-то смысле оказались сами 
борцы с преступностью! Как стало известно «МК», недавно 
следователи были вынуждены возбудить уголовное дело по 
факту невыплаты зарплаты… уборщицам, ежедневно верой 
и правдой сражающимся с мусором в кабинетах Следствен-
ного комитета.

В СЛЕДСТВИИ ОПЯТЬ ДЕЛО НЕЧИСТО
Уборщицам, выносившим мусор 

за коррупционерами из СКР, 
перестали платить зарплату
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«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

ВРАЧ УДАЛЯЛ ПОЛИПЫ ЗА ВЗЯТКИ
Носы и носоглотки юных 

пациентов стали объектом 
наживы для заведующего 
1-м отделением ФГУ «Научно-
клинический центр оторино-
ларингологии» Федерально-
го медико-биологического 
агентства Рената Губеева.  

Как сообщили «МК» в Хоро-
шевской межрайонной про-
куратуре, осенью 2015 года 
в НКЦ обратилась 40-летняя 
жительница Дубны, которая 
хотела провести операцию 
по удалению полипов в носу 
своему 11-летнему сыну. За 
год до этого мальчику уже 
сделали операцию в обычной 
клинике, но и после нее ре-
бенок продолжал спать бес-
покойно и хрипеть. Поэтому 
вторую операцию женщина 
решила сделать в более ав-
торитетном медицинском 
учреждении. Губеев заявил 
женщине, что в НКЦ большая 
очередь, поэтому бесплатной 
операции придется ждать 
долго. Но за 70 тысяч опера-
цию можно сделать быстро. 
Дама пожаловалась в поли-
цию. Под контролем стражей 
порядка деньги 15 февраля 
были переданы Губееву (он 

снизил размер мзды до 60 
тысяч). Сразу же после этого 
отоларинголог был задер-
жан.  Позднее следователи 
Хорошевского следственно-
го отдела выявили еще две 
попытки обогащения Губеева 
за счет пациентов. 25 января 
2016 года он предложил ро-
дителям 17-летней пациентки 
за 120 тысяч рублей провести 
операцию вне очереди (впо-
следствии он снизил цену до 
50 тысяч рублей). Девушке 
необходимо было выправить 
дефект носовой перегород-
ки. По словам медика, была 
опасность, что носовая пере-
городка провалится и при-
дется накладывать «маску». 

А в 2016 году лор вел пере-
говоры с родными 13-летнего 
мальчика, у которого были 
проблемы с полостью носа, 
предлагая им проведение 
операции без ожидания за 60 
тысяч рублей. Операцию на-
значили на 15 февраля, но в 
этот день врача задержали. 

Хорошевский суд при-
говорил Губеева к 4 годам 
условно с испытательным 
сроком и штрафу в размере 
1 миллиона рублей. 

У АВТОМАТА ТЕПЕРЬ ТОНИКА 
ЛЕТОМ НЕ ВЫПРОСИШЬ

Продажу тонизирующих 
напитков через торговые ав-
томаты решили запретить 
на территории Московской 
области депутаты региона. 
Инициатива, которую внес 
на заседании Мособлдумы 
комитет по вопросам госу-
дарственной власти и ре-
гиональной безопасности, 
была одобрена народными 
избранниками.

Как сообщили «МК» в под-
московном парламенте, в 
интересах детей депутаты 
решили подкорректировать 
закон Московской области 
«Об установлении ограни-
чений розничной продажи 
слабоалкогольных и безал-
когольных тонизирующих 
напитков». Если раньше так 
называемыми энергетика-
ми нельзя было торговать в 
детских, образовательных и 
медицинских организациях, 

то сейчас перечень за-
претных мест пополнился 
и автоматическими устрой-
ствами по продаже снеков. 
Опасения народных избран-
ников резонны: автоматы не 
требуют, чтобы покупатели 
предъявляли им паспорта, 
поэтому любой ребенок 
на свои карманные день-
ги в состоянии приобрести 
красивую баночку с осве-
жающим, но небезопасным 
напитком. Кроме того, чи-
новники добавили новый 
пункт в Кодекс Московской 
области об администра-
тивных правонарушениях. 
Уже с 10 сентября продажа 
энергетиков несовершен-
нолетним будет караться 
рублем. Штраф для про-
давца составит от 30 до 50 
тысяч рублей, а для дирек-
торов магазинов — от 100 до 
150 тысяч. 

Необычный способ выра-
зить свое отношение к скан-
дальному антитеррористи-
ческому закону, известному 
как «пакет Озерова–Яровой», 
нашли молодые дизайнеры. 
Они выпустили серию полиэ-
тиленовых сумок с надписью 
«пакет Яровой». Первые вла-
дельцы авосек уже замечены 
в столичном метро.

Как стало известно «МК», 
идея создания целлофа-
нового «пакета Яровой» из-
начально принадлежала 
рекламному агентству из 
Санкт-Петербурга. Худож-
ники набросали несколько 

вариантов. Самый дорогой 
— подарочный из плотной 
черной крафт-бумаги по 350 
рублей за штуку. Более бюд-
жетный — из обычного полиэ-
тилена стоил на 100 рублей 
дешевле. Печатать на пакете 
предполагалось только сло-
во «Яровой». Кроме крупной 
черной надписи на сумке есть 
абстрактный рисунок, отда-
ленно напоминающий жен-
ский профиль с хорошо уло-
женной прической. Правда, 
в свободной продаже пакеты 
пока не появились. По словам 
художников, целлофановая 
форма протеста распростра-
нялась на политических ак-
циях и митингах. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует адвокат 

Сталина ГУРЕВИЧ: «Никакой 
юридической ответствен-
ности за такую акцию для 
дизайнеров не предусмо-
трено. По закону фамилия, 
будь то Иванов, Петров или 
Яровая, объектом охраны 
не является. Доказать, что 
фраза «пакет Яровой» стала 
устойчивым словосочета-
нием, также невозможно. 
Поэтому если авторы анти-
террористического закона 
и решат подавать на худож-
ников в суд, перспективы у 
подобного иска нулевые». 

РОССИЯНЕ НАСОРИЛИ В КОСМОСЕ БОЛЬШЕ ВСЕХ
Рой обломков космической 

техники пополнился за те-
кущий год на 524 фрагмен-
та. Специалисты головного 
предприятия Роскосмоса 
ФГУП ЦНИИмаш подвели 
промежуточные итоги 2016 
года.

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, в июле 2016 года, 
по данным сотрудников 
Лаборатории комплексных 
исследований проблем пре-
дотвращения техногенного 
засорения околоземного 
космического пространства, 
общее количество объектов 
космического мусора, зане-
сенного в каталог, составляет 
16 304. Это на 524 объекта 
больше, чем насчитывалось 
в июле прошлого года.

Первое место по количе-
ству каталогизированного 
космического мусора в кос-
мосе занимает Россия с 6218 
объектами космического му-
сора (КМ), США — на втором 
месте с 5115 объектами, Ки-
тай — на третьем месте с 3622 
объектами.

Общая масса техноген-
ных объектов, находящихся 

сейчас в космическом про-
странстве, оценивается в 
7000 тонн, причем на дей-
ствующие космические ап-
параты приходится из них 
самая малость — пример-
но около семи процентов, 
остальное — космический 
мусор, к которому, как из-
вестно, относятся все на-
ходящиеся на околоземной 
орбите космические объекты 
искусственного происхожде-
ния, которые закончили свое 
активное функционирование 
(метеориты к космическому 
мусору не относятся).

Космический мусор двига-
ется по орбите со скоростью 
3–7,5 км/с и представляет 
опасность для действую-
щих космических аппаратов. 
Даже маленькая песчинка 
может причинить вред кос-
мическим аппаратам и систе-
мам, вывести их из строя. К 
примеру, только в прошлом, 
2015 году было проведено 
четыре маневра уклонения 
Международной космиче-
ской станции от техногенных 
космических объектов.

Пока основной защитой 

космических аппаратов от 
космического же мусора 
являются их собственные 
экраны, а также использо-
вание специальных стойких 
покрытий, что увеличивает 
стоимость изготовления 
этих устройств примерно 
на 20%.

Проблема отлова объектов 
космического мусора с ис-
пользованием специализи-
рованных аппаратов стоит 
давно. Сейчас есть пред-
ложения отлавливать круп-
ногабаритные фрагменты 
роботизированным манипу-
лятором, сетью, гарпуном; 
есть и бесконтактные мето-
ды — уничтожение обломков 
лазером или ионным пучком. 
Однако что касается отлова 
фрагментов мусора разме-
ром менее 10 сантиметров 
— это более трудная задача, 
для которой пока какого-то 
конкретного решения не 
принято. Сейчас только рас-
сматривается возможность 
создания лазерной ловуш-
ки, облака плотной среды 
для торможения мелких 
частиц.

СТАРИКОВ НАУЧАТ ОТЛИЧАТЬ 
ЧЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ ОТ ЖУЛИКОВ

Рассказывать о том, как не 
стать жертвой мошенников, 
будут теперь соцработники 
своим подопечным — пожи-
лым людям и инвалидам. С 
такой инициативой высту-
пили сотрудники прокура-
туры. 

Как сообщили «МК» в 
Останкинской межрайонной 
прокуратуре, согласно офи-
циальной статистике, каждое 
пятое мошенничество в сто-
лице совершается в отноше-
нии пожилых и престарелых 
граждан, инвалидов, в силу 
возраста и состояния здоро-
вья не способных распознать 
обман. Помимо широко рас-
пространенного телефонно-
го мошенничества в Москве 
появляются и новые, более 

изощренные схемы. С учетом 
этого блюстители закона раз-
работали брошюру «Как не 
стать жертвой мошенников». 
В ней в красочной форме чи-
татели получат информацию 
о наиболее распространен-
ных мошеннических схемах 
и способах не стать их жерт-
вами, о порядке действий в 
случае совершения престу-
плений. Распространять бро-
шюры будут бесплатно через 
отделения полиции и упра-
вы. Кроме того, главы управ 
в Северо-Восточном округе 
Москвы предложили прово-
дить лекции на тему «Как не 
стать жертвой мошенников» 
в школах и вузах, а также на 
общих собраниях жителей 
районов.  

ИСПРАВЛЯТЬСЯ ЗАКЛЮЧЕННЫМ 
ПРИДЕТСЯ БЕЗ ПИВА И КАРТ

Тату-машинки и дрожжи 
попадут под запрет в испра-
вительных центрах. Кроме 
того, количество вещей, 
которые арестанты смогут 
иметь при себе, будет строго 
ограничено.

Как сообщили «МК» в Ми-
нюсте, в проекте новых «Пра-
вил внутреннего распорядка 
в исправительных центрах» 
вещевой максимум для осуж-
денных к принудительным 
работам ограничили 50 кг. 
Предметы гардероба, книги 
и техника изначально будут 
сдаваться новым постояль-
цем в дежурную часть. В 
список запрещенных на тер-
ритории центра предметов 
чиновники решили включить 
все виды алкоголя, включая 
пиво, видео и журналы эроти-
ческого содержания, нарко-
тики. Кроме того, изыматься 
будут и игральные карты. 

Также арестант будет обя-
зан выделять два часа лично-
го времени каждую неделю 
на уборку территории обще-
жития. Кроме того, осужден-
ный не сможет отказаться от 
работы, даже если она ему 
категорически не нравится. 
Если обитатель центра вдруг 
почувствует недомогание, 
правила обязывают его не-
медленно сообщить об этом 
местным врачам. Еще нельзя 
будет изготавливать само-
дельные электроприборы и 
сушить одежду в неположен-
ных местах. Кстати, время на 
личную гигиену правила тоже 
ограничивают. На прием ван-
ны или душа отведут всего 
45 минут. Зато осужденные 
будут иметь право занимать-
ся творчеством и спортом. А 
обращаться к ним работники 
центра станут только на «вы» 
и по имени-отчеству.

КРЫЛЬЯ ПАССАЖИРСКИХ САМОЛЕТОВ НАЧАЛИ 
ПРОСВЕЧИВАТЬ ЛАЗЕРОМ

Снизить количество ави-
акатастроф, возникающих 
по причине дефектов кон-
струкционных материалов, 
намерены специалисты 
национального исследова-
тельского технологическо-
го университета «МИСиС». 
Здесь разработали уникаль-
ный отечественный прибор 
лазерно-ультразвуковой 
диагностики материалов, 
способный обнаружить мель-
чайшие внутренние дефекты 
крыла или корпуса воздуш-
ного судна с точностью до 
сотых миллиметра.

Из-за механических и те-
пловых нагрузок на самые 
ответственные силовые 
элементы конструкции в де-
талях самолета могут воз-
никать мельчайшие поры и 
другие дефекты. Чтобы со 
временем они не преврати-
лись в большие трещины, 
каждый авиалайнер после 

полетов проходит проверку: 
при помощи ультразвукового 
контроля специалисты пы-
таются разглядеть будущие 
повреждения в зачаточном 
состоянии. Если раньше 
УЗ-приборы могли «видеть» 
трещины размером не мень-
ше 1 миллиметра, то теперь 
благодаря новой технологии, 
разработанной научным кол-
лективом под руководством 
профессора Александра 
Карабутова, специалисты 
смогут найти повреждение 
в материале самолета раз-
мером в 50 микрон (!).

Как сообщили «МК» в МИ-
СиСе, повысить простран-
ственное разрешение обыч-
ного УЗ-контроля удалось за 
счет использования лазера, 
который создает импульсы 
с очень широким набором 
частот. При этом достига-
ется наибольшая глубина 
зондирования (до 40 мм), 

а за счет сверхширокопо-
лосных пьезоприемников 
специалисты добиваются 
большей чувствительности 
для регистрации ответных 
эхо-сигналов.

Новый метод впервые по-
зволил обнаружить такой де-
фект, как расслоение между 
каждым последовательным 
слоем композитного ма-
териала. Технологию уже 
опробовали для контроля 
углепластиковых кессонов 
крыла (силовых частей кры-
ла, на которые при полете 
приходится основная на-
грузка) нового российского 
ближнесреднемагистраль-
ного пассажирского лай-
нера МС-21. Первая партия 
лазерно-ультразвуковых де-
фектоскопов уже запущена в 
мелкосерийное производ-
ство и готова к применению в 
отечественной авиакосмиче-
ской промышленности.

Хотите разбогатеть? Всего один 
телефонный звонок может при-

нести вам 5000 рублей! Этот го-
норар ждет любого, чья новость будет 

опубликована на страницах “Московского 
комсомольца”. Сообщайте нам все самое 
интересное, сенсационное и необычное —  
и вы не останетесь внакладе!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

СТАРИННЫЙ АВТОМОБИЛЬ 
НЕ ПЕРЕЖИЛ ВСТРЕЧИ С ТАКСИ

Раритетный американский 
автомобиль «Шевроле Импа-
ла» попал в ДТП на перекрест-
ке улиц Ясеневой и Елецкой 
в субботу, столкнувшись с 
такси. Специалисты уверяют, 
что разбитый автомобиль, не-
смотря на древний возраст, 
восстановить возможно.

«Шевроле Импала» 1959 
года выпуска и «Шкода Окта-
вия» не поделили дорогу око-
ло полудня. Американская 
машина ехала по Елецкой 
улице в сторону МКАДа, а 
такси — по улице Ясеневой 
со стороны Каширского шос-
се. На пересечении этих улиц 
(проезд регулируется свето-
фором) машины столкнулись. 
Кого признают виновником 
ДТП — пока непонятно. Воз-
можно, таксист, 43-летний 
уроженец Дагестана Рашид 
Моллаев, рванул со свето-
фора чуть раньше времени, а 
«Шевроле Импала» пыталась 
успеть на мигающий желтый 
сигнал. Судя по достаточно 
серьезным повреждениям 
авто, редкая машина двига-
лась на большой скорости. От 

удара иномарки разлетелись 
в разные стороны — «Шкода 
Октавия» вообще вылетела 
на тротуар и снесла стол-
бики дорожных указателей. 
Таксист, кстати, ехал на вы-
зов. После столкновения 
ему пришлось обращаться 
за медпомощью (в аварии 
мужчина получил ссадины), 
но от поездки в больницу он 
отказался. «Это такой не-
счастный случай, давно в 
ДТП не попадал, — посето-
вал Моллаев. — Лет 10 на-
зад въезжали в меня. Сейчас 
чувствую себя неважно, едва 
разговариваю». 

Хозяин «Шевроле Импала» 
— некий Владимир. Мужчи-
на поставил машину на учет 
в ГАИ 24 декабря прошлого 
года. Он парковал ее в охра-
няемом гараже на улице 
Москворечье. Стоимость по-
добной старинной машины — 
в районе 2 млн рублей. 

Автомобиль возможно вос-
становить при наличии спе-
циальных инструментов, но 
это потребует существенных 
финансовых вливаний.
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Здание московского управления 
СКР на Арбате. Здесь 
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«Указы» — это знаменитые май-
ские указы президента Влади-
мира Путина, в которых нашла 
концентрированное выражение 

программа, с которой он шел на выборы 2012 
года. Про зарплаты бюджетникам говорится 
в одном из них — под номером 597 и названием 
«О мероприятиях по реализации государ-
ственной социальной политики». Среди вся-
кого разного в нем поручено правительству 
в 2012 году довести среднюю зарплату учи-
телей до средней зарплаты в регионе, к 2013 
году среднюю зарплату воспитателей детских 
садов довести до средней зарплаты в школах 
региона, а к 2018 году зарплату преподава-
телей среднего профессионального образо-
вания и работников культуры, социальных 
работников, медсестер и нянечек поднять до 
средней по региону, преподавателей вузов, 
научных работников и врачей — до 200% от 
средней зарплаты в регионе.

«К 2018 году» — значит к 1 января 2018 
года. На «подарки» россиянам ради выборов 
в Госдуму власть тратиться не захотела (даже 
в разовую 5-тысячную выплату взамен индек-
сации пенсионерам предложено поверить 
авансом), но с президентскими выборами 
такой фокус не пройдет...

Но как выполнить указы, если «денег нет» 
и принципиально решено заморозить расходы 
федерального бюджета на три года вперед? 

Вот далеко не самый бедный регион — 
Санкт-Петербург. На сайте администрации 
города сообщается: по итогам второго квар-
тала 2016 года зарплата в детсадах региона 
составляет 97,5% от средней зарплаты в си-
стеме общего образования. Зарплата в шко-
лах — 104,5%, зарплата работника культуры 
— 104,6%, зарплата социального работника 
— 82,1%, работника медицинского учреждения 
с высшим образованием — 151,6%, нянечки 
в больнице — 61,9%, медсестры — 99,8% от 
средней по региону зарплаты. Очевидно, что в 
2017 году необходимо существенно увеличить 
расходы на зарплаты некоторых категорий 
бюджетников, если всерьез говорить о до-
стижении поставленных целей!

«В зависимости от года от 70 до 80% всех 
расходов по выполнению указов легло именно 
на плечи регионов. А ситуация с их бюджетами 
не улучшается», — сказала «МК» директор 
региональной программы Независимого ин-
ститута социальной политики Наталья Зубаре-
вич. «В почти половине субъектов Федерации 
бюджеты дефицитны, и, боюсь, к концу 2016 
года мы увидим ту же историю, что и годом 

раньше, когда до конца лета долг регионов 
так же, как сейчас, не рос, но к декабрю силь-
но вырос, потому что надо было оплачивать 
госконтракты, и пришлось занимать. Можно 
приветствовать благие пожелания представи-
телей отдельных ведомств, но с выполнением 
указов могут сами справиться лишь 6–8 самых 
богатых регионов», — считает эксперт. 

Основная проблема — недостаточное 
финансирование: такой вывод был сделан в 
отчете Счетной палаты за 2015 год. Выступая 
в Госдуме в мае 2016 года, глава СП Татьяна 
Голикова тоже говорила о плачевном состоя-
нии региональных бюджетов: у 41 субъекта 
РФ дефицит превышает 10% собственных 
доходов, у 14 субъектов РФ госдолг больше 
100% собственных доходов без учета безвоз-
мездной помощи. Во многом, сказала глава 
СП, это связано с передачей на региональ-
ный уровень затратных полномочий, кото-
рые не обеспечены должными финансовыми 
ресурсами. 

Обязанность выполнять указы президен-
та, стоимость которых никто в центре предва-
рительно не просчитывал, серьезно усугубила 
эту проблему. Теперь же необходимо форси-
ровать выполнение поставленных задач. 

Но как?
В разы увеличивая целевые трансферты 

из федерального бюджета?
С трудом верится в возможность такого 

решения.
Как бы повышая зарплату при помощи 

разного рода статистических трюков?
В прошлом году правительство это уже 

проделало. Постановлением была измене-
на методика расчета средней начисленной 
зарплаты по стране, в результате чего этот 
показатель уменьшился на 13%. Тем самым 
соотношение между зарплатой бюджетников 
и средней зарплатой по региону если и не вы-
росло существенно на бумаге, то, по крайней 
мере, разрыв не увеличился. Трудно сказать, 
можно ли измыслить еще что-то подобное... 

Если вам надо поделить одно и то же ко-
личество денег на энное количество человек, 
увеличив при этом долю каждого получате-
ля, придется уменьшить число этих самых 
получателей. 

Сокращение числа бюджетников обо-
рачивается увеличением нагрузки на каждого 
оставшегося на работе. При этом и сейчас она 
в ряде мест и сфер уже на пределе физических 
возможностей человека. В одном из районов 
Тверской области, к примеру, ставка учителя 
средней школы (18 уроков в неделю) — 7500 
рублей. Ставка учителя с надбавкой за высшую 
категорию — 12 750 рублей в месяц. Сколько 
часов нагрузки позволят получить среднюю 
для школ области зарплату (29 382 рубля)?

Г-жа Зубаревич полагает, что «в октябре-
ноябре, после выборов, почти наверняка мы 
увидим серьезное сокращение социальных 
расходов в регионах и как следствие — со-
кращение числа работников и сети социальных 
учреждений. Выполнение указов президента 
будет достигаться за счет сокращения доступ-
ности базовых социальных услуг для населе-
ния». «Других способов достичь формально за-
явленных показателей нет», — уверена она.

Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
У меня вопрос только один: почему 
закрыли процесс? Соколовский 
ведь не ребенок — жертва 
педофила?

Кстати говоря, в абсолютном неведении по 
поводу того, в чем же действительно обвиняют 
задержанного, пребывает не только обществен-
ность и не только журналисты, которым любезно 
предоставили возможность тереться у закрытых 
дверей, за которыми проходило судебное заседа-
ние, в надежде услышать хоть что-то через щель. 
В неведении пребывают, например, господин На-
вальный, господин Ройзман и даже митрополит 
Екатеринбургский и Верхотурский Кирилл. 

«Сейчас по доносу (наводке) одного подлого 
СМИ в Екатеринбурге суд арестовал (!) ловца 
покемонов в храме. Ему 22 года, живет вдвоем 
с матерью-инвалидом. Это дикость. Парень, 
конечно, провоцировал, но нельзя арестовы-
вать человека за идиотизм, невоспитанность и 
желание оттопыриться!» — написал Ройзман в 
своем Фейсбуке.

«Только что в Екатеринбурге человека аре-
стовали на два месяца за то, что он «ловил по-
кемонов в церкви». ...На самом деле, и это не 
шутка. Два месяца в настоящей камере СИЗО с 
перспективой посадки года на два-три. ...Очень 
молодой человек (судя по фото) просто достал 
свой телефон и потыкал пальцем в экран. ...Се-
годняшний арест, помимо того что является чу-
довищным преступлением против правосудия, 
очевидно, превратится в процесс похлеще Pussy 
Riot, будет иметь огромнейшее медийное осве-
щение и нанесет большой вред православной 
церкви», — откликнулся Навальный.

А митрополит Кирилл заявил, что готов 
защитить молодого человека с единственным 
условием: «чтобы он удалил те фрагменты роли-
ков, где оскорбляются Бог и Богоматерь», взять 
его на поруки и привлечь к работе «церковных 
служб милосердия, чтобы он участвовал в ока-
зании помощи инвалидам, старикам и детям». В 

надежде, что это поможет ему «иначе взглянуть 
на жизнь». 

Спасибо, конечно, всем этим людям за не-
равнодушие и своевременное вмешательство в 
чужую судьбу. Спасибо при одном условии: если 
парня взяли только за игрушку.

Уголовный кодекс, кстати, покемонов в 
храмах ловить не запрещает — глупость это! 
Уголовный кодекс запрещает оскорблять чувства 
верующих. И за это действительно полагается 
штраф, а иногда и срок. И если ты приходишь 
с телефоном в храм и тихо, никому не мешая, 
ловишь покемонов, отвечаешь на SMS, чатишься, 
делаешь селфи, то никакого оскорбления верую-
щих в этом нет. Это твой личный грех — прийти 
в божий храм и заниматься чисто светскими 
делами. Примерно такой же, как красить во время 
молитвы губы или прыскать на себя духами. Здесь 
достаточно, чтобы тебя за этим занятием засекли 
верующие старушки. От индивидуальной пропо-
веди такой вот бабушки — божьего одуванчика 
очень быстро покемоны (а заодно и тараканы) 
в твоей голове разбегутся в разные стороны, и 
желание ерничать или выпендриваться там, где 
другие молятся, пропадет раз и навсегда. 

Совсем другое — заниматься провокацией, 
спекулируя на чувствах верующих, и разжигать 
межнациональную рознь. Это следует пресекать 
по всей строгости закона. 

Есть такая притча: двое священников из 
разных орденов обратились к папе римскому с 
вопросом, можно ли курить во время молитвы. 
Один, дословно задавший этот вопрос, получил 
свирепую отповедь, а второй — благословение. 
Вторым был иезуит, изменивший формулировку 
следующим образом: «А можно ли молиться, 
когда куришь?» «Молиться можно всегда!» — от-
ветил ему папа. 

И был прав, потому что смысл не в действии, 
смысл — в посыле.

Так за что арестовали Соколовского?
Татьяна ФЕДОТКИНА.

ДОРОГОЙ ГОСТЬ 
ВЛАДИМИР
А Барака Обаму не только 
оставили без трапа,  
но и ни разу не показали  
по китайскому ТВ
Владимир Путин может чувствовать себя 
отмщенным. На саммите G20 в Китае ему 
досталось все, чего он был лишен два 
года назад, после известных событий в 
Крыму, — подчеркнутое внимание хозяев 
и уважение со стороны других лидеров. 
Особое отношение к российскому гостю 
проявилось даже в концертной програм-
ме — основным произведением, которое 
включили в нее помимо национальных 
мелодий, оказалось «Лебединое озеро» 
Чайковского. А вот Бараку Обаме китай-
цы отчетливо дали понять, что он отныне 
— «хромая утка».

Два года назад, прилетев на саммит G20 в 
австралийский Брисбен, канцлер Германии Ан-
гела Меркель запросто отправилась пропустить 
стаканчик пива в ближайший паб и, по ее словам, 
прекрасно провела там время. Но китайский Ханч-
жоу явно не подходил для такого рода экспром-
тов. Под чутким руководством организаторов 
9-миллионная столица провинции Чжэнцзян, 
славящаяся самыми длинными в стране пробками 
(в год местным водителям приходится проводить 
в дороге 1600 часов — это больше, чем в Пекине 
и Шанхае), превратилась в настоящий город-
призрак. Абсолютно пустые дороги. Брошенные 
стройки. Закрытые кафе и рестораны. Таким 
Ханчжоу увидели гости и участники нынешней 
«двадцатки». «Особый режим начал действовать 
уже за две недели до саммита, — пояснили пред-
ставители российского посольства. — Перед 
крупными международными мероприятиями это 
обычная практика: в противном случае здесь было 
бы нечем дышать». 

Впрочем, на этот раз китайцы превзошли 
сами себя. Организаторы саммита не только за-
крыли все заводы и фабрики на расстоянии 100 
км от Ханчжоу и ввели ограничения на использо-
вание личного автотранспорта, но и выслали из 
города как минимум половину его жителей. Нищих 
и представителей нацменьшинств (например, 
уйгуров) — насильно. Остальным дали неделю 
отдыха и бесплатные туристические путевки. 
«Конечно же, никто не возмущался. Сентябрь у 
нас — один из самых жарких месяцев. Люди были 
счастливы уехать в горы и другие более спокой-
ные места», — заверила корреспондента «МК» 
волонтерша Мэй. Волонтеры, а еще полицейские 
и народные дружинники (их можно отличить по 
красным нарукавным повязкам) — это, пожалуй, 
единственные уцелевшие жители Ханчжоу. По 
улицам они передвигаются организованными 
группами, не спуская внимательных глаз с ино-
странцев. Как верно заметил кто-то из коллег: 
«Ощущение слежки не покидает даже в душе». 

Владимир Путин прилетел в Китай накануне 
вечером и по традиции опоздал. На сей раз его 
не дождался президент Аргентины Маурисио 
Макри, переговоры с которым открывали череду 
двусторонних встреч, запланированных на полях 
саммита. Российского президента, как и других 
лидеров, поселили в самом престижном районе 
Ханчжоу, рядом с озером Сиху. Шикарные пятиз-
вездочные отели здесь соседствуют с салонами 
«Феррари» и бутиками «Шанель» (их на время 
саммита, естественно, никто не закрывал).

Памятка, розданная участникам саммита, 
советовала обратить особое внимание на шел-
ковые платки и особый сорт зеленого чая, от при-
роды имеющий сладковатый привкус. Впрочем, 

у Владимира Путина вряд ли найдется время 
для шопинга. В субботу ночью он все-таки успел 
встретиться с президентом Турции Реджепом Эр-
доганом, проявившим больше терпения, нежели 
его аргентинский коллега. А уже с утра пораньше 
отправился в резиденцию к хозяину саммита Си 
Цзиньпину. Причем не с пустыми руками. Ки-
тайский предприниматель, жаловавшийся на 
дефицит российского мороженого в Поднебесной, 
невольно подсказал идею оригинального подарка 
для друга Си. 

— Я привез вам целую коробку мороженого, 
— с порога объявил Путин. 

И, как выяснилось, не прогадал. По сло-
вам председателя КНР, каждый раз, приезжая в 
Россию, он просит своих помощников закупить 
вкусное лакомство. А потом смакует его дома со 
всей семьей. 

— Марку (привезенного мороженого. — 
«МК») я, честно говоря, не знаю, но знаю, что 
Си Цзиньпин очень обрадовался, — подтвердил 
участвовавший в переговорах министр экономики 

Алексей Улюкаев и простодушно добавил: — Он 
каждый раз покупает его в Москве, а теперь вот  
(получил) бесплатно. 

Поскольку других членов делегации побли-
зости не наблюдалось, Улюкаев кратко проком-
ментировал основные итоги этой и других встреч 
российского президента, который к середине 
дня успел выполнить больше половины загодя 
запланированной программы. С лидером Турции 
ВВП, по словам Улюкаева, обсуждал отмену про-
дэмбарго и создание зоны свободной торговли. 
С председателем КНР подробно поговорили по 
всем 10 совместным проектам, включая газо-
провод и дальнемагистральный самолет. А вот 
с Терезой Мэй общих тем пока не нашлось. Но-
вый премьер-министр согласна сотрудничать с 
Россией разве что по вопросам безопасности, 
и точка. Журналисты обратили внимание, что 
при встрече с российским лидером г-жа Мэй 
держалась скованно, забыла, как положено даме, 
первой подать мужчине руку и вообще явно не 
хотела позировать перед камерами. Впрочем, 
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Более чем успешно начал 
свою карьеру бойца сме-
шанного стиля спортивный 
корреспондент интернет-
редакции «Московский 
комсомолец» Алексей 
Сафонов.
В дебютном поединке против 
Дениса Лопатникова на Фе-
стивале единоборств, который 
состоялся в Москве, наш жур-
налист через полторы минуты 
первого раунда нокаутировал 
соперника одним ударом сле-
ва. Поздравляем коллегу, а его 
противнику желаем скорейше-
го восстановления. «Всем спа-
сибо за поддержку, — сказал 

триумфатор, — после такого 
боя порхал как бабочка и толь-

ко сейчас почувствовал, что 
действительно очень устал».

С курьеза начался визит 
американского лидера Ба-
рака Обамы на саммит G20 
в Китае. По прилету борта 
№1 в аэропорт Ханчжоу к са-
молету вопреки стандартной 
процедуре не подогнали трап 
с красной ковровой дорожкой, 
сообщает CBS News. Впро-
чем, американский лидер за 
землю благополучно сошел, 
воспользовавшись запасным 
выходом из лайнера. Но если 
в Китае президента США и 
ждал холодный прием (а CBS 
News описывают инцидент с 
трапом как неслучайный), то 
представители мира науки 
по-прежнему ему благово-
лят. В частности, ученые из 
музея Бишопа в Гонолулу, на 
Гавайских островах, заявили 
о намерении назвать в честь 
Барака Обамы обнаруженный 
ими новый вид тихоокеанских 
рыб. По их словам, это знак 
признательности за помощь 

президента в расширении 
местного заповедника. Как 
известно, Обама родился 
именно в Гонолулу.
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В мире существу-
ет уже несколько 
биологических 
видов, получив-
ших наименова-

ния в честь 44-го президента 
США. В 2012-м его именем 
были названы рыбы из 
семейства окуневых 
Etheostoma obama. Ученые, 
открывшие этот вид, свое 
решение объясняли желанием 
отдать должное заслугам 

Обамы в деле охраны 
природы. В том же году 
другой биолог использовал 
фамилию американского 
лидера, выбирая название 
для мигаломорфных пауков, 
Aptostichus barackobamai. А 
первым видом живых 
организмов, получивших свое 
имя в честь Обамы, был 
лишайник семейства 
теласхистовых (Caloplaca 
obamae, открыт в 2007-м). 
Автор открытия таким 
образом выразил политику 
благодарность за поддержку 
науки и образования.

Малыша пумы из зоопар-
ка Екатеринбурга спасали 
с помощью инкубаторов 
для человеческих мла-
денцев. Котенок родился 
раньше срока и был настоль-
ко слаб, что матери-пуме 
оказалось не под силу его 
выходить. Малыша сначала 
держали в специальном ко-
робе с обогревом, в которых 
обычно выхаживают цыплят. 
Но этого явно было недо-
статочно. Тогда сотрудники 
зоопарка попросили Ураль-
ский оптико-механический 
завод выделить инкубатор 

для новорожденных. И дете-
ныш сразу пошел на поправ-

ку. Сейчас он уже пытается 
самостоятельно ходить. 

Разборка в цыганском 
поселке Екатеринбурга, в 
результате которой один 
человек погиб и еще ше-
стеро оказались в реани-
мации, была массовой. 
Изначально была информация, 
что стрельбу по толпе молодых 
людей в районе перекрестка 
улиц Депутатская — Автоном-
ных Республик открыл некий 
мужчина. По одной из версий, 
он проезжал мимо на автомо-

биле. Однако жители улицы, 
видевшие начало потасовки, 
сообщили журналистам мест-
ного телеканала, что ссора 
вспыхнула между двумя груп-
пами людей. И закончилась 
пальбой. После чего несколько 
человек смогли добраться до 
больницы самостоятельно. 
Остальных развозили по раз-
ным клиникам реанимобили. 
Пострадавшие — молодые 
люди в возрасте 17–18 лет. Но-

чью один из участников стычки 
скончался. По версии местных 
журналистов, речь может 
идти о борьбе за контроль над 
бизнес-объектами — фитнес-
центрами или парковками. 
Следователи придерживаются 
версии межличностного кон-
фликта. По факту стрельбы на 
улице Депутатской возбуждено 
уголовное дело по статье «По-
кушение на убийство двух и 
более лиц». 

На 120-м году жизни 
умерла жительница Китая 
Фу Суцин, считавшаяся 
старейшей женщиной 
на планете. Как заявили 
родственники покойной, уже 
с начала этого года самочув-
ствие женщины ухудшалось, 
поэтому ее кончина не стала 
неожиданностью. Отметим, 
что Фу Суцин, родившаяся 21 
августа 1897 года (по другим 
данным — в июле того же 
года), не была так назы-
ваемым верифицированным 
долгожителем — в этом каче-
стве ее признала лишь одна 

международная организация. 
А по общепринятой версии, с 
мая этого года старейшим че-
ловеком на планете считается 
итальянка Эмма Морано (116 
лет, родилась 29 ноября 1899 
года). Она также единствен-
ная из ныне живущих верифи-
цированных долгожителей, 
родившихся до 1900 года.
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Всего неделю 
назад стало 
известно о жителе 
Индонезии Мбахе 
Гото, который 

уверяет, что ему 145 лет 
(родился 31 декабря 1870 

года). Секрет долголетия Гото 
объясняет словом «терпе-
ние». При этом единственное 
желание долгожителя — уме-
реть. Он рассказал, что 
готовится к смерти с 1992 
года — тогда он заказал 
надгробие для своей могилы. 
Но старейшим жителем 
планеты Гото официально 
стать не суждено — необходи-
мы документы, подтверждаю-
щие дату рождения. У 
мужчины же есть лишь 
паспорт, дата рождения в 
котором поставлена с его 
слов.

Огромный портрет Сергея Довлатова выве-
сили в столице Эстонии Таллине на площади 
Свободы — в честь 75-летней годовщины со 
дня рождения писателя. Под фотопортретом 
писателя авторства Марка Сермана стоит 
цитата из «Записных книжек» Довлатова: 
«Все интересуются, что там будет после 
смерти? После смерти начинается — исто-
рия». Напомним, в Таллине Сергей Довлатов 
прожил 4 года — с 1972 по 1976 гг., являясь 
внештатным корреспондентом газеты «Со-
ветская Эстония».

В Петербурге отмечали «День Д» — го-
родской праздник, посвященный 75-летию 
Сергея Довлатова. По этому поводу на ули-
це Рубинштейна, 23, открыли бронзовый 
памятник писателю. На торжественное 
открытие из Нью-Йорка прибыли вдова 
писателя Елена и дочь Екатерина. Автор 
скульптуры Вячеслав Бухаев подчеркнул, 
что он несколько лет добивался реализа-
ции этого проекта, и только сейчас бла-
годаря поддержке городских властей его 
удалось осуществить. 
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ЖурналиСт «МК» нОКаутирОВал СОПерниКа

МалЫШа ПуМЫ СПаС инКуБатОр ДлЯ нОВОрОЖДеннЫХ

лиЧнЫЙ КОнФлиКт ПриВел К МаССОВОЙ БОЙне

СтареЙШаЯ ЖителЬниЦа ПланетЫ СКОнЧалаСЬ В Китае

Владимир ПУТИН, Президент РФ:

 «народ Крыма решение принял и проголосовал. Вопрос 
исторически закрыт. Возврата к прежней системе не 
существует вообще. никакого».
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ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такое заявление глава государства сделал в ходе пленарного заседания 
второго Восточного экономического форума «Открывая Дальний Восток».
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Рыбка Обама.
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возможно, дело тут не столько в самом Путине, 
сколько в отсутствии соответствующих навыков. 
Все-таки пост премьера Мэй занимает менее двух 
месяцев, и участие в G20 — ее первый выход в 
свет большой политики. 

Основные мероприятия саммита были за-
планированы организаторами на вторую половину 
дня, и приготовления к ним не могли не вызвать 
у Владимира Путина смутные воспоминания. 
Именно так во времена его молодости (да и 
зрелости) встречали прибывающих в Советский 
Союз высоких зарубежных гостей. Вдоль дорог, 
по которым следовали кортежи, стояли толпы 
счастливых китайцев. Потом были стройные ряды 
вытянувшихся по стойке «смирно!», будто муми-
фицировавшихся за несколько часов ожидания 
солдат. И очень-очень длинная красная дорожка, 
в конце которой лидеров встречал Си Цзиньпин. В 
пресс-центре, куда транслировалась церемония 
встречи, это ощущение «back to the uSSR» допол-
нительно усиливалось разложенными повсюду 
книгами «Что вы знаете о компартии Китая?» как 
минимум на шести языках. Пропаганда, кстати, 
пользовалась спросом — к концу дня, по наблюде-
нию корреспондента «МК», не осталось ни одного 
экземпляра. 

К удивлению российских журналистов, ки-
тайские собратья по перу оказались необычайно 
чувствительны к соблюдению протокола. Когда 
председатель Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер 
решил расцеловать председателя КНР в обе щеки, 
по рядам местных репортеров прокатился неодо-
брительный гул. Появление на экране Барака 
Обамы они встречали сдержанными возгласами. 
(Визит американского президента, как выясни-
лось, не задался с самого начала: в аэропорту 
Ханчжоу к его самолету забыли подать трап, за-
ставив пассажира номер один спускаться по за-
пасной лестнице.) А появлению Путина искренне 
обрадовались. 

Наконец-то российскому лидеру удалось 
взять реванш за все прошлые обиды и изоляцию. 
Китайские власти заранее анонсировали, что 
российский президент будет чуть ли не главным 
гостем G20, и сдержали свое обещание. Си ни на 
секунду не выпускал «друга Владимира» из поля 
зрения. На «семейном фото» он занял почетное 
место в центральной части снимка. И даже долгий 
путь до зала заседания (а G20 в этом году за-
седает в одном из самых больших зданий Китая 
площадью 850 тыс. кв. м) проделал бок о бок с 
хозяином саммита. Где в это время был Барак 
Обама, похоже, никого не интересовало. Китай-
ское телевидение его не показало ни разу. 

По словам Си Цзиньпина, в ближайшие два 
дня лидерам мировых держав предстоит обсудить 
основные вызовы, с которыми сталкивается гло-
бальная экономика, и попытаться найти источники, 
которые, вопреки прогнозам, все-таки заставят 
ее расти. Впрочем, основные дискуссии на эту 
тему состоятся во вторник. Чтобы гости раньше 
времени не перессорились, первый день работы 
саммита организаторы решили посвятить так 
называемому тимбилдингу. Президентов ждали 
торжественный прием, прогулка на кораблике, 
световое шоу и концерт. Журналисты с особым 
нетерпением ждали фотографирования лиде-
ров с супругами, но были горько разочарованы. 
Практически все участники оказались в Китае без 
вторых половинок. Даже южноафриканский пре-
зидент Зума почему-то не привез с собой жену. 
Ни одну из восьми. 

Елена ЕГОРОВА, Ханчжоу, Китай.

Путин и Си.

На китайском G20 Обаму на 
удивление редко фотографировали.

AP
AP

Задержание 
Руслана 
Соколовского.

«ЗАМОРОЖЕННЫЕ»  
ОТНОШЕНИЯ С КИТАЕМ
Жалоба одного из китайских предпри-
нимателей, с которой он обратился во 
Владивостоке к Владимиру Путину, на 
невозможность импортировать из на-
шей страны крупные партии морожено-
го не нашла подтверждения. Наоборот, 
по разным данным, поставки в Подне-
бесную растут как снежный ком. Более 
того, генсек Ассоциации развития и 
планирования деятельности предпри-
ятий за рубежом Чжэньвей Хэ заявил, 
что в его стране скоро будет запущена 
фабрика по производству мороженого 
по российской технологии и на нашем 
же молочном сырье.

Отечественное мороженое всегда сла-
вилось своим неповторимым вкусом и эко-
логической чистотой. Но этот продукт не так 
просто куда-либо экспортировать. Нужны 

соответствующая логистика и инфраструк-
тура хранения. И прежде всего сеть мощных 
холодильников на местах, близких к розничным 
продажам. И главное, необходим устойчивый 
спрос. Между тем, если в европейских странах 
один человек съедает до 5–6 кг мороженого в 
год, то в Китае — менее 1 кг. При этом в Подне-
бесной не привыкли к массовому потреблению 
молочной продукции. Там мороженое скорее 
похоже на охлажденные десерты, и в основном 
из растительных масел.

Так что до последнего времени никто из 
предпринимателей на обоих берегах Амура и 
не задумывался о заметных поставках россий-
ского мороженого.

Но все изменилось в прошлом году. Из-за 
обрушения рубля, в том числе и к юаню, сотни 
тысяч (если не миллионы) китайцев бросились в 
Россию закупать резко подешевевшие местные 
продукты. Сначала скупались соя и пшеница. 
Но быстро раскусили и российские сладости, 
и овощи, и мясо.

По словам Чжэньвей Хэ, в пограничном 

городе Хэйхэ уже открыт супермаркет, где про-
дается до 1700 наименований российских про-
дуктов. В ближайшие три года в Китае откроют 
еще 300 подобных магазинов. Впрочем, десятки 
их уже работают во многих китайских городах. 
Особой популярностью пользуются конфеты и 
прочие сладости.

Запланировано и возведение в Поднебес-
ной фабрики по производству мороженого по 
российской технологии. Молоко для нее за-
планировано поставлять с Сахалина.

И самое главное. Гендиректор Союза 
мороженщиков России Валерий Елхов реши-
тельно заявил, что никакого запрета на вывоз 
российского мороженого в Китай нет. Многие 
российские производители, например, из ряда 
сибирских городов, успешно поставляют в 
Китай крупные партии своего мороженого. 
Другое дело, что холодильников в Китае пока 
явно не хватает. Так что Президенту России еще 
придется повозить мелкие партии мороженого 
своему китайскому коллеге.

Константин СМИРНОВ.
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Работники метлы всегда считались 
у нас самыми молчаливыми, низ-
кооплачиваемыми и бесправны-
ми. Но, видимо, если ты ежеднев-

но нос к носу сталкиваешься со служителями 
закона (или отходами их рабочей деятельности), 
самосознание неизбежно проснется. Будь ты 
самый последний занюханный дворник. Вот и 
бригада уборщиц, наводившая чистоту в здании 
Московского управления СКР, решила бороться 
за свои права, когда недосчиталась кровно 
заработанных денег. Служительницы щетки и 
веников стали писать заявления на имя руко-
водителя управления СКР А лександра 
Дрыманова. 

Тряпки на ручку и бумагу сменили гастар-
байтерши из Киргизии. В обязанности женщин 
входила влажная и сухая уборка также 35 ка-
бинетов на 1-м и 2-м этаже в здании на Арбате, 
16, удаление пыли на подоконниках и мебели, 
вынос мусора и поддержание чистоты холла и 
большой лестницы. 

«Я исправно убиралась  в кабинетах гене-
ралов из  СК Москвы — Александра Дрыманова, 
Дениса Никандрова и других, — рассказывает 
одна из пострадавших. — Нельзя сказать, чтобы 
они там сильно мусорили. Всего понемногу, как 
в других кабинетах. Например, у Никандрова 
много бумажек всегда было в мусорном ведре 
и контейнеры от готовой еды. Кстати, когда его 
задерживали, я тоже была в управлении, правда, 
не в его кабинете».

Наша собеседница в столице с 2009 года. 
А впервые на работу в СК вышла с конца мар-
та 2016 года. Убиралась каждый день, кроме 

выходных, с 8.00 до 17.00. Особо много работы, 
по словам уборщицы, было в отделе кадров и 
в отделе писем — всегда полные мусорные 
корзины бумаг. «Фирма ООО «Про фасилити» 
платила нам деньги наличными. Обещала 29 
тысяч рублей в месяц, в итоге получалось 24 
тысячи. А за июнь и июль вообще не платили. 
Так и у других работниц». 

Всего пострадавших оказалось 30 чело-
век. Все они иногородние. Все должны были 
получать разные суммы — от 30 до 50 тысяч 
рублей. И всем есть что рассказать о выкру-
тасах с зарплатой. 

— Я начала работать 23 марта в разных 
подразделениях Следственного комитета, — 
рассказала «МК» еще одна пострадавшая. —  
Когда первый раз пришла, жутко грязно было 
— наверное, дней 15 никто не убирал. Обещали 
за месяц 30 тысяч рублей — на руки в итоге по-
лучила 18 тысяч. А ведь убирала здания аж по 
трем адресам. Отдельно предложили убирать 
двор за 5 тысяч рублей. В итоге заплатили толь-
ко три тысячи. Попросили найти работника на 
уборку территории — так вместо 10 обещанных 
тысяч рублей он получил всего... 2 тысячи.  За 
два летних месяца денег вообще не выдали. 

В конце концов расстроенные уборщицы 
вспомнили, что убирают не какую-то шарашки-
ну контору, а офис борьбы со злом! Пусть и с 
несколько запятнанной репутацией. Наши со-
беседницы признаются, что им придало  сил от-
ношение  одного из «обслуженных» начальников. 
Начальник ГСУ СКР, видимо, прекрасно усвоил 
известную рекомендацию «уважайте труд убор-
щиц».  «Дрыманов всегда с нами здоровался, 

очень вежливый, хоть и такой высокий чин», 
— вспоминают женщины.  Такое обращение 
придало приезжим сил, чтобы пожаловаться 
на свои трудности.

По факту невыплаты заработной платы бор-
цам с мусором было возбуждено уголовное 
дело. В ходе изучения ситуации выяснилось, что 
фирма выиграла тендер на уборку объектов ГСУ 
с марта 2016 г.  Сумма невыплат перевалила за 
миллион рублей. В основном уборщицы не по-
лучили деньги за июнь-июль этого года. 

Буквально пару дней назад коммерсан-
ты наконец опомнились. Поняв, что сами 
могут стать фигурантами уголовных дел, со-
трудники компании начали гасить долг перед 
трудягами.   

«Выплатили вот буквально на днях», — вы-
дохнула мать двоих детей. Так что будем на-
деяться, Следственный комитет в ближайшее 
время не зарастет грязью. В прямом и пере-
носном смысле.  

Станислав ЮРЬЕВ.

«СИСЬКИ» — НАШЕ ВСЕ
Сергей Шнуров вместе со своей группи-
ровкой «Ленинград», разумеется, не мог 
не откликнуться на большой праздник 
в стране — День знаний. И 1 сентября 
школьники и их родители потянулись 
стройными колоннами в свои образо-
вательные учреждения под забористые 
рифы приблатненно-отменного ска и 
диалоги нового видеоклипа «Сиськи». 
То, что это уже хит, — сомнений нет.

Как и положено в День знаний, в ролике 
вспоминается наше все — Александр Сергеевич 
Пушкин. Сей образовательный момент ретран-
слирован в клипе напутствием самого Президен-
та РФ Путина, что помогло героине преодолеть 
жизненную драму с изменой бойфренда, при-
чиной чего стала ее маленькая грудь.

«Если мы будем ждать чудес от золотой рыб-
ки, — вещает гарант конституции в телевизоре, 
перед которым сидит заплаканная брошенка, 
— то мы можем, как в сказке Пушкина, у разби-
того корыта оказаться. Лучше работать, засучив 
рукава». «Спасибо, Владимир Владимирович!» 
— глотая слезы, выдавливает из себя героиня, 
и по ее челу пробегает блик просветления. А 
дальше понеслось…

С подругами, включая глубоко забереме-
невшую героиню «Лабутенов» актрису Юлию 
Топольницкую, несчастная Лена (артистка Лю-
бовь Константинова) пускается во все тяжкие, за-
канчивающиеся жизнеутверждающей концовкой. 
После пробуждения утром в постели с новым 
секс-партнером, после бурной вечеринки, на 
сомнение несчастной: «У меня очень маленькая 
грудь?» — он ее успокаивает: «Лен, ты чего, зато 
у тебя жопа классная!»

Помимо всех жопочно-сисечных страданий 
клип возбудил общественность появлением 
в этом ядрено-эпатажном контексте образа 
президента Путина, пусть и опосредованно, 
через экран включенного в комнате телевизора. 
«Имел ли право? — задались вопросом отдель-
ные граждане. — Согласовано ли использование 
образа другого, после Пушкина, Нашего Всего? 
Не нарушен ли закон?»

На вопрос «МК» к официальным представи-
телям производившей «Сиськи» компании о том, 
откуда растут ноги в этом креативе, все указали 
пальцами на самого Сергея Владимировича 

(Шнурова). В пресс-службе коллектива сообщи-
ли, что «в основном режиссер клипа Анна Пармас 
рулила всем этим вопросом, хотя наверняка 
Сергей задал тон в самом начале (процесса), как 
это обычно бывает, — он определяет концепцию, 
а ребята потом уже воплощают ее в жизнь».

В любом случае, как объяснили «МК» пред-
ставители издающей компании, согласно закону, 
можно использовать до 15 секунд цитаты, об-
разы, записи и все что угодно — как в коммер-
ческих, так и не в коммерческих целях.

С другой стороны, оппозиционно настро-
енные граждане обратили внимание на «сер-
вильную трансформацию» г-на Шнурова, ибо, 
по их мнению, контекст, в котором использован 
образ Путина раньше и сейчас, «явно сменился 
с отрицательного на позитивный». Потому, мол, 
Шнуру и позволяется теперь то, что не позво-
ляется никому больше, так как «высшая власть 
канализирует общественное недовольство, по-
зволяя веселиться людям под матерные песенки 
«Ленинграда», и никакие возмущенные депутаты 
из числа «пуританских мракобесов» ничего не 
добьются в своем желании запретить группу 
и их песни.

Однако если это хитроумный план Крем-
ля, то тогда, пожалуй, это одна из лучших на-
чальственных идей. Сергей Шнуров в одном 
из интервью «МК» так объяснил свои мотивы: 
«Мне кажется, сейчас очень интересное время. 
Абсурдное и подходящее для самых разных 
его интерпретаций. Осмысление бессмысли-
цы — это, собственно говоря, и есть поэзия. 
Нахождение какой-то схемы в хаосе. Вот этим 
я и занимаюсь».

С приходом в его команду режиссера 
Анны Пармас, «ответственной» за последний 
суперхитовый «ленинградский» триптих из 
«Экспоната», «В Питере — пить» и нынешних 
«Сисек», «осмысление бессмыслицы» пре-
вращается из просто прикольных зарисовок 
с натуры практически в эпические полотна 
современного капреализма. Не просто клипы, 
а короткометражные фильмы с драматургией 
и режиссурой совершенно убийственного со-
держания. Другой вопрос, что предельно откро-
венная и натуралистичная злоба дня из жизни 
маленького человека в системе ценностей и 
координат нынешней действительности может 
для кого-то быть просто приколом, для кого-то 
жизнеутверждающим примером, а для кого-то 
и беспросветной катастрофой.

Шнур осмысливает эту действительность 
с мастерством высшей пробы. Нарекут ли эти 
произведения шедеврами, покажет, конечно, 
время — возможно, не такое далекое. Как и 
то, куда собственно, «канализируется обще-
ственное недовольство», кем бы и как бы оно 
ни использовалось…

В благословенные времена сочинской 
Олимпиады, когда цена на нефть была выше 
недосягаемых сегодня 100 долларов за 
баррель, а хамон с пармезаном составляли 
ежедневный рацион чиновника средней (и 
местами ниже средней) руки, в небезразлич-
ной нам Украине случился государственный 
переворот. Аккурат к закрытию Игр, так что 
олимпийский мишка с гепардом и зайкой 
оказались сильно пропитаны дымом горящих 
покрышек Евромайдана. Как поговаривают 
некоторые злые языки, накануне того исто-
рического дня экс-украинский гарант об-
ратился к нашему гаранту с истерическим 
воплем «введите танки!», и, естественно, 
был перенаправлен по другому адресу, а 
именно в Европу, которая и поручилась в 
представительном лице глав МИД Германии, 
Франции и Польши обеспечить бескровный 
трансфер власти Януковича путем выборов 
до конца 2014 года. Ибо в период Олимпий-
ских игр, тем более в нашей стране, пушки 
должны молчать. 

Что произошло потом, всем известно: 
фильм «Крым. Возвращение на Родину» стал 
бы самым кассовым, если бы его показывали 
в кинотеатрах. 

К чему я, собственно? Впервые за всю 
новейшую историю Российской Федерации 
в результате вышеперечисленных событий и, 
как следствие, возвращения Крыма в стране 
сложился абсолютный политический консен-
сус ведущих партий и гражданского общества, 
получивший название «крымский». Основной 
характеристикой его является осознанная не-
обходимость достижения консолидированной 
позиции между парламентскими силами по 
основным вопросам развития страны. Едино-
гласная поддержка Государственной думой 
возвращения исторической русской земли 
спустя полтора года превратилась в такое же 
голосование, но уже по сирийскому вопросу, 
в сентябре 2015-го. Думские партии все чаще 
общались с президентом, который, в свою 
очередь, стал слышать не только «любимую 
Гюльчатай» — «Единую Россию». Общая под-
держка внешнеполитического курса создала, 
по сути, парламентскую коалицию, столь 
бережно хранимую Кремлем. 

Но с тех пор многое изменилось. 
Из состояния транжирящих деньги сто-

ронников формулы «купим всех» (во внешнем 
контуре) власть органично и оперативно пере-
шла в уже печально известный режим «денег 
нет, но вы держитесь» для внутреннего по-
требления. В стране впервые за многие годы 
снова копятся долги по заработным платам, 
а на резонный вопрос «когда заплатят при-
читающиеся средства» отдельные особенно 
оторванные от людей губернаторы грозятся 
никогда не рассчитаться с ними из-за не по-
нравившейся интонации вопрошающей взы-
скательницы. После чего демонстративно на 
камеру требуют от бюджетников обеспечить 
«правильное голосование», шантажируя в 
противном случае отказом в дотациях. 

При том что своевременная индексация 
пенсий граждан на протяжении практиче-
ски всего путинского периода была одним 
из столпов стабильности, правительство 
накануне выборов идет на ряд крайне не-
популярных мер. Иногда даже создается 
впечатление, что некоторые решения прямо 
продиктованы желанием уменьшить про-
цент «Единой России» на выборах 18 сентя-
бря. Например, зачем надо было объявлять 
о заморозке накопительной части пенсии? 
А обещание произвести единовременную 
компенсацию в размере 5 тысяч рублей под 
Новый год вместо очередной регулярной 
индексации уже породило анекдот: «вот тогда 
и проголосуем». На этом фоне предложение 
«активнее заниматься туризмом на пенсии» 
выглядит уже откровенным издевательством 
над пенсионерами. 

Во внешнем контуре политика неуемной 
открытости сменилась режимом экономной 
ожесточенности. В таких условиях вопрос со-
хранения крымского консенсуса становится 

чуть ли не основным фактором стабильности 
в стране. Удастся ли удержать этот консенсус 
после выборов? 

Сохранение межпартийной коалиции — 
важнейшая задача накануне президентских 
выборов 2018 года (хотя злые языки погова-
ривают, что их могут провести и в сентябре 
2017-го). Общественный договор последнего 
десятилетия — «колбаса в обмен на свободу» 
— больше не работает в силу дефицита кол-
басы. Следовательно, растет и будет дальше 
расти интерес обесколбасенных граждан к 
политике. В условиях продолжающегося эко-
номического спада президенту крайне важно 
иметь коалиционную опору в парламенте 
накануне потенциального четвертого срока. 
Поэтому вполне логично предположить, что 
по итогам парламентской кампании с этой 
целью может быть сформировано прави-
тельство крымского консенсуса с участием 
представителей всех политических партий, 
прошедших в Государственную думу. 

Посмотрите — министров и прочих 
высокопоставленных чиновников меняют 
перед выборами со скоростью кроликов. В 
зависимости от социологических показа-
телей могут и еще кого-нибудь накануне 18 
сентября снять — например, из социального 
блока. Чего не сделаешь ради рейтинга! При 
этом никто даже не утруждается объяснить 
обеспокоенным гражданам (не говоря уже об 
элитах), что, собственно, сие означает. Бес-
покойство граждан растет. Ощущение того, 
что что-то не так, усиливается. Скажите, как в 
такой обстановке лучше всего выпустить пар, 
обозначить новую стратегию власти и при 
этом сразу же назначить ответственных за ее 
выполнение? Правильно — разделить общее 
бремя кризиса со всеми, тем самым сохранив 
высокий рейтинг президента в преддверии 
новых выборов и ликвидировав возможность 
оппозиции для критики. 

Давайте разберемся, кого конкретно 
партии могут делегировать в коалицион-
ное правительство. «Единая Россия» — со-
председателя «Общероссийского народного 
фронта» Ольгу Тимофееву, юриста Владимира 
Плигина, поборницу прослушки граждан Ири-
ну Яровую, председателя думского Комитета 
по социальной политике Ольгу Баталину. 
Можно назвать еще ряд известных и не очень 
имен. Баталина и Тимофеева относятся к 
новой генерации политиков партии власти, 
которая пришла вместе с вероятным спи-
кером следующего парламента, куратором 
внутренней политики Кремля Вячеславом 
Володиным. КПРФ может выставить между-
народника Леонида Калашникова, предста-
вителя промышленных кругов Сергея Гаври-
лова, а также знаменитого оппозиционера 
90-х, экс-ректора РГТЭУ Сергея Бабурина. 
«Справедливая Россия», вероятно, предложит 
своего лидера Сергея Миронова и представи-
теля аграрного сектора Алексея Чепу. ЛДПР 
— приближенного к лидеру партии молодого 
политика Ярослава Нилова. Правда, для этого 
всем им нужно выиграть выборы.

Подобный сценарий развития событий 
вполне возможен в силу того, что российской 
власти в лице ее политических представи-
телей все сложнее нести монопольную от-
ветственность за происходящее в стране. В 
тучные годы эта ноша не тянула, была приятна 
и легка. Но как только рухнула нефть, мы со 
всей неприкрытой очевидностью столкну-
лись с тем, что отечественная экономика как 
сидела на энергетической игле, так никуда 
с нее и не думает слезать. А разговоры про 
модернизацию (привет авторам концепции) 
так и остались красивой демагогией. 

Выбор за президентом — захочет ли он 
вместе с партией власти отвечать за ухуд-
шение социально-экономического самочув-
ствия граждан или предпочтет разделить это 
с победителями парламентских выборов? 
Узнаем совсем скоро. Ведь на кону — та самая 
политическая стабильность в государстве, 
которую, как священную корову, оберегали 
все эти годы.

ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ У КРЫМСКОГО 
КОНСЕНСУСА ПОСЛЕ ВЫБОРОВ

Важнейшая задача для власти —  
сохранение межпартийной коалиции 
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Куда исчезла старшая дочь 
президента Гульнара?
В Узбекистане закончилась эпоха 
Каримова. В субботу на историческом 
кладбище Шахи-Зинда в Самарканде 
первый президент страны был похоро-
нен под мусульманскую молитву. Те, кто 
наблюдал по Интернету за этим много-
часовым действом, отметили для себя 
три основных момента. 

Во-первых, основным распорядителем на 
похоронах был премьер-министр Шавкат Мир-
зияев, возглавивший комиссию по организации 
прощания. Значит ли это, что он и есть преемник 
Каримова? Во-вторых, удивил уровень между-
народного представительства. На похоронах 
присутствовал лишь один президент — глава 
Таджикистана Эмомали Рахмон, остальные же 
страны, включая Россию и Казахстан, были пред-
ставлены премьер-министрами. Армения от-
правила на похороны вице-спикера парламента, 
Турция — вице-премьера, Иран — главу МИД. 
Значит ли это, что Узбекистан не так страте-
гически важен для этих государств? И третье: 
многие заметили, что на прощании с Исламом 
Каримовым в Ташкенте (женщинам в Узбекистане 
не разрешается присутствовать на похоронах) 
не было его старшей дочери Гульнары и внука 
Ислама Каримова. Значит ли это, что наслед-
ников первого президента ничего хорошего в 
стране не ждет?

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ:
Андрей ГРОЗИН, политолог. 
— Можно ли уже предположить, кто станет 
преемником Каримова?
— Поскольку комиссию по похоронам возглавил 
премьер-министр Узбекистана Шавкат Мирзия-
ев, то с уверенностью в 80% можно говорить, 
что следующим президентом станет именно 
он. Он давно работает в ближайшем окружении 
Каримова. Его фамилия всегда фигурировала в 
списке потенциальных преемников у всех экс-
пертов в составе «тройки» — Иноятов (пред-
седатель Службы национальной безопасности 
Узбекистана. — «МК»), Азимов (первый вице-
премьер. — «МК»), Мирзияев. У него серьезный 
административный опыт, поддержка спецслужб, 
того же Иноятова, неплохое умение управлять 
экономикой, опыт работы в ключевых регио-
нах страны. Он крепкий хозяйственник, у него 

неплохие отношения с Москвой и Пекином. По-
хуже — с Брюсселем и Вашингтоном, но это дело 
наживное. Конечно, наши американские партнеры 
хотели бы протолкнуть на должность президента 
Азимова — узбекского Чубайса, человека, кото-
рый давным-давно уже включен в ряд мировых 
финансово-экономических группировок. Но кто 
ж им даст. По большому счету Мирзияев — это 
продолжение прежнего правления. Узбекская 
элита не склонна к резким телодвижениям. 
Аждар КУРТОВ, главный редактор журнала 
«Проблемы национальной стратегии». 
— С чем связан невысокий уровень междуна-
родного представительства на похоронах?
— Что касается постсоветского простран-
ства, в эти дни проходит череда национальных 
праздников, связанных с днем независимости. 
Естественно, 25 лет независимости для на-
циональных элит важнее, чем похороны лидера 
Узбекистана, с которым не было больших тор-
говых и политических связей, так как Ташкент 
не входит в ОДКБ, Евразийский экономический 
союз. В СНГ состоит, но эта организация, на 
мой взгляд, агонизирует. Что касается пред-
ставителей дальнего зарубежья, это тоже может 
объясняться разными причинами. В мусульман-
ском мире Узбекистан авторитетен в смысле 

наличия у него святых мест, но Каримов не был 
замечен в роли активного сторонника ислами-
зации. Напротив, он сохранял свое государство 
светским и жестко боролся с религиозными 
радикалами. Поэтому мусульманские лидеры 
могли посчитать, что вместо посещения похорон 
лучше занять выжидательную позицию. Ну а в 
европейских странах, государствах западной 
демократии, имидж Каримова в значительной 
мере определялся суждениями оппозиции, 
которая перебралась туда из Узбекистана, и 
различными правозащитными организациями. 
С их точки зрения, Каримов был диктатором, 
и посещать его похороны, наверно, не очень 
хорошо.

Даниил КИСЛОВ, шеф-редактор «Фергана.
ру».
— Почему на прощании не было Гульнары 
Каримовой?
— Гульнары, которая гораздо более известна, 
чем ее сестра Лола, сегодня вообще нигде нет. 
Она была приговорена к домашнему аресту на 
5 лет за финансовые махинации. Впала в опалу 
она еще при жизни отца и была изолирована, 
два года ее не видно нигде. Она перестала быть 
публичным политиком и полностью растратила 
свой политический капитал. 
Не было на похоронах также и любимого внука 
Каримова, названного в честь деда Исламом. 
Сын Гульнары уже много лет живет в Лондоне, 
он учился в Оксфорде. Возможно, он обижен 
на деда за то, как тот обошелся с его матерью. 
Но, скорее всего, наследника просто не хотят 
впускать в Узбекистан. Два года назад Ислам 
Каримов-младший дал скандальное интервью, в 
котором сообщил, что ему не дают возможности 
не только пообщаться с матерью, которая по-
сажена под неофициальный домашний арест, но 
и встретиться с дедушкой. Он рассказал, как 22 
декабря 2013 года, в день рождения Каримова-
старшего, его просто не пустили к деду. Тогда же 
он сообщил, что маму Гульнару ему в последний 
раз удалось увидеть лишь в январе 2014-го. 
Появлялись даже слухи, что она уже может быть 
не жива: у Гульнары аритмия, и ей периодически 
надо проходить обследование и лечение. Но 
из страны ее не выпускали. Впрочем, накануне 
похорон в Сети появилось видео, где Гульнара 
посвятила отцу песню. Впрочем, знающие люди 
говорят, что песню эту Гугуша записала пару лет 
назад. А поскольку за кадром только ее голос, на-
ложенный на видеоряд с официальных мероприя-
тий, то сказать с уверенностью, что выложила это 
видео в Сеть именно она, невозможно. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА,  
Артур АВАКОВ, Елена ГАМАЮН.
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Олег БОНДАРЕНКО, политолог

РЕПЛИКА
Артур ГАСПАРЯН,  

музыкальный обозреватель

Владимир Путин в ходе рабочей поездки 
в Приморский край посетил судостроительный 
комплекс «Звезда», расположенный в городе 
Большой Камень. Только в прошлом году проект 
по созданию современного судостроительного 
комплекса полностью перешел под управление 
«Роснефти», но, по словам руководителя нефтя-
ной компании, результаты работы уже есть: все 
строительные и монтажные работы на основных 
объектах первой очереди были завершены в 
строгом соответствии с графиком, а на от-
крытом достроечном стапеле работы ведутся с 
опережением ранее утвержденного плана.

Позже президент смог лично в этом убе-
диться — он осмотрел зону монтажных работ 
комплекса, куда несколько дней назад были 
доставлены современные специализированные 
краны грузоподъемностью 320 тонн. Причем эти 
внушительные агрегаты — лишь часть совмест-
ного контракта завода с китайскими партнерами. 
Уже в ближайшее время на «Звезде» появится 
кран типа «Голиаф», грузоподъемностью 1200 
тонн, это почти 3 самолета «Боинг-747». Слово 
«уникальный» тут не для красного словца — та-
ких кранов в Россию никто никогда не завозил 
и не эксплуатировал.

То, что предприятие особое, позже под-
черкнул и сам Владимир Путин: «У нас есть все 
основания полагать, что новое предприятие по 
уровню производительности труда будет не 
только передовым, а по многим показателям 
будет лучше, чем основные наши конкуренты 
в мире».

Это, в свою очередь, сигнал не только на 
внешние рынки, но и отечественному бизнесу: 
медлить с заказами не стоит. «Роснефть», к 
слову, первой подписала контракты с заводом: 
суперсовременные суда снабжения ледово-
го класса компания получит уже в 2019 году. 
Ассортимент продукции «Звезда» планирует 
широкий: крупнотоннажные суда, морские буро-
вые, разведочные и добычные платформы, суда 
обслуживающего флота, естественно, с опцией 
ледового усиления — все-таки расчет в первую 
очередь на акватории северных морей.

Эти направления, как и сам проект, пер-
спективными считают не только в России, но 
и за рубежом — совместные предприятия со 
«Звездой» создали такие отраслевые лиде-
ры, как Damen, Keppel, MH Wirth. Но что еще 

примечательнее, в проект рвутся компании, 
которые вроде бы должны со «Звездой» кон-
курировать. Например, в рамках Восточного 
экономического форума южнокорейская судо-
строительная компания DSEC Co., Ltd, дочернее 
предприятие «Daewoo Shipbuilding & Marine 
Engineering Co Ltd» и дочернее предприятие 
ОАО «ДЦСС» подписали меморандум о взаи-
мопонимании. Согласно документу, стороны 

планируют создать совместное предприятие, 
которое будет предоставлять услуги по проек-
тированию, инжинирингу, поставкам и управ-
лению в сфере судостроительных технологий 
и строительства верфей.

Не менее важное соглашение было за-
ключено в рамках Восточного экономического 
форума с другой южнокорейской компанией — 
Huyndai. Сотрудничество с Huyndai обеспечит 

«ДЦСС» доступ к уникальным технологиям про-
изводства передовой морской техники, такой 
как современные экологически чистые танкеры 
типа «Афрамакс», работающие на газомоторном 
топливе. Впрочем, тут есть особая история: 
о совместном развитии судостроения в При-
морском крае мечтал еще в середине XX века 
основатель компании Чон Чжу Ёна, а подписал 
документ уже в веке XXI — его внук Чон Ги Сон, 
тем самым осуществив мечту своего деда. 

Такая, казалось бы, деталь — тоже играет 
очень важную роль в работе с иностранны-
ми партнерами и привлечении инвестиций. В 
этом плане «Роснефти» есть чем гордиться. Как 
заявил Игорь Сечин: «В абсолютном выраже-
нии иностранные инвестиции, привлеченные 
нами в проекты «Роснефти» на Востоке Рос-
сии, превысили 1,5 трлн рублей. Инвестиции, 
которые запланированы на ближайшие годы 
не только в нефтегазовую индустрию, но и в 
смежные отрасли, увеличат вклад «Роснефти» 
в прирост регионального внутреннего продукта 
Востока России до 50%». В результате склады-
вается идеально работающая бизнес-модель: 
собственные вложения вселяют уверенность 
в инвесторов, вот тебе и мультипликативный 
эффект, при котором финансовые поступления 
одной стороны генерируют вложения другой 
как в основную сферу деятельности, так и в 
смежные отрасли.

Такой подход и должен стать драйвером 
развития региона — это уже мнение Владимира 
Путина, который в своем выступлении поставил 
«Роснефть» в пример большому российско-
му бизнесу: «Основательный, ответственный 
подход к развитию бизнеса задает хороший 
ориентир другим крупным российским и ино-
странным компаниям по инвестированию в 
Дальний Восток». Подобная оценка — лучший 
стимул держаться заданного курса развития 
уникального российского производства.

Константин СОКОЛОВ.

Главный исполнительный директор 
«Роснефти» Игорь Сечин доложил о 
ходе исполнения поручения главы госу-
дарства по развитию судостроительно-
го комплекса на Дальнем Востоке.

ЭКОНОМИКА

ВЛАДИМИР ПУТИН: «РОСНЕФТЬ» — 
ОРИЕНТИР ДЛЯ БИЗНЕСА»
Владимир Путин в ходе рабочей поездки в Приморский край принял участие в церемонии 
запуска первой очереди судоверфи «Звезда»

В СЛЕДСТВИИ ОПЯТЬ ДЕЛО НЕЧИСТО
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ap
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ОБЛАСТЬ

ЧТО ДУМАТЬ?

В середине сентября в Подмосковье 
появятся современные 
комфортабельные электрички. 
По своим параметрам они 
соответствуют европейским 
стандартам, но изготовлены у нас, 
в Московской области. Посещая 
Демиховский машиностроительный 
завод, где выпускают поезда 
новой модели ЭП2Д, губернатор 
Подмосковья Андрей Воробьев 
справедливо заметил: где 
появляются новые автобусы и 
поезда, там и настроение у людей 
меняется к лучшему. Примеры 
этого встречались в ходе его 
поездки по городу Орехово-Зуево 
и Орехово-Зуевскому району 
повсюду. Однако и нерешенных 
проблем тоже еще пока хватает. 
Об этом всем у губернатора 
состоялся содержательный 
разговор с жителями.

Новый электропоезд Демиховского завода 
— это действительно технологический прорыв 
в отечественном машиностроении. Комфорт 
на европейском уровне: удобные вагоны, эр-
гономичные сиденья, большое, яркое инфор-
мационное табло — его смогут увидеть даже 
слабовидящие люди, уровень шума и вибрации в 
салонах намного ниже, чем в старых электричках. 
В поездах предусмотрена функция обеззаражи-
вания воздуха. Также они оснащены специальной 
системой безопасности (крэш-система). То есть 
в аварийной ситуации бригада локомотива и 
пассажиры будут намного лучше защищены. 
Подумали проектировщики и о людях с ограни-
ченными возможностями: для них предусмотрены 
специальные подъемники, а в туалеты можно 
въехать даже на коляске. Такие поезда смогут 
развивать скорость до 120 км/ч и будут возить 
пассажиров на расстояние до 200 км. В электро-
поезде ЭП2Д впервые используется головной 
моторный вагон, позволяющий создавать со-
ставы из двух-трех вагонов. 

«Центральная пригородная пассажирская 
компания — наш основной заказчик. Планируем 
ежегодно производить для нее около 20 поездов 
в год этой модели с различными вариантами 
планировки. Первые составы начнут ходить с 
середины сентября по маршруту Москва–Тула», 
— сообщил главный конструктор предприятия 
Алексей Могучев. 

На это губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев заметил, что географию заказов 
нужно расширять: «Это неплохо для начала, но 
хотелось бы, чтоб пригородное сообщение раз-
вивалось по всей стране, тогда Демихи будут у 
нас востребованы для производства составов 
для всей России». 

Он также напомнил, что в 2013 году была 
начата масштабная программа модернизации 
двух местных предприятий — в Ликине-Дулеве, 
где делают автобусы «ЛиАЗ», и здесь, в Деми-
хове. И вот она начала наконец приносить свои 
результаты. 

«Общественный транспорт — это страте-
гически важное направление, и мы заключили 
контракты, которые обновляют и электрички на 
железнодорожном подразделении, и автобу-
сы, — сказал губернатор. — Я хочу заметить: 
там, где они появляются, настроение у людей 
меняется. Очень надеемся, что эти два пред-
приятия помогут нам стабильно, системно, 
каждый год решать вопросы, которые стра-
тегически важны, — обновлять общественный 
транспорт».

Потом губернатору показали новую на-
бережную реки Клязьмы. И это тоже важная 
деталь нового городского уклада жизни. Еще 
недавно здесь был пустырь, только собачники 
выгуливали своих питомцев, а сейчас завершен 
первый этап благоустройства пешеходной зоны 
длиной 611 метров — и она сразу же полюбилась 
горожанам. Финансирование проекта составило 
14 млн рублей, 9 млн рублей выделили из бюд-
жета, а 5 вложили инвесторы. Помимо данной 
пешеходной зоны на улице Флиера в 2016 году 

были благоустроены десятки дворов.
«Парковки, освещение, площадка для му-

сорного контейнера, озеленение вокруг и детская 
площадка — все это важно для жителей, — по-
яснил Воробьев. — Мы приняли программу, по 
которой каждый муниципалитет в Подмосковье 
ежегодно обязан комплексно благоустраивать не 
менее 10% дворовых территорий. Эта программа 
долгосрочная. В Орехове-Зуеве в этом году будет 
приведено в порядок 33 двора. Но теперь важно 
договориться с жителями о нюансах, потому что 

кто-то не хочет дополнительные парковочные 
места — они занимают зеленое пространство, 
кто-то говорит, что на детской площадке много 
шума».

Еще один новый социальный объект, ко-
торый показали Воробьеву, — физкультурно-
оздоровительный комплекс «Северный». ФОК 
оборудован плавательным бассейном площадью 
400 кв. м с шестью дорожками. Его пропускная 
способность 64 человека в смену. Также там есть 
тренажерный зал, пункт проката лыж. В спортком-
плексе планируют открыть секции по плаванию, 
аквааэробике, аквайоге, а также проведение 
уроков физкультуры для близлежащих школ.

«Сейчас были в бассейне, он полон — ребята 
занимаются. Для нас это очень важно. Потому 
что одно дело построить, а другое дело — чтобы 
он работал на полную катушку. Пока он работает 
на 65–70%, но сейчас сентябрь — сезон только 
начнется», — поделился Андрей Воробьев на 
встрече с жителями. А они, в свою очередь, по-
интересовались у губернатора, когда вернется к 
жизни городской стадион «Знамя труда».

Местный профсоюз и городские активисты 
пытаются восстановить некогда очень популяр-
ный стадион, однако общественникам нужна по-
мощь и поддержка властей. В ответ губернатор 
сообщил, за 3 года в Московской области было 
построено 50 ФОКов.

«Это или ледовый дворец, или бассейн, или 
универсальные залы. Когда мы реализовали 
программу, то увидели, что существует большой 
запрос на городские стадионы. Такой запрос при-
шел из Каширы, из Власихи, из Солнечногорска, 
из Орехова-Зуева, где зародился отечественный 
футбол». 

Руководитель региона пообещал рассмо-
треть возможность реконструкции стадиона: 
«С 2017 года в бюджете мы выделяем деньги на 
реконструкцию стадионов». 

Не меньше вопросов местные жители за-
дали и по теме здравоохранения. В частности, 
население беспокоит, когда будут отремонти-
рованы все медицинские учреждения и хватит 
ли специалистов.

«У нас очень большая программа по здра-
воохранению, — сказал Воробьев. — Орехово-
Зуевский район и город как раз те территории, где 
долгое время не ремонтировались поликлиники, 
больницы, родильный дом и станция скорой по-
мощи. Мы этой осенью начинаем капитальный 
ремонт, который должен закончиться в конце 
этого — начале следующего года».

Например, ремонт взрослой поликлиники 
№1 при Ликинской городской больнице начнет-
ся 29 октября. Планируется заменить системы 
отопления, водопровода, канализации, отре-
монтировать фасад, перекрытия, благоустроить 
территорию. Всего будет потрачено около 94 
млн руб.

Губернатор добавил, что в Подмосковье 
делается все возможное, чтобы максимально 
быстро и качественно модернизировать боль-
ницы и поликлиники, а также привлечь в них 
медицинские кадры. Специально для этого в 
Подмосковье разработана программа мер со-
циальной поддержки медработников — от по-
вышения зарплат до предоставления жилья на 
льготных условиях ипотечного кредитования.

На встрече с жителями Андрей Воробьев 
поблагодарил их за теплый прием и признался, 
что без их поддержки реализовать все те преоб-
разования и планы, о которых шла речь, было бы 
невозможно. «Наша задача максимально держать 
темп, и я очень рассчитываю, что наша встреча 
послужит еще одной возможностью и стимулом 
решить то, что беспокоит жителей. Цель — это 
откровенный разговор, для того чтобы мы могли 
приехать в следующий раз и посмотреть вам в 
глаза», — сказал губернатор.

Елена ВОКАЧ.

20 новых поездов здесь 
будут производить 
ежегодно

НОВЫЕ ПОЕЗДА ДЕМИХОВСКОГО 
МАШЗАВОДА РАЗВИВАЮТ 
СКОРОСТЬ ДО 120 КМ/Ч

Девять часов утра. Город про-
сыпается. Вечно опаздывающие 
москвичи бегут в метро и на элек-
трички, на дорогах привычные для 
этого времени суток пробки. В 

сквере у Белорусского вокзала благодать: уже 
нагретые солнцем пустые скамейки, робко ра-
стущие клены, зеленая травка. Одного только не 
хватает — людей. Мы наблюдали за аллеей почти 
сутки — число замеченных нами горожан так и 
не превысило количество лавочек. И дело не в 
суетливой столичной жизни, когда и присесть-то 
некогда. Это была бы роскошная общественная 
зона, о нехватке которых в Москве не говорил 
только ленивый. Если бы не одно «но»: с одной 
стороны от зеленого участка — четыре скорост-
ные полосы движения. С другой — шесть.

Чтобы читатели понимали масштаб пробле-
мы, опишем панораму. Скверы начинаются сразу 
за Белорусским вокзалом, у домов 10 и 3 соответ-
ственно. И делят всю магистраль на пять частей: 
четыре ряда летящих машин — сквер — шесть 
полос движения — сквер — еще четыре ряда ле-
тящих машин. Скверы, шириной метров в десять, 
тянутся до самого Третьего транспортного кольца. 
А это, на минуточку, примерно километр. 

Долгое время скверы находились в пла-
чевном состоянии: голые газоны и редкая тра-
ва посреди Ленинградского шоссе. Так проект 
благоустройства города прошелся по несчаст-
ной рекреационной зоне. Вместе с лавочками, 
некоторые из которых заботливо повернуты в 
сторону проезжей части, появились и деревья. 
Но, увы, высадили клены почему-то не густо: на 
одной стороне скверов их явно меньше, чем на 
другой. Даже когда зеленые доходяги вырастут, 
то не смогут защитить от пыли многополосной 
трассы. 

Ранним утром единственными гостями 
необычных зон отдыха были собачники — в ко-
личестве двух человек. 

— А куда нам еще идти? На крыши? — го-
ворит местная жительница Марина. — У меня 
аргентинский дог. Такая собака никогда не укусит 
человека, но при этом на других четвероногих 
реагирует очень живо. Вот и приходится уходить 
подальше. А я только здесь могу ее с поводка 
отпустить — никого нет, ни души.

Как рассказала Марина, просто посидеть и 
отдохнуть в сквер никто и не приходит: слишком 
шумно. (Какой грохот может стоять от десяти по-
лос вокруг — можете себе представить.) 

Полдень. Какое-то время парки стояли в 
одиночестве: на пустые скамейки так никто и не 
позарился. Больше всего жаль клены и местные 

цветы — бархотки и анютины глазки. Среди зага-
зованной магистрали им живется явно несладко: 
худенькие стволы темно-красных деревьев в 
потоке машин вызывают жалость.

— Удивительно, что там вообще что-то вы-
росло, — говорит старший научный сотрудник 
биологического факультета МГУ Сергей Майо-
ров. — Хотя если есть какой-то участок, который 
в силу определенных причин не застроен, лучше 
оставить его зеленым. Среди кленов есть виды, 
которые могут жить в подобных тяжелых условиях. 
Хорошо переносит такие экологические испы-
тания боярышник. Хотя в почве накапливаются 
металлы и всякая дрянь, но есть удивительно 
живучие растения.

По словам Майорова, самой большой про-
блемой растений является не близость скорост-
ных магистралей, а противогололедные реагенты. 
Надо заметить, что никаких гранитных бордюров 
вокруг деревьев в скверах нет. В отличие от той же 

Тверской, где от зимних химикатов собираются 
тщательно защитить каждое дерево. 

...Тем временем в томительном ожидании 
живой души прошло уже больше часа. Наконец, 
из подземного перехода в конце сквера выхо-
дит юноша с самокатом и начинает набирать 
скорость.

— А я специально сюда свернул, — рассказал 
парень, представившийся Егором. — Увидел, 
что здесь один человек — вы, и решил немного 
изменить маршрут. А то на тротуаре разогнаться 
негде, да и плитка тут лучше, ровнее, что ли.

Плитка и правда на удивление хороша: ров-
ная, без трещин. Катиться по ней одно удоволь-
ствие. Вслед за самокатчиком из перехода выны-
ривают еще два велосипедиста и, разгоняясь по 
аллее, уезжают на другой конец сквера и дальше, 
уже к Белорусскому вокзалу. И все бы хорошо, 
да только на том участке нет ни наземного, ни 
подземного перехода. Захочешь перебраться на 
другую сторону — и все четыре полосы движения 
к твоим услугам. 

Об организации пешеходных переходов на 
этом участке надо говорить отдельно. Видно, 
что их автору чуждо слово «логика». Со стороны 
Белорусского вокзала входа в оба сквера нет 
вообще. Ни наземного, ни, как мы уже говорили, 
подземного. Зато есть четыре лавочки, обра-
зующие небольшую площадь. Попасть на них, 
видимо, можно по воздуху. Первый наземный 
вход в сквер встречается только через полкило-
метра. Рядом с ним по какой-то странной причине 
есть и подземный переход. И еще один тоннель 
под землей для пешеходов находится у самого 
Третьего кольца. 

Три часа дня. В сквериках появляются первые 
«транзитные пассажиры». По признанию самих 
гуляк, пользуются аллеей они исключительно с 
целью срезать путь. Задерживаться не решается 
никто. В какой-то момент на моих глазах все четы-
ре полосы перебегает пожилой мужчина — и как 
раз в той части сквера, где нет ни светофора, ни 
перехода. Пока иду к нему, экстремал успевает 
сесть на скамейку и развернуть газетку. 

— Сквер как сквер, я даже приглядеться не 
успел, — говорит мужчина. — Мне тут недалеко 

встречу назначили, а пришел слишком рано. Вот 
увидел лавочку, дай, думаю, пережду.

— А зачем же дорогу прямо перед машинами 
перебегали?

— Да я шел-шел, а пешеходника нет и нет... 
В конце концов, раз такой длинный парк, почему 
перехода здесь нет?

Мужчина, безусловно, прав. За ближайшие 
часа два-три несколько человек, пренебрегая 
всеми правилами движения, перебегали дорогу 
где попало.

Близится вечер. В сквере пусто, хоть шаром 
покати. Кукую в парке одна, пока на горизонте не 
появляется бегущая девушка.

— А что делать? Можно, конечно, добраться 
до Петровского парка у «Динамо», но это ж еще 
ехать надо. А тут под окнами практически беговая 
дорожка: ни людей, ни машин. Красота.

— А качество воздуха вас не смущает?
— Смущает. Но леса я тут что-то не вижу, а 

так хоть какой-то спорт...
Против такого «какого-то» спорта врачи вы-

ступают довольно резко. Как ранее рассказывала 
«МК» ведущий научный сотрудник Государствен-
ного научно-исследовательского центра про-
филактической медицины Галина Холмогорова, 
при беге идет усиленное потребление кислоро-
да, резко увеличивается обмен веществ. И всю 
пыль и грязь скоростной трассы бегун вдыхает 
в увеличенном объеме. Мышцы, может, и на-
качиваются от такого бега, а вот легкие точно 
спасибо не скажут. 

Местные жители рассказывали нам, что 
ближе к ночи на лавочках иногда собирается 
местная молодежь. Но мы, увы, ни одной раз-
веселой компании не увидели. 

Понятно, что свои функции сквер не вы-
полняет. Это не то место, куда можно прийти с 
ребенком или посидеть с книгой после работы. 
Но худой мир лучше доброй войны, и мы ни в коем 
случае не хотим появления на месте парков новых 
полос движения. Просто имеющееся городское 
пространство можно использовать оптимально 
и с настоящей пользой для жителей.

— Я не уверен, что при таком трафике надо 
под каждым кустом ставить лавочку, — говорит 
Сергей Майоров. — Можно использовать терри-
торию по-другому: полностью озеленить участок. 
Я видел что-то подобное в Германии, где посреди 
скоростной трассы был кусочек земли с расте-
ниями. Почему и нам так не сделать?

Архитектор и градостроитель Илья Заливу-
хин предложил полностью пересмотреть концеп-
цию участка Ленинградки до ТТК.

— Такая ситуация со сквером возникла 
в Москве потому, что нет четкого разделения 
пространства на городские улицы и скоростные 
дороги. Если это улица или проспект, то на ней 
должны быть светофоры и пешеходные перехо-
ды, не должно быть бессветофорного движения. 
И проблема наших улиц как раз в том, что мы 
не можем перейти к городской топологии. Что 
надо сделать на этом участке? Надо остановить 
скоростную дорогу до Третьего транспортного 
кольца. То есть на участке от Кремля до ТТК по 
Ленинградке должна быть именно городская 
улица со всеми ее правилами. Нужно будет уве-
личить число наземных пешеходных переходов, 
может, даже сузить проезжую часть. И отказаться 
от подземных переходов, это ошибочная систе-
ма 1970-х годов, рассчитанная на минимальное 
количество автомобилей. Тогда можно будет рас-
ширить скверы, высадить в них ряд деревьев, и 
они превратятся из островков безопасности в 
полноценные парки.

Ведь здесь вроде всё по правилам: и пли-
точка, и скамейки, и деревца. Чуть-чуть только не 
подумали. А стоит сделать с умом и душой, и люди 
потянутся, и вопрос, зачем деньги выбросили на 
ветер, сойдет на нет. 

Любовь КУЛЯБКО.

НА ЛЕНИНГРАДКЕ
СКВЕРНОЕ ДЕЛО
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Комфорт и безопасность — главные 
составляющие современного машиностроения. 

Андрей Воробьев: «Общественный 
транспорт — это стратегически 
важное направление».

На встрече с губернатором жители 
задали волнующие их вопросы.

Так выглядит рабочее место машиниста.

Вагоны примечательны не только красивым 
дизайном. Они практически бесшумны.

В сквере 
у Белорусского 

вокзала 
благодать. 

Одного только 
не хватает 

— людей. 
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Кардиологи собираются ежегодно (то в одном 
городе, то в другом), чтобы узнавать о новейших 
методах лечения; обмениваются достижения-
ми, вырабатывают рекомендации. А сколько их 
съезжается на конгресс? Сто человек? двести? 
пятьсот? 

Внимание! Правильный ответ: 35 тысяч (трид-
цать пять тысяч). 135 стран-участниц. Это самый 
многочисленный из всех мировых конгрессов. 
Поэтому принять мало кто может; надо очень 
много места. В этом году был Рим, в прошлом 
— Лондон…

Мир относится к конгрессам кардиологов 
с огромным вниманием. Мировые лидеры вся-
чески содействуют. В прошлом году премьер-
министр Англии распорядился выдавать визу 
всем участникам за один день, в аэропортах 
для них были специальные проходы. В этом году 
в Риме для конгресса создали новые автобус-
ные маршруты, увеличили число поездов. Папа 
Римский сам попросил организаторов, чтобы 
ему дали возможность приветствовать съезд 
кардиологов. 

Невероятно, но российские кардиологи 
каждый год побеждают на этих конгрессах! 
И это — не самое удивительное. 

Самое удивительное, что практически никто 
в России об этих победах не знает. И никакого 
объяснения этому нет. 

На конгрессе в Риме было аккредитовано 
около тысячи журналистов, круглосуточная теле-
трансляция, мировые информационные агентства, 
телеканалы… Наших там не видели вообще. 

Мы так хотим побед, что награждаем «Мер-
седесами» даже тех спортсменов, которых на 
Олимпиаду не пустили. Награждаем за то, что они 
«могли бы победить». А о врачах нам рассказывают 
главным образом в тех случаях, когда врач кого-то 
избил, убил или не ту ногу отрезал. 

Ради исключения стоит рассказать о 
победах. 

На каждом конгрессе происходят состяза-
ния. Команды медиков получают описания самых 
сложных случаев сердечных заболеваний и должны 
определить наилучший метод лечения (какие ме-
дикаменты, какие процедуры и манипуляции). 

В 2013 году на конгрессе в Амстердаме 
1-е место завоевала команда из Центра сердечно-
сосудистой хирургии им. Бакулева; а именно — из 
Клинико-диагностического отделения, руководи-
мого академиком Юрием Бузиашвили. В финале 
конкурентами наших были команды знаменитых 

университетов Цюриха и Рима — лидеров ми-
ровой кардиологии. Это была сенсация; многие 
подумали: случайность. 

В 2014-м наши заняли 2-е место. Первы-
ми стали греки, на третьем месте оказался один 
из лучших в мире медицинских университетов: 
Королевский колледж в Лондоне, руководимый 
Карло ди Марио. 

В 2015-м — 1-е место! На 2-м оказались 
греки, на 3-м — Бразилия. Но надо уточнить: в 
2015 году победила не чисто русская команда, а 
«европейская сборная». В неё вошли шесть врачей 
— из Турции, Германии, Великобритании, Израиля, 
Норвегии, Сербии. А капитаном у них стал наш: 
Симон Мацкеплишвили! Тот самый, кто руководил 
сборной командой России в 2013-м и в 2014-м. 

В 2016-м — 1-е место! На этот раз Симон 
Мацкеплишвили был капитаном команды ООН. 
В финале соперниками «наших» были команды 
Турции и Европейского общества кардиологов. 

Без допинга, ребята. Работать надо уметь. 
Мозги надо иметь. Безупречный авторитет надо 
иметь. (На всякий случай скажем: если кому-то 
из читателей покажется, будто фамилия россий-
ского капитана не очень-то русская, то пусть этот 
читатель вспомнит, что коммунисты России идут 
сейчас на выборы в Государственную думу РФ под 
портретами Джугашвили и что в городах России 
устанавливают и восстанавливают памятники 
Джугашвили, а ведь человек, который лечит, заслу-
живает больше уважения, чем тот, кто убивает.) 

…В России убивать легко, а лечить трудно. 
Всемирный конгресс кардиологов (который офи-
циально называется Европейским) каждый год 
обновляет «Рекомендации». В них пишут: как про-
водить диагностику, как выбрать метод лечения 
и лекарства; там анализ всей мировой кардиоло-
гической литературы. Там всё самое лучшее из 
всего, что создала мировая медицина. 

Но лечат в России не по рекомендациям 
Конгресса, а по протоколам Минздрава РФ. На-
зываются они «Медико-экономические стандарты 
оказания медицинской помощи». Понятно? 

Помощь — на шестом месте в этих государ-
ственных документах. Деньги — на втором. На 
первом, конечно, «медико», но ведь это, похоже, 
ради приличия; этакая стандартная порция лапши 
на уши. 

Кроме денег против нас работает устаревшая 
система. Вот пример. В США отличная медицина; 
многие наши богачи и чиновники предпочитают 
лечиться и рожать детей именно там, где всего 24 
медицинских специальности. В России их больше 
ста двадцати. 

У нас врачебных специальностей в 5 раз 
больше, чем в Америке. Но лечат уж точно не в 5 
раз лучше. Там, в США, кардиолог сам делает все 
исследования (кроме, пожалуй, анализа крови). А у 
нас один врач делает ультразвуковую диагностику, 
другой — функциональную диагностику, третий — 
лучевую… И все эти «диагносты» не имеют права 
ставить диагноз. А кардиолог читает их бумажки и 
по бумажкам пытается понять, что с больным. 

А результат? Лучшие кардиологи сталкива-
ются с экономическими стандартами, с дремучей 
устарелой и застарелой практикой. 

Да, мы бедные (по сравнению с богатыми), 
но ведь дело не только в этом. 

В России доходы на душу населения в 2 раза 
меньше, чем, например, во Франции. А умира-
ют от сердечно-сосудистых заболеваний наши 
мужчины (младше 65 лет) в 13 раз чаще, чем 
французы, а наши женщины — в 16 раз чаще, чем 
француженки. 

Если бы дело было только в бедности, то во 
сколько раз беднее — во столько раз чаще надо 
было бы помирать. То есть — в 2 раза. А мы — при-
мерно в 14, то есть в 7 раз чаще, чем следовало 
бы. Вот эта семикратная убийственная разница 
на чьей совести? 

Александр МИНКИН. 

СЕРДЦЕ 
РАДУЕТСЯ
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Папа Римский 
тоже слушает 
сердца.

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

ЕВ
ГЕ

НИ
й 

СЕ
М

ЕН
О

В

ES
C



“Московский коМсоМолец”    
5 сентября 2016 года 

  стр.

РАССЛЕДОВАНИЕ 5

КАРАУЛ

У старых грехов длинные тени... 
Афоризм королевы криминального жан-
ра Агаты Кристи вполне применим к исто-
рии, о которой мы расскажем сегодня. В 
ней, как в любом детективе английской 
писательницы, густо перемешаны лю-
бовь и ненависть. Но если любовь была 
скоротечной, то ненависть терзала геро-
иню драмы долгие годы. Это страшное 
чувство, скорее всего, и сейчас съедает 
ее изнутри. Хотя сам объект ненависти 
уже 10 лет как лежит на кладбище под 
гранитной плитой.
В понедельник Московский городской 
суд вынесет приговор женщине, зака-
завшей убийство сына своего возлю-
бленного. Случай невероятный: пять лет 
(!) оскорбленная дама пыталась реали-
зовать свой замысел. И в два раза боль-
ше времени ушло на то, чтобы справед-
ливость восторжествовала, а виновные 
оказались за решеткой.

Вначале было слово. Слово «папа» — такое 
простое, домашнее, родное. Только вот сказано 
оно было не ко времени и не к месту. Доверчивая 
малышка назвала своего отца так, как и должна 
была назвать, — но в присутствии сводного бра-
та. Который до этого понятия не имел, что у него 
есть сестра.

Именно тогда поезд под названием «се-
мья» покатился не по тому пути. В сторону 
катастрофы.

На дворе стоял октябрь 2000 года.

Сын за отца осуждает
Биография Георгия Бурляева (все имена и 

фамилии изменены. — Авт.) типична для сило-
вика. Женился рано, супруга — боевая подруга, 
вместе прошли Крым, Рым и медные трубы, а 
когда утомительный забег вверх по карьерной 
лестнице закончился и дети выросли, захотелось 
новых ощущений.

Сотрудник Федеральной службы безопасно-
сти, он в середине 90-х дослужился до должности 
начальника охраны российского посольства в Биш-
кеке. Чин высокий, но не слишком перспективный. 
К тому времени Бурляев был давно и глубоко женат, 
подрастал сын Алеша. И завязался у него служеб-
ный… даже не роман — романчик. Случайное зна-
комство, несколько встреч, общие интересы. Елена 
с помощью Бурляева устроилась в консульский 
отдел посольства. Вскоре они стали видеться еже-
дневно. А впоследствии и еженощно. Результатом 
этих встреч стало рождение дочери.

Занятно, что Елена хорошо знала жену Бур-
ляева. Более того, Георгий сам их познакомил на 
одном из посольских приемов. Едва ли он пред-
полагал, во что выльется случайная интрижка. 
А потом разрубить этот гордиев узел было уже 
нелегко. Разводы у контрразведчиков тогда еще 
считались чем-то вроде моветона. И, вопреки 
ожиданиям Елены, Бурляев не ушел из семьи.

Через три года Георгия перевели в Москву. 
Любовницу он с собой не позвал. Жену и сына 
— тоже. В этом был свой резон: Алексей как раз 
заканчивал школу. Ожидалось, что семья вос-
соединится в столице чуть позже, когда подросток 
получит аттестат.

Но в Москву юноша приехал один. Уже 
сиротой. 

Супругу Бурляева подкараулили в подъезде. 
Вроде даже грабить не собирались — просто уда-
рили по голове чем-то тяжелым. До больницы ее 
довезли, но в сознание женщина так и не пришла. 
Ее смерть расследовали вяло и в итоге вообще 
усомнились, было ли это убийством: предполо-
жили, что женщину кто-то напугал, она упала и 
ударилась затылком о ступеньку.

После похорон отец и сын Бурляевы по-
просили Елену переехать в Москву и пожить в 
их квартире. Женское внимание — оно дорогого 
стоит. Мотивы Георгия понятны. А парень особо 
не возражал: ведь Елена была подругой погибшей 
матери. 

«Мы стали жить вместе, — вспоминала позд-
нее Елена. — Я занималась воспитанием ребенка, 
следила за домом, готовила еду. Георгий вышел 
на пенсию, а Алексей обучался в одном из инсти-
тутов». Идиллия почти как в сказке Пушкина — до 
появления злополучной золотой рыбки.

И вот в один из дней Алексей услышал, как 
дочь Елены назвала его отца… папой. Мог бы и 

пропустить мимо ушей — мало ли что болтают 
дети в три года. Но сказанное не шло у юноши из 
головы. Все пристальнее он вглядывался в черты 
ребенка, стараясь найти сходство, все сильнее 
присматривался к Елене. И все больше вопро-
сов вызывала у молодого человека загадочная 
смерть матери. 

ИЗ ПОКАЗАНИЙ ЕЛЕНЫ
«Между нами сложилась обоюдная неприязнь. 

Мы стали избегать друг друга. Алексей пытался 
всячески задеть меня, выражал недовольство тем, 
что я готовлю, как убираю. Дочь мою он также игно-
рировал. Мог, например, просто молча выключить 
телевизор, когда девочка смотрела мультфильм. 
Я, конечно, ругала его. А он заявлял, что в своем 
доме волен делать все, что хочет».

Зимой 2001 года Алексей и вовсе поставил 
отцу условие: или я, или они. 

И Георгий выбрал сына. Он заявил Елене, 
что их роман был большой ошибкой. И пора ей 
убраться из квартиры подобру-поздорову вместе 
с девочкой.

ИЗ ПОКАЗАНИЙ ЕЛЕНЫ
«Примерно в апреле-мае 2001 года я съехала 

из квартиры Бурляевых. Работы на тот период 
времени не было, деньгами мне помогали ро-
дители. После моего переезда общение с этой 
семьей прекратилось. Мне удалось устроиться 
специалистом по согласованию строительной 
документации». 

Аккуратное перечисление будничных собы-
тий… Но за сухой констатацией фактов — нена-
висть, которая жгла Елене душу. Не к Георгию 
— хотя по гамбургскому счету все претензии 

брошенная женщина должна была адре-
совать именно ему.

Елена люто возненавидела сына своего 
любовника.

ИЗ ПОКАЗАНИЙ ЕЛЕНЫ
«Чувство личной неприязни к Алексею Бур-

ляеву меня не покидало со дня моего конфликта 
с ним и только усилилось после того, как Георгий 
попросил меня с дочерью покинуть их квартиру. 
Я испытывала обиду к Алексею за его неуважи-
тельное отношение ко мне и невозможность про-
живания с Георгием. Была зла на него за то, что 
моя дочь осталась без отца». 

И Елена решила мстить. Но месть — блюдо, 
которое нужно готовить на безопасном расстоянии 
от «клиента». Отвергнутая и оскорбленная, она 
уехала в родной Красноярск. 

Две разновидности 
киллеров
Где обычно ищут наемных убийц? Среди 

знакомых, разумеется, — желательно ранее су-
димых, чтобы подходил к делу, так сказать, со 
знанием дела (простите за каламбур). В окру-
жении Елены на родине нашелся такой персо-
наж. Муж ее красноярской подруги, уроженец 

Абхазии Иван Гулая, по профессии был 
мастером по заготовке леса. Видимо, 
мать-одиночка решила, что он вообще 
мастер на все руки. «Заработанная» в 
соседней Хакасии судимость — правда, 
условная — только добавляла нужного 
шарма этому персонажу. 

Столь щекотливое дело — убийство, 
да еще заказное, да еще человека, который 
живет за тысячи километров, — тяжело по-
тянуть в одиночку. Гулая обратился к своему 
закадычному приятелю, также судимому за 
хулиганство, Петру Удальцову.

«Он предложил мне заработать деньги 
для возврата долга в размере 3000 рублей, — 
дал позднее показания Удальцов. — Деньги 
я у него занимал ранее, так как в тот период 
много проигрывал в игровые автоматы. Пред-
ложение Ивана заключалось в том, что мне 
нужно помочь одной его знакомой. Через три 
дня у нас с этой женщиной состоялась встреча. 
Елена сказала: «Надо убить молодого человека 
в Москве за 7000 долларов». Убить надо было 
ножом. Затем я получил аванс в размере 500 
долларов. Еще 6500 я должен был получить по 
выполнении заказа».

Разумеется, «молодым человеком» был 
Алексей Бурляев.

Что творилось в голове у Елены? Едва ли 
она всерьез рассчитывала вернуть любовни-
ка, лишив его сына. Значит, только желание 
отомстить? 

Думается, дело не только в мести. Елена, 
как шахматист, просчитала все на несколько хо-
дов вперед. Оставалось доказать, что Георгий 
— отец ее дочери, и все — безбедная старость 
обеспечена. Тем более что других родных у Бур-
ляева не было: его старший сын погиб задолго 
до описываемых событий, во время военного 
конфликта в Чечне.

Но с первого раза выполнить заказ киллеру 
не удалось.

В один из весенних дней 2003 года Удаль-
цов напал на Алексея в арке его дома на Ленин-
ском проспекте. Ударил ножом в грудь. Бурляев-
младший закричал и бросился бежать. Киллер 
метнулся в противоположную сторону. Мужчины 
обежали дом и… столкнулись нос к носу на углу! 
Завязалась драка. Наемник снова ударил жертву 
ножом, после чего скрылся в темноте. Ночь он 
скоротал в подъезде одного из домов, а на сле-
дующий день уехал в Красноярск. 

Бурляев-младший не умер — его спасли 
врачи. Об этом Удальцову поведала крайне раз-
драженная заказчица. И потребовала довести 
начатое дело до конца. Она ссудила Петру еще 200 
долларов, потом еще 500… В общей сложности 
преступник «раскрутил» ее на 5 тысяч баксов! И 
все это под предлогом тщательной подготовки ко 
второму покушению.

В этой истории у каждого злодея был свой 
интерес.

На самом деле Удальцов и не собирался по-
вторять попытку. Более того, он решил поиграть 
в благородство и предупредить жертву. Добыв 
номер домашнего телефона Бурляевых, киллер 
позвонил в Москву. Трубку взял отец. «Вашего сына 
хотят убить, если кто-то будет интересоваться им, 
говорите, что он убит», — скороговоркой пробор-
мотал Петр. Вроде как снял грех с души.

Некоторое время Алексей был осторожен, но 
время шло, ничего не происходило, и отец с сыном 
постепенно забыли о странном предупреждении. 
А в Красноярске тем временем медленно, но верно 
созревал очередной план убийства. С другими 
исполнителями. 

Отчаявшись добиться результата от Удаль-
цова, Елена снова пожаловалась на судьбу Ивану 
Гулая. Любовник бросил, киллер обманул — что 
может быть обиднее? Иван снова бросил клич 
среди знакомых уголовников. Старое задание по-
лучил новый наемник — Андрей Прокопьев. Дело 
было в начале 2006 года. Цены к тому времени 
подросли: за жизнь Бурляева пообещали уже 20 
тысяч долларов. Но на сей раз Елена решила лично 
контролировать исполнение заказа и сама поехала 
в Москву. Вслед за ней туда прибыл Прокопьев. 

ИЗ ПОКАЗАНИЙ ЕЛЕНЫ 
«В один из дней октября 2006 года, поздно 

ночью, мне на мобильный телефон позвонил Про-
копьев и сказал три слова: «Смотрите в новостях!» 
На следующий день из газеты «Московский ком-
сомолец» мне стало известно о совершенном 
убийстве Бурляева. Тогда я поняла смысл фразы. 
При встрече Прокопьев сказал мне, что убийство 
исполнено и он желает получить деньги в преде-
лах оговоренной суммы — 20 000 долларов. Эти 
деньги, а также ранее переданный аванс — 7 тысяч 
долларов — я накопила в процессе работы и под-
работки в Москве». 

Алексея убили осенним вечером во дворе 
все того же дома на Ленинском проспекте. На 
сей раз киллер использовал классическое ору-
жие — пистолет Макарова. И никаких зацепок 
у следствия не было. Конечно, стражи порядка 
дотошно отработали версию связи убийства с 
профессиональной деятельностью погибшего 
(он трудился менеджером в фирме по продаже 
пылесосов). Проверили его личные связи (молодая 
жена, ребенок, безупречная репутация). Изучили 
всех друзей и врагов, узнав про первое покушение 
(таких совпадений не бывает, а значит, враг Бур-
ляева — человек упорный и жутко мстительный). 
На этом дело заглохло.

Красноярский след
Когда в полицейских пресс-релизах о по-

имке преступника пишут «полиция проверяет 

задержанного на причастность к серии квартир-
ных краж (разбоев, грабежей и т.д.)», это вовсе 
не пустой звук. Такую фразу следует понимать 
буквально. Ведь как единожды солгавший солжет 
еще не раз, так и тот, кто ограбил-убил-обманул, 
вероятнее всего, нарушит закон снова. Почему 
нет, если первый раз сошло с рук?

Так получилось и с делом Бурляева. Можно 
сказать, что детективам в чем-то повезло: Алексея 
убил не случайный человек, а вполне профессио-
нальный киллер. Его Прокопьев также нашел среди 
своих красноярских друзей. Максим Толстиков 
чаще «работал» в родном городе, но не гнушался 
и командировок. Убийство скромного менеджера 
по продаже пылесосов и стало для гангстера таким 
выездным заданием.

Забавно, что умелого убийцу в итоге тоже 
кинули — как и заказчицу. Прокопьев заплатил 
ему всего полмиллиона рублей. На эти деньги 
Толстиков намеревался купить машину, чтобы 
доехать на ней из Москвы до Красноярска, но и 
здесь его постигло фиаско. На авторынке, куда 
друзья отправились после убийства Бурляева, 
они подсели на игру в лотерею и благополучно 
спустили весь гонорар. 

Возвращаться из Москвы пришлось 
самолетом.

Кстати, уже по прилете в Красноярск Толсти-
ков стал свидетелем встречи Прокопьева с «кил-
лером номер один» Удальцовым. Как выяснилось, 
Елена поручила новому исполнителю не только 
выполнить заказ, но и наказать исполнителя старо-
го за неусидчивость и обман. Удальцова в итоге 
проучили так, что он несколько недель провалялся 
без памяти в госпитале. А потом потихоньку вернул 
долг — через Прокопьева. И очередная беседа 
двух бандитов состоялась как раз в присутствии 
Толстикова.

«Страшно небось ходить и оглядываться?» 
— спросил тогда Прокопьев Удальцова. Петр об-
реченно кивнул.

Откуда все это стало известно сыщикам 
МУРа?

Да очень просто. Толстиков в итоге всех 
сдал. Уже после убийства Бурляева в Москве 
он выполнил еще несколько заказов, но в конце 
концов попался — сибирские детективы на-
крыли целую банду наемников. Толстикову и 
Прокопьеву предъявили обвинение в несколь-
ких убийствах, совершенных в Красноярске и 
окрестностях. Перспектива перед Толстиковым 
маячила самая мрачная — пожизненное заклю-
чение. Вдобавок где-то в СИЗО он подхватил 
туберкулез. Так что терять было уже нечего. 
И на одном из допросов киллер поведал сле-
дователю обстоятельства убийства Алексея 
Бурляева.

Весной прошлого года были арестованы 
Удальцов и Гулая. Ну и, конечно же, Елена — не 
прекрасная и не премудрая, но очень расчетливая 
и мстительная особа.

«Защита Елены просила исключить ко-
рыстный мотив, так как убийство было заказано 
из ненависти, — пояснил «МК» свою позицию 
гособвинитель прокуратуры Москвы Ярослав 
Мыц. — Я попросил оставить его. Судите сами: 
Алексей помешал женщине развить отношения с 
Георгием Бурляевым и женить его на себе. Имея 
дочь, женщина могла претендовать на москов-
скую квартиру и после убийства предполагала 
завладеть жильем. Я просил суд назначить Елене 
18 лет колонии общего режима, Ивану Гулая — 16 
лет, Петру Удальцову — 12 лет».

Дело Прокопьева и Толстикова выделено в 
отдельное производство — их красноярские грехи 
уж очень сильно перевешивают одно московское 
убийство.

Сегодня Мосгорсуд вынесет приговор. 
Сроки, предложенные гособвинителем, если и 
скорректируют, то, скорее всего, незначительно. 
Георгий Бурляев решения суда не услышит — он 
недавно умер. Мужчина так и не признал дочь 
Елены своей. 

Сейчас девушке 19 лет. Ее матери 53 года. 
Вряд ли она сможет поздравить свою дочь в день 
свадьбы, обнять внуков… И все это ради мести? На 
одном из последних заседаний Елена призналась: 
она теперь уже и сама не понимает, зачем заказала 
сына своего кавалера.

И снова нельзя не вспомнить Агату Кри-
сти: мужчин опасность подстерегает повсюду. 
А женщин — главным образом в любви. 

Юлия АФАНАСЬЕВА.

Внезапная проверка, объявленная Вер-
ховным главнокомандующим 25-го и 
завершившаяся 31 августа, стала пре-
людией к стратегическим командно-
штабным учениям «Кавказ-2016», ко-
торые стартуют 5 сентября. По словам 
министра обороны Сергея Шойгу, в 
ходе этих учений на фоне непростой 
международной военно-политической 
обстановки «предстоит оценить наши 
возможности по защите национальных 
интересов на Юго-Западном стратеги-
ческом направлении».

Как ранее заявляли в Минобороны, в ходе 
этих учений планируется проверить реальное со-
стояние боевой и мобилизационной готовности 
войск и сил Южного военного округа (ЮВО) и 
провести апробацию новых форм применения и 
способов действий войск с учетом современного 
опыта ведения боевых действий. По словам ко-
мандующего войсками ЮВО генерал-полковника 
Александра Галкина, основное внимание будет 
уделено взаимодействию воздушной, морской 
и сухопутной составляющих межвидовой груп-
пировки войск, вопросам массовой переброски 
личного состава и техники на большие расстоя-
ния, а также действиям подразделений в усло-
виях горной местности.

И здесь хотелось бы еще раз подчеркнуть: 
учения «Кавказ-2016» плановые. О них руковод-
ство военного ведомства рассказало журнали-
стам еще в начале года. Однако, несмотря на 
это, ряд в первую очередь иностранных СМИ на-
стойчиво пытается связать усиление группировки 
наших войск на юге страны не с проведением там 
плановых маневров, а с реакцией российского ру-
ководства на недавний инцидент с задержанием 

украинских диверсантов, пытавшихся прорваться 
в Крым для организации терактов. 

Благодаря этому учениям «Кавказ-2016» 
придается яркий политический окрас, что сразу 
оправдывает нервную реакцию НАТО и Киева. 

Представители альянса, к примеру, заявляют, 
что концентрацией наших войск на юго-западе 
страны (заметьте: нашей собственной страны) 
мы, оказывается, «подрываем стабильность в 
регионе». Более того, Россия якобы использует 

учения «для сокрытия развертывания воору-
жений на Украине». Сама же Украина, точнее, 
ее президент Петр Порошенко и председатель 
Верховной рады Андрей Парубий, под предлогом 
этой угрозы экстренно занялись, как они всерьез 
объявили, «разработкой планов всеобщей мо-
билизации и развертывания территориальной 
обороны вплоть до организации партизанского 
движения по всей стране».

3 сентября на сайте украинского миноборо-
ны появилась информация о том, что на Украине 
срочно начался призыв резервистов. Планирует-
ся, что более восьми тысяч человек пройдут во-
енную переподготовку, а затем — учения, главная 
цель которых — «отработка механизма оператив-
ного доукомплектования частей и соединений 
силами резерва в случае агрессии».

Агрессия, надо полагать, ожидается со 
стороны Москвы, буквально со дня на день, не-
посредственно во время проведения учений в 
ЮВО. Киев, похоже, не сомневается, что и сам 
ЮВО был сформирован исключительно лишь для 
того, чтобы стать плацдармом для нападения 
России на Незалежную. 

В связи с этим хотелось бы напомнить (в 
первую очередь тем, у кого плохо с географией), 
что ЮВО — это не только Крым или территории, 
непосредственно прилегающие к российско-
украинской границе. Войска ЮВО дислоцированы 
в таких субъектах России, как Адыгея, Дагестан, 
Ингушетия, Кабардино-Балкария, Калмыкия, 
Карачаево-Черкесия, Северная Осетия — Алания, 
Чеченская Республика, а также Краснодарский, 
Ставропольский края, Астраханская, Волгоград-
ская, Ростовская области и только потом уже — в 

Крыму и Севастополе. На территории ЮВО рас-
положены также и три российские военные базы 
— в Южной Осетии, Абхазии и Армении.

И это все те самые территории, которые в 
последнее время из-за возрастания террористи-
ческих угроз на юге со стороны ИГ (запрещенная 
в России организация) вполне обоснованно вы-
зывают у российских силовиков куда большее 
беспокойство, чем Крым или Украина, о которых 
так пекутся в НАТО. 

Территория Украины при подготовке учений 
«Кавказ-2016», похоже, даже особо и не рас-
сматривалась как потенциальный театр военных 
действий. Во всяком случае, еще в январе на 
брифинге в Ростове командующий ЮВО, рас-
сказывая журналистам о предстоящих в сентябре 
маневрах «Кавказ-2016», сказал так: «Войска 
и силы должны отработать вопросы боевого 
взаимодействия и эффективных действий в 
горной местности с учетом роста террористи-
ческих угроз в регионе». Согласитесь, отличие 
существенное: бои с террористами в горах мало 
чем напоминают войну с партизанами в степях 
Украины. 

Но для Киева все это, видимо, оказалось не 
столь уж важным. Главное, что истерика, поднятая 
по поводу внезапной проверки и учений «Кавказ-
2016», быстро возымела успех: на прошлой не-
деле ряд западных СМИ сообщил об утверждении 
в США военного бюджета, предусматривающего 
финансирование ряда программ по укреплению 
обороноспособности Украины. Одновременно 
в Брюсселе Агентство НАТО по поддержке и 
снабжению заключило с минобороны Украины 
соглашение о покупке-продаже материально-
технических средств для ВСУ.

Трудно сказать, что из этих закупок перепа-
дет формируемым Киевом отрядам украинских 
партизан, но в том, что немалая их часть очень 
быстро всплывет где-нибудь в отрядах боевиков 
у сирийско-турецкой границы, сомневаться не 
приходится. 

■ ■ ■
Любые крупномасштабные маневры — это 

всегда не только проверка реальной боеготов-
ности войск, но еще и демонстрация военной 
мощи государства своему потенциальному про-
тивнику. Чем ярче эта демонстрация, тем громче 
противник выражает свое недовольство. Судя 
по нынешней реакции представителей НАТО, 
нынешние учения Российской армии их впечат-
лили серьезно. 

Впечатлиться действительно было чем: 
осуществлялась переброска войск на большие 
расстояния — свыше 2000 км — авиационным, 
железнодорожным и морским транспортом, с 
тем чтобы танковые, мотострелковые и артилле-
рийские подразделения выполнили стрельбы на 
незнакомых полигонах ЮВО. Зенитные ракетные 
полки на полигонах Ашулук и Капустин Яр про-
вели пуски ракет по мишеням различного класса. 
Авиация, рассредоточенная на оперативных 
аэродромах, нанесла ракетно-бомбовые удары 
по условным наземным целям. Экипажи боевых 
кораблей Черноморского флота и Каспийской 
флотилии выполнили совместные стрельбы из 
корабельных артиллерийских установок. И все 
это лишь внезапная проверка — прелюдия к 

командно-штабным учениям «Кавказ-2016». Так 
каким же тогда будет масштаб самих учений?

После всего этого командующий вооружен-
ными силами США в Европе генерал-лейтенант 
Бен Ходжес, не выдержав, заявил: «Россия дей-
ствительно смогла бы сгладить опасения и обе-
спечить некую стабильность, если бы пригласила 
наблюдателей. Откровенно говоря, это бы сильно 
помогло снизить беспокойство. Учениям не хва-
тает прозрачности!»

В российском военном ведомстве от «про-
зрачности» открещиваться не стали: пригласили 
иностранных военных атташе, аккредитованных 
в Москве, посетить 9 сентября активный этап 
стратегического учения «Кавказ-2016». Как заяви-
ли в Минобороны, «атташе будут доставлены к 
месту проведения учения самолетом военно-
транспортной авиации. У зарубежных военных 
дипломатов будет возможность наблюдать за 
практической фазой действий войск (сил) на 
СКШУ. Для них также проведут брифинг о целях 
и задачах учения».

А задач решить предстоит немало. Одной 
из них станет проверка новой техники в условиях 
учебного боя. К примеру, на полигоне Прудбой 
под Волгоградом во время форсирования Дона 
танкисты и мотострелки испытают новые понтон-
ные катера БМК. Внешне они похожи на обычные 
моторные лодки с двухместной кабиной, но по 
своим техническим возможностям абсолютно 
незаменимы для возведения понтонных пере-
прав. По словам военных, такую технику они не 
заказывали промышленности более 20 лет и 
теперь хотели бы испытать ее в реальных боевых 
условиях.

На учениях будет расширена и сеть поли-
гонов. Так, на крымском полигоне Опук впервые 
за последние 15 лет состоятся стрельбы ПВО. 
Напомню: полигон Опук получил печальную из-
вестность после того, как 4 октября 2001 года 
украинские зенитчики, выполнявшие здесь во 
время учений пуски, ракетой дальнего комплекса 
С-200 сбили над Черным морем самолет авиа-
компании «Сибирь», летевший из Тель-Авива в 
Новосибирск. Все находившиеся на его борту 
78 человек — 66 пассажиров и 12 членов эки-
пажа — погибли. 

С тех пор на Крымском полуострове стрель-
бы ПВО больше не проводились. И вот теперь, 
когда полигон перешел в ведение российских 
ВКС, на учениях «Кавказ-2016» тут впервые будут 
стрелять новейшие комплексы ПРО-ПВО С-400 
«Триумф», поставленные недавно на вооружение 
полков 4-й армии ВВС и ПВО, дислоцированной 
в ЮВО. 

В стратегических командно-штабных уче-
ниях «Кавказ-2016» будут также задействованы 
абсолютно все соединения и части Черномор-
ского флота (ЧФ). Подготовку к этим маневрам 
командующий флотом еще в начале года объявил 
приоритетной задачей. По его словам, участие в 
этом масштабном учении позволит ЧФ «выйти на 
новый уровень взаимодействия морской, сухо-
путной и воздушной составляющих межвидовой 
группировки войск».

■ ■ ■
Взаимодействие — это, можно сказать, во-

обще ключевое слово нынешних учений. Одной 

из главных задач, заявленных для отработки на 
маневрах, стали именно вопросы взаимодей-
ствия. В том числе органов военного управления и 
федеральных органов исполнительной власти. В 
последние годы практически все крупномасштаб-
ные учения, проводимые Минобороны, решают 
эту задачу, объявляя ее приоритетной. 

На сей раз органы военного управления 
совместно с федеральными структурами испол-
нительной власти должны отработать вопросы 
перевода ряда предприятий ВПК на военное 
время, а также провести мобилизационные ме-
роприятия по призыву граждан из запаса, в том 
числе резервистов, с целью формирования во-
инских частей территориальной обороны. 

Так, например, в преддверии учений «Кавказ-
2016» на Кубани, в Буденновске, на базе 205-й 
отдельной мотострелковой казачьей бригады 
впервые был сформирован полк территориаль-
ной обороны, укомплектованный резервистами 
— жителями Ставропольского края. Во время 
сборов — они прошли в последние три неде-
ли, предшествующие учениям, — резервисты 
восстанавливали и усовершенствовали свои 
воинские навыки. Планируется, что личный со-
став сформированного полка территориальной 
обороны будет задействован в учениях «Кавказ-
2016».

Впервые в практике подобных маневров к их 
проведению привлекаются финансовые струк-
туры Минфина и Центробанка России. Причем 
для комплектования финансово-экономических 
служб по штату военного времени из резерва 
призвали офицеров запаса, приписанных на 
финансово-экономические должности. 

Как рассказала на селекторном совещании 
заместитель министра обороны РФ Татьяна Шев-
цова, в ходе учения разыгрывается ситуация, 
когда получено информационное сообщение о 
прекращении функционирования Единого рас-
четного центра Минобороны РФ в результате 
действия диверсионно-разведывательных групп. 
В связи с чем организована работа по использо-
ванию резервной базы данных Национального 
центра управления обороной РФ, что позволит 
своевременно выплатить денежное довольствие 
военнослужащим ЮВО через счета, которые 
открыты для них в полевых учреждениях Банка 
России. В целях устойчивого расчетно-кассового 
обслуживания развернуто пять полевых учрежде-
ний Банка России по месту нахождения воинских 
формирований. 

В целом, как считает ряд военных экспертов, 
задачи, которые должны решаться на учениях 
«Кавказ-2016», могут стать наиболее важными и 
масштабными за последние 20 лет. Кроме того, 
до конца этого года в войска ЮВО планируется 
поставить более полутора тысяч новых образцов 
вооружения, ряд из которых пройдет проверку 
боем уже на этих сентябрьских маневрах. В ре-
зультате оснащенная самыми современными 
системами вооружения, с отлаженным управ-
лением, проверенная в учениях межвидовая 
войсковая группировка, созданная на южных 
границах России, уже в самое ближайшее время 
может стать самой боеспособной из всех суще-
ствующих на сегодня в Российской армии. 

Олег БОЖОВ.

МЕСТЬ
В РАССРОЧКУ
Брошенная мать-
одиночка пять лет 
заказывала убийство 
сына своего любовника

АРМИЯ УХОДИТ В ГОРЫ
Каковы задачи  
наших военных учений  
на Кавказе
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Иван в этом 
деле играл роль 
посредника.

Петр — киллер-
неудачник, 
которого 
замучила совесть.

Эта заметка в «МК»  
5 октября 2006 года  
стала доказательством: 
заказ выполнен.

Елена 
вынашивала 
планы мести 
долгих пять 
лет.

На учениях «Кавказ-2016» танкисты 
и мотострелки выполнят стрельбы 
на незнакомых полигонах Южного 
военного округа.

Одной из задач учений 
станет проверка новой 
техники в условиях 
учебного боя.



«Ухаживать 
за гориллами 
нигде не учат»
— У меня нет специального зоологи-

ческого образования: сюда я попал два с 
половиной года назад по волонтерской про-
грамме. Я стал волонтером и в свободное 
время приезжал на дежурства — нужно было 
следить за тем, чтобы посетители не бро-
сали еду в вольеры и не фотографировали 
со вспышкой в помещениях, где содержатся 
ночные животные. А потом мне предложи-
ли попробовать работать с обезьянами. Тут 
есть нюанс — на киперов в России нигде не 
учат. У нас нет ни вузов, ни средних учебных 
заведений. Есть Тимирязевская сельскохо-
зяйственная академия, которая готовит био-
логов, зоологов и зоотехников. Специалисты из 
Тимирязевки получают хорошую техническую 
базу знаний по кормам и по работе со скотом. Но 
как работать с гориллами, не научат и там. Это 
только желание и наработка опыта.

С человекообразными обезьянами я работаю 
больше двух лет. Это семья горилл, две семьи 
орангутанов и старенький гиббон Лиза. Когда я 
только пришел в обезьянник, первым делом стал 
выстраивать с ними отношения. 

Для начала нужно, чтобы животные видели 
тебя ежедневно, чем чаще, тем лучше. Тогда они 
понимают, что ты имеешь право здесь с ними 
находиться. 

Самец гориллы Зур первые недели проверял 
меня на отважность. Он разбегался — а весит он, 
на минуточку, порядка 220 кг — и со всей дури ша-
рашил по решеткам. У меня подгибались колени: 
не очень понятно, как реагировать, когда на тебя 
такая «электричка» несется. Но я все равно к ним 
ходил. Зур отгонял от меня всех своих девчонок и 
детей, потому что видел в постороннем человеке 
угрозу для них. Потом постепенно перестал меня 
пугать, начал подходить, брать с рук еду. Я понял, 
что заслужил высокую степень доверия, когда он 
позволил детям брать у меня еду без его присмо-
тра. На это ушло 2,5 месяца. 

При работе с человекообразными обезьянами 
принцип демонстрации собственного превосход-
ства, на мой взгляд, — неверный ход. Во-первых, 
самцу достаточно трудно доказать, что ты главнее. 
Для этого нужно открыть решетку, зайти в вольер 
и как-то на него надавить. Но это нереально. А по-
другому он не сдаст свои позиции. Значит, нужен 
интуитивный подход. Так что с гориллами в этом 
плане все хорошо. А вот у орангутанов сложнее. 
Есть у нас борнейский оранг Джентон, который до 
сих пор меня люто ненавидит. Предыстория такая: 
как только я пришел, меня очень полюбили его 
самки, мы с ними сразу подружились. А у Джен-
тона проснулась ревность. Надо сказать, что этот 
самец вообще ненавидит всех мужчин, которые 
с ним работают. Но меня — особенно, потому 
что я позволяю себе ходить по его территории и 
ухаживать за его девушками. Он у нас немолодой, 
ему уже 38, а живут они до 50. У него всегда такое 
выражение лица, будто он в печали. 

По инструкции рабочий день кипера обезьян 
с 8 утра до 8 вечера. Я приезжаю раньше — в 
7.30–8.00. Но на ночь мы тоже оставались мно-
го раз. Когда у нас родилась маленькая Мими, 
ее мать Личи перекусила пуповину и подкинула 
ее нам, просто оставила у двери. У нас не было 
выбора, кроме как выкармливать ее. А кормить 
ее надо было каждые полтора часа, так что мы 

установили ночное дежурство. Мы вставали по 
будильнику, разводили смесь. Она спала с нами 
в одной комнате, но в манеже — в обнимку с пу-
шистым медведем.

Иногда, когда мы приходим, обезьяны еще 
дремлют. День для них начинается с легкого за-
втрака, это «человеческие» йогурты в бутылках и 
пластиковых упаковках. Одна из наших горилл — 
Шинда — страдает эпилепсией. Каждое утро мы 
даем ей лекарство — засыпаем прямо в йогурт. 
Чтобы отличить эту бутылочку от других, снимаем 
с нее этикетку. Мы не просто выставляем еду в во-
льер, а даем из рук в руки, причем в определенной 
последовательности. Сначала всегда предлагаем 
самцу — у горилл очень жесткая иерархия, и самец 
имеет право на первоочередное получение всех 
кормов. Потом идем по цепочке: самка с малень-
ким детенышем, родившимся месяц назад, потом 
Шинда, Пабси — самая старая самка в группе, 
1971 года рождения, — и в конце дети. У них есть 
свои предпочтения — Зур любит йогурт со вкусом 
персика, Шинда — черешневый. 

Наша маленькая горилла без ручки Ама ночует 
пока отдельно, и завтрак мы ей приносим отдельно. 
Поскольку мы недавно стали вводить ее в группу, 
решили пока продолжать кормить молоком. На-
ливаем его в детскую бутылочку. 

Об истории Амы знает, наверное, вся страна. 
В младенчестве отец Зур не рассчитал силу и по-
вредил ей руку, ее пришлось отнять. Я пришел как 
раз в тот момент, когда Ама восстанавливалась, у 
нее заживал шов. Нас всего четыре кипера, кото-
рые имеют допуск к работе с человекообразными 

обезьянами. Мы вчетвером ее и рас-
тили, по очереди. Домой не брали, все 
происходило здесь. У малышки стоял дет-
ский манежик, в котором она жила. Потом 
она этот манежик разнесла. 

Достаточно трепетный был момент 
возвращения в семью, мы очень пережи-
вали, но все идет хорошо. На ночь мы ее 
уводим в отдельную «спальню», чтобы 
дать ей возможность отдыхать от со-
родичей. Ей повезло, если так вообще 
можно сказать, — она потеряла руку в 
очень маленьком возрасте, поэтому 
в бытовом плане отсутствие конеч-
ности не мешает.  Ама совсем ручная, 
но сейчас я ее уже не выпускаю из 
вольера. 

Всех обезьян мы называем 
по имени. Причем у каждой есть 
уменьшительно-ласкательный ва-
риант. Суматранский орангутан Сан-
докан у нас Саня, горилла Визури 
— Зур, Зу, Зюзя; Ама — Маня.

«Главное правило: 
если ты что-то 

открыл, не забудь это 
закрыть»
— Работа кипера зачастую проходит прямо на 

глазах у посетителей. Первая половина дня — это 
кормление и уборка, уборка и кормление. С самого 
утра мы занимаемся только тем, что всех «завтра-
каем». Это самая активная часть дня. Основной 
завтрак мы раскладываем в уличном вольере, где 
в летний период обезьяны гуляют с утра до вечера. 
Когда они туда выходят, «стол» уже накрыт. Главный 
рацион у человекообразных — сезонные фрукты. 
Сейчас это персики, бананы, гранаты, дыни, арбу-
зы. Был сезон ягод — давали черешню, клубнику, 
малину. Зимой будут апельсины. Для утра мы 
готовим целый таз фруктов, все последующие 
кормления более легкие. Пока обезьяны отдыхают 
во внутренней экспозиции, мы выходим на улицу и 
разбрасываем по вольеру корм — в разные места, 
чтобы его было интересно искать. 

У горилл есть водопад, который особенно 
ценит наш альфа-самец Зурик. Он садится здесь 
на краешек и умывается. Купаться целиком они 
не любят, но могут зачерпывать ладонями воду 
и обливаться. Целенаправленно мы их не моем, 
они сами соблюдают гигиену. 

Огромную часть времени, конечно, занимает 
уборка. Два раза в день мы подметаем вольер. То 
есть как подметаем — собираем обглоданные вет-
ки и экскременты, а больше здесь убирать нечего, 
обезьяны практически не оставляют мусора. 

Многие думают, что сотрудники зоопарка 
могут обниматься с любыми, даже хищными жи-
вотными. Это не так, мы не находимся с обезья-
нами в одном помещении. Потому что и гориллы, 
и орангутаны входят в категорию повышенной 
опасности для человека. 

Единственный прямой контакт, который мы 
можем себе позволить, — через решетку, даже с 
самками, которые нас обожают. Исключение со-
ставляют детеныши. Взрослых по технике безопас-
ности мы даже трогать не можем. Но у всех есть 
любимчики, которых мы чешем через решетку. 
Для меня это все наши гориллы, они всецело тебе 
доверяют. Разве что кроме старушки Пабси — у 
нее уже характер так себе в силу возраста, она 
часто бурчит и бывает не в настроении.

Кстати, несмотря на внешнюю забавность, 
орангутаны гораздо более опасны, чем гориллы. 
Если составить градацию среди человекообразных 
обезьян, то самыми опасными будут мартышки 
(которых у нас нет), потом оранги, гориллы и гиб-
боны. У горилл в принципе нет цели причинить 

вред человеку, они не очень любят тактильные 
контакты с нами. А у орангутанов — наоборот. 
Для них подловить, выбросить руку, схватить, 
затянуть — как нечего делать. Поэтому со сто-
роны посетителей здесь бронированные стекла, 
а не решетки. И даже когда мы адресно кормим 
наших орангов с рук, всегда учитываем, что есть 
несколько «граждан», которые не прочь в случае 
чего длинными пальцами тебя покалечить. Строе-
ние их запястий таково, что если схватит, никуда 
уже не денешься. Так что мы всегда начеку. А уж 
с Джентоном тем более! Когда я с ним работаю, 
он, бывает, плюется. А если есть какая-то палочка 
поблизости, обязательно попытается этой палкой 
меня проткнуть.

Главное правило, которому меня 
научили, когда я только пришел в 
зоопарк, — если ты что-то от-
крыл, это «что-то» надо обя-
зательно закрыть. Двери 
в вольеры блокируются 
штырем и замком. Во 
всех мировых зоо-
парках ЧП случаются 
именно по причине 
того, что сотрудни-
ки забывают что-то 
закрыть. В том году 
во Вроцлаве погиб 
сотрудник, который 
работал с крупными 
кошками, как раз из-за 
своей невнимательно-
сти. Он перегнал тигров 
в соседнее помещение 
для уборки и забыл их за-
крыть. А когда вошел в вольер 
убираться, тигр вышел и напал на 
него. Животные по-особому относятся 
к киперам, это правда. Они к нам привязываются 
и выделяют. Но надо помнить, что любые, даже 
самые ми-ми-мишные животные в зоопарке — в 
первую очередь хищники. 

«Гиббону чешем пятки, 
орангутанам выдаем 
краски»
— У нас есть еще одна старушка — гиббон 

Лиза, которая на лето переезжает на «дачу», в 
домик на малом пруду. Просто ее экспозицион-
ный вольер находится в помещении и не имеет 
прогулочной части, поэтому ей придумали такую 
привилегию. На пруду у нее избушка, канатная 
дорога, ведущая на остров, и сколько хочешь раз-
влечений. Она отлично воспринимает переезд, 
тусуется с утками, ей очень хорошо.

В силу возраста с ней можно работать в неза-
щищенном контакте. Я к ней часто захожу почесать 
пятки — она это обожает. Я бы не сказал, что она 
нуждается в контакте именно с человеком, это 
для нее как обогащение среды. Сейчас летом мы 
минимально контачим, ей не скучно здесь совсем 
— свежий воздух, посетители, лошади проходят, 
в общем, есть чем заняться. А вот зимой скучнее, 
тут мы и приходим на помощь.

Вообще у наших обезьян много смешных 
привычек. С некоторыми мы проводим творческие 
занятия. Выдаем им мелки, которые не опасны для 
здоровья, картон, и они рисуют. Это трудно на-
звать осмысленными рисунками, но разноцветные 
хаотичные линии они воспроизводят. Наш главный 
художник — орангутан Чапа. А Личи обожает сти-
рать. Она берет мешковину, замачивает в тазике, 

болтает, а потом развешивает сушить-
ся. Зур очень любит, когда включаешь 

шланг на маленькую струю и он из 
этого шланга моется — намочит 
руки, брюхо, лужу вокруг себя 
разведет. 

Маленькая Ама выросла 
боевой девчонкой, она очень 
смышленая и хитрая. Смешно, 
когда она показывает «горил-
ку» — бьет себя рукой в грудь. А 
когда была маленькая, то воро-
вала у меня ключи. Сейчас у нее 
иногда проявляются элементы 
бытовой хитрости. Например, 
во время завтрака Зуру показа-

лось, что Пабси досталось что-то 
более вкусное. Он начинает это 

отнимать, поднимается заварушка 
и возня, а Ама потихоньку отходит 

и подбирает оставшиеся без при-
смотра вкусности. Когда она начала 

бегать и лазить по этим высоким стол-
бам, цепляясь одной рукой и двумя ногами, 

мы за сердце хватались. Иногда она задает 
взбучку своему брату, хоть он и старше ее. 

Но за счет того, что она была на искусственном 
вскармливании, она плотнее и сильнее. Думаю, в 
будущем она сможет создать пару и даже родить 
детенышей. Другое дело — как она будет относить-
ся к своим детям. Некоторые «искусственники» 
потомство выкармливают, а некоторые бросают. 
Наверняка сказать нельзя. Несмотря на отсутствие 
руки, в группе ее никто не сбрасывает со счетов ни 
как пищевого конкурента, ни как будущую мать. В 
природе же у них все гораздо проще, там тоже есть 
обезьяны и без рук и без ног. Это не как у людей. 
Конечно, большой вопрос, останется ли Ама у нас. 
Потому что здесь ей не от кого рожать, из самцов 
в коллективе только отец и брат. Скорее всего ей 
подберут пару в другом зоопарке. 

«Учим не бояться уколов»
— Обед у обезьян после полудня. С кормо-

вой кухни нам привозят овощи, фрукты, орехи, 
сухофрукты, зелень. Приготовление 

не занимает особого труда — по-
чистить морковку, порезать 

крупные плоды. Серьезное 
отличие горилл от орангу-

танов в том, что оранги 
едят мясо, мы даем им 

курицу два раза в не-
делю, по вторникам 
и субботам. Отва-
риваем в обычной 
воде, без соли и 
специй. Обед бро-
саем с крыши — 
она у нас плоская и 

безопасная. 
Что мы делаем в 

период между обедом 
и ужином? Много раз-

ных дел. Надо сортиро-
вать и разделять корма для 

заморозки — спаржу, фасоль, 
брюссельскую капусту, кукурузу. 

На протяжении двух месяцев мы полу-
чаем ветки разных деревьев, замораживаем их 
тоже — это будет корм на осень и зиму. Зелень 
— достаточно серьезная часть рациона. Обезья-
ны стачивают все листья и обгладывают кору. К 
вечеру мы забираем голые ветки. Вообще режим 
дня горилл чем-то схож с режимом коров. В есте-
ственной среде обитания у них день складывается 
так: они проснулись, всем стадом встали — и 
пошли. И вот пока они идут по джунглям, едят 
все, что встретят, — ягоды, орехи, ветки, листья, 
кору. Так что в природе их рацион составляет вот 
такая зеленая ерунда. 

Все оранги как один любят разные одеяльца 
или нечто подобное, чем можно укрыться. У нас 
есть большое количество джутовых мешков, ко-
торые хранятся на складе. Мы всегда смотрим, 
не пришли ли их одеяльца в негодность. Если да 
— выдаем в руки новые. Дети очень любят играть 
в привидения — накрываются этими мешками 
и гоняются по всему вольеру, взрослые просто 
укрываются во время сна. Иногда мы даем им 
свою одежду. В основном самкам, они очень любят 
одеваться: Личи, Чапа просто обожают напялить 
на себя что-нибудь. Приносим для них старые 
майки и банданы. 

Мы ежедневно ведем бортовой журнал, в 
который записываем все, что происходило за 
день, — состояние животных, их настроение, во 
сколько вышли гулять и ушли домой, что ели, от 
чего отказались.

А еще мы проводим ветеринарные тренинги и 
занятия, которые направлены на общее развитие. 
Чем больше нагружаешь обезьянам голову, тем для 
них лучше. Потому что если их просто как домаш-
них кошек или хомяков держать, когда два-три раза 
в день принес миску с едой, а дальше — живите 
как хотите, они начинают дичать и тупеть. 

Ветеринарный тренинг направлен на кон-
кретные цели. Если нашим врачам нужно сделать 
осмотр, мы должны облегчить им задачу. Чтобы 
животное подходило, спокойно садилось, откры-
вало рот для осмотра, подставляло плечо для 
инъекции. Это не особо сложные моменты, но 
обезьяны должны быть к этому готовы. Чтобы не 
было сюрпризов, когда пришел человек и начал 
иголкой тебя колоть. 

О болезнях и режиме дня
— Случается, что обезьяны болеют, причем 

заражаются часто от посетителей. Сейчас, к при-
меру, малышка орангутан Мими у нас на особом 
положении — от кого-то подхватила аденовирус. Ей 
всего год, и в ближайшее время мы должны отпра-
вить ее в зоопарк в Англии, поэтому ее посадили 
на карантин, чтобы она скорее поправилась. 

Что касается здоровья, животные всегда под 
нашим наблюдением. Поскольку я с ними работаю 
каждый день, то отслеживаю весь цикл их бодр-
ствования. Мы приезжаем — они проснулись, 
они легли спать — мы уехали. Наш рабочий день 
зависит от них, и поэтому мы уже знаем все их 
привычки. Та же самая старенькая Пабси не очень 
активна, днем спит в определенном месте, совер-
шает изо дня в день одни и те же ритуалы. И если 
что-то из этого распорядка нарушается, это сигнал 
— что-то не так. Ну и если понос, рвота — это само 
за себя говорит. Если что-то случается, то наши 
ветеринары подключают человеческих врачей — 
из Морозовской, Филатовской больницы, Склифа. 
Шинду, к примеру, наблюдает врач, которая за-
нимается проблемами эпилепсии у детей. 

Обезьяны хорошо привыкают к режиму. Они 
знают, что утром надо перейти из одного вольера 
в другой, а потом им надо выйти обратно и поза-
втракать. Это происходит каждый день. Бывает, 
что кто-то не в настроении и вредничает — «не 
пойду, и все!». Но, как правило, все дружно делают 
то, чего от них ждут. Для них это обычный момент. 
Зато они не очень любят, когда какая-то «непонят-
ность». Это простейшие с точки зрения человека 
моменты: например, в течение дня должны прий-
ти электрики починить электрический «пастух» 
(ограда под напряжением). И нам надо перегнать 
обезьян внутрь днем. А они же не привыкли и на-
чинают возмущаться: мол, с какой стати, такого 
раньше не было. Капризничают, но в итоге все 
равно слушаются. Кстати, электрический «пастух» 
— обязательная техника безопасности для всех 
летних вольеров. У обезьян он наверху, если кто-то 
взбунтуется и захочет полезть наверх — упрется 
в провода. Как правило, никто туда не лазает, но 
это стандартная мера предосторожности. Такого, 
чтобы кто-то постоянно о них бился при попытке 
залезть на крышу, у нас нет. 

О расставании и переездах
— Мы работаем посменно, по два человека. 

Как и все люди, уходим в отпуск. Как правило, 
если киперы уезжают надолго — недели на три, 
на месяц, — то по приезде обезьяны все вместе 
подбегают поздороваться. Очень внимательно 
тебя разглядывают, во взгляде читается: «А мне 
магнитик привез?» То есть они понимают, что тебя 
долго не было. 

Периодически нам приходится расставаться 
навсегда. Гориллы, орангутаны — это мировая 
Красная книга, животные, которые находятся на 
грани исчезновения в природе. Поэтому важно, 
чтобы они переезжали в другие зоопарки, чтобы 
не было перекрестных скрещиваний, у самок не 
было потомства от родителей и т.д. Существует 
большая мировая программа обмена животных. 
Их необходимо «перетасовывать», и мы, киперы, 
не можем сказать: «Нет, мы вам не отдадим, мы его 
так полюбили!» Даже если очень хочется. 

Два с половиной года назад старший сын 
самца гориллы Зура Викинг как раз по програм-
ме распределения уехал в Варшавский зоопарк. 
Он сейчас таким дядькой стал! Мы регулярно 
переписываемся с зоологами, они присылают его 
фотографии. Как мы расстаемся с обезьянами, ко-
торым предстоит переезд? Приходят ветеринары, 
стреляют уколом с транквилизатором, животное 
засыпает, мы его взвешиваем, они берут кровь 
на анализ — это обязательная процедура перед 
отправкой. Пока что мы очень довольны теми ме-
стами, в которые отправили наших животных. Тот 
же Варшавский зоопарк очень хороший, там пре-
красная команда, которая работает с гориллами. 
В Калининграде отстроили новый современный 
обезьянник, который по условиям даже лучше 
нашего. В замшелые зоопарки непонятных горо-
дов мы животных не отправляем. Да они и сами 
не смогут подать заявку на получение, там очень 
сложная процедура. 

Перед уходом домой мы со всеми прощаемся 
— без лишних сантиментов, просто идем по залу 
и машем всем руками. Животные провожают тебя 
взглядом и понимают, что сегодняшний рабочий 
день окончен. Ну а что, они работают обезьянами, 
мы — их киперами. 

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

Мы открываем рубрику «Взгляд из-
нутри», в которой будем рассказы-
вать о людях интересных профес-
сий. Точнее, они сами расскажут о 
себе и своих буднях.
Кипер (от англ. Keeper — хранитель) 
— слово для русского человека не-
понятное. Тем не менее ему сложно 
подобрать емкий аналог. По сути же, 
в зоомире это человек, который уха-
живает за животными. Должность 
в российской трудовой книжке так 
и значится — «рабочий по уходу за 
животными». Кирилл КЛЮЧАРЁВ по-
следние два года работает кипером 
человекообразных обезьян в столич-
ном зоопарке. «У тебя работа меч-
ты!» — самые частые комментарии 
под его фотографиями с гориллами 
в социальных сетях. Мы публикуем 
рассказ от первого лица — о том, ка-
кие незыблемые правила существу-
ют для всех сотрудников зоосада, 
как люди выкармливают 
детенышей, которых бро-
сают матери, что приматы 
предпочитают на завтрак, 
почему киперам приходит-
ся расставаться со своими 
питомцами и как они на это 
реагируют.

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 5 сентября 2016  года

ВЗГЛЯД ИЗНУТРИ6

— Иван Михайлович, расскажите подроб-
нее, что представляет из себя предложенная 
вами система общественного контроля в ме-
тро? Кто именно будет спускаться на новые 
станции и когда? 

— Система эта уже была успешно опро-
бована перед открытием станции «Бутырская». 
В тот раз под землю спустились москвичи, ко-
торым предстоит пользоваться новым метро 
ежедневно. Нас сопровождали представители 
застройщика, работники метрополитена и спа-
сатели. Люди спокойно осмотрели станцию на 
предмет пожарной безопасности и иных угроз, 
а также на наличие необходимой инфраструк-
туры для инвалидов. В конечном итоге жители 
хотели убедиться, что объект приспособлен 
для комфортного использования, и такая воз-
можность им была предоставлена. Апеллируя к 
успешному опыту, я предложил Сергею Собянину 
ввести такую практику на постоянной основе и 
организовать общественные приемки накану-
не открытия еще одной станции Люблинско-
Дмитровской линии — «Фонвизинской», а также 
трех станций Московского центрального кольца. 
Мэр согласился, что такого вида объектам ни-
когда не помешает дополнительная проверка. 
Система общественного контроля пойдет на 
пользу и жителям, и строителям. Кроме того, 
она выражает собой яркий пример готовности 
московских властей вступать в диалог с горо-
жанами по важным вопросам. Мы живем в такое 
время, когда люди хотят участвовать в жизни 
города, ощущать свое влияние на принятие гра-
достроительных решений.

— Это уже не первый раз, когда вы высту-
паете переговорщиком между властями и го-
рожанами. Известно, что вы присутствовали 

на мирных акциях жителей, привлекающих 
внимание мэрии к недостатку уличного 
освещения у них во дворах. Что это были за 
мирные митинги?

— Речь идет о двух креативных акциях мо-
сквичей, которые я поддержал. Первый раз в Ло-
синоостровском районе около ста человек вышли 
июльским вечером на темные аллеи местного 
сквера Таежный и осветили его своими силами 
— при помощи переносных ламп. В другой раз 
уже жители Марьиной рощи перехватили эста-
фетную палочку и установили у себя во дворах 
картонные столбы с красноречивыми табличками 
«Здесь должен быть фонарь». Обе акции по-
лучились красивыми и необычными — с одной 
стороны, они абсолютно мирные, но при этом 
явно указывают городским властям на недо-
статок уличного освещения в районах. Когда вы 
выражаете свою позицию в творческой форме, 
есть большой шанс привлечь внимание СМИ, что 
и произошло. Теперь я думаю, что благоустрой-
ство в Лосиноостровском и Марьиной роще будет 
продвигаться быстрее, и с темными закоулками 
там будет покончено. С ростом числа фонарей 
на улицах Москвы количество преступлений и 
несчастных случаев сократится. Вообще, уличное 
освещение — важнейший элемент городской 
безопасности, я это твердо знаю по опыту своей 
многолетней работы в органах МЧС.

— На протяжении долгого времени, до 
того как прийти в Академию, вы руководили 
силами МЧС на Северном Кавказе. Какие 

задачи вам доводилось решать в рамках 
обеспечения уличной безопасности в городах 
этого региона?

— Это правда, где мне только не доводи-
лось работать — и в Афганистане обеспечивал 
управление боевыми действиями дивизии, и 
гражданское население в Грозном из-под пуль 
вывозил во время Первой чеченской, и мосты с 
домами заново отстраивал после наводнений. 
Действительно, я руководил региональным цен-
тром МЧС на Северном Кавказе. Должен сказать, 
что там мы решали задачи несколько иного рода, 
к счастью, современной Москве не знакомые. 
Например, в Грозном в 1999 году после окон-
чания боевых действий необходимо было в экс-
тренные сроки восстановить два хлебозавода, 
поликлинику и водозаборы, чтобы обеспечить 
населению первичные потребности в еде, воде 
и лечении. Эта работа получила положительную 
оценку президента Владимира Путина, он тогда 
сказал, что Россия не допустила гуманитарной 
катастрофы в Чечне. После стихийных бедствий 
нам приходилось в прямом смысле возводить 
города из руин. За годы моей работы в регионе 
было построено более 13 тысяч новых домов, 
более 290 мостов, дороги, линии электро- и 
газоснабжения. Как вы видите, в этих районах 
функция МЧС, скорее, состояла в помощи людям 
в трудную минуту, ведь речь шла об элементар-
ном выживании в сложнейших условиях. 

— Возвращаясь к ситуации в Москве, 
хочется узнать, как вам удалось переклю-
читься с решения столь экстремальных 
задач на проведение креативных акций в 
столичных дворах и гражданскую службу 
в вузе? 

— Я убежден, что главное — уметь отказать-
ся от шаблонов и попробовать в жизни что-то но-
вое. На мой взгляд, на должности руководителя 
Академии МЧС я оказался не менее эффективен, 
чем на Кавказе. Меня в вуз позвал в ту пору 
министр по делам МЧС Сергей Шойгу, поставил 
задачу навести порядок. За короткие сроки мы 
выстроили новые корпуса с бассейном и обще-
житием, обновили собственный парк техники, 
вернули былой престиж профессии спасателя в 
глазах абитуриентов. Что касается безопасности 
в Москве, конечно, в мирное время ее следует 
рассматривать несколько шире, чем просто как 
защиту от криминала или природных катаклиз-
мов. Безопасность в современном мегаполисе 
— это еще и тихий зеленый двор, оснащенный 
всей необходимой инфраструктурой, в том числе 
спортивной, куда можно безбоязненно отпустить 
погулять детей. Чувство полной безопасности 
сегодня напрямую связано с такими емкими 
понятиями, как качественное здравоохранение, 
социальная защищенность горожан, уверенность 
в завтрашнем дне. 

Елена СОКОЛОВА.

В понедельник мэр Москвы Сергей 
Собянин спускался на строительную 
площадку станции метро «Окружная», 
которая станет одним из крупнейших 
транспортно-пересадочных узлов го-
рода. Столичного мэра сопровождал 
президент Академии государственной 
противопожарной службы МЧС России 
Иван Тетерин, предложивший ввести 
при приемке новых станций москов-
ской подземки систему общественного 
контроля. О том, почему горожане ста-
новятся все более требовательными к 
вопросам безопасности в современном 
мегаполисе, генерал-полковник МЧС 
рассказал в интервью «МК».

Эксперт предлагает ввести при приемке 
новых станций московской подземки 
систему общественного контроля

ИВАН ТЕТЕРИН: 
«НАСТОЯЩАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ — 
ЭТО УВЕРЕННОСТЬ 
В ЗАВТРАШНЕМ ДНЕ»

МОЯ МОСКВА

Лучший друг обезьян — 
об их буднях в неволе
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ФОТОРЕПОРТАЖ   
на сайте 

ГОСТИ

Отечественное село хоть и демонстрирует 
нам завидные успехи в программе импор-
тозамещения, но по-прежнему сохраняет 
давние и застарелые проблемы. Одна из них 
— развитие фермерского движения в Рос-
сии — заявила о себе в полный голос совсем 
недавно, когда полтора десятка кубанских 
крестьян двинулись тракторным маршем на 
Москву, чтобы самому Владимиру Путину 
излить душу, попросить поддержки.

На тему проблем фермерского движения 
в РФ 6 сентября, во вторник, в «МК» состоится 

«круглый стол» «Недавние репрессии против 
участников тракторного марша». Проблемы 
фермерского движения в России». К нам 
придут правозащитник Лев Пономарев, аграрии 
Василий Мельниченко, Иван Стариков, лидеры 
дальнобойщиков и, разумеется, сами кубанские 
«трактористы».

Начало мероприятия в 12.00 по адресу: г. 
Москва, ул. 1905 года, д. 7, стр. 1.

Аккредитация для СМИ: 
тел./факс 8(495)781-47-12 
e-mail: sos@mk.ru 

«КРУГЛЫЙ СТОЛ» В «МК»: КТО И ЗАЧЕМ 
ТОРМОЗИТ ФЕРМЕРСКОЕ ДВИЖЕНИЕ В РОССИИ

ШЕСТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ ДНЕЙ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
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ПОДПИСКА

2017

Подробности о подписке по телефону 8-495-665-40-80 и e-mail: podpiska@mk.ru

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
5 и 6 сентября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Войковский,  
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23 
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, д. 14, 
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
7 и 8 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
10 сентября с 9.00 до 15.00
БАЛАШИХА, на площади Ледового дворца,  
по ул. Парковой, д. 7
ДЗЕРЖИНСКИЙ, на ул. Поклонной, д. 3а, на углу
ДМИТРОВ, ул. Загорская
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 3,  
у Сбербанка
КОРОЛЕВ, ул. Терешковой, д. 1, на стоянке  
перед ЦДК им. Калинина

КРАСНОГОРСК, на площади у ДК «Подмосковье»
ЛОБНЯ, городской парк 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский просп., д. 190,  
у администрации
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией 
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, угол ул. Саввы Морозова  
и вход на Октябрьскую пл.
ФРЯЗИНО, площадь Победы
ЧЕХОВ, Советская площадь
ЩЕЛКОВО, в городском парке
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 41,  
у политехникума
10 сентября с 10.00 до 14.00
ЕГОРЬЕВСК, в сквере 60-летия Победы
10 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1,  
в районе «Аптеки»
РЕУТОВ, по ул. Победы, напротив д. 2
СЕРГИЕВ ПОСАД, просп. Красной Армии, д. 185, 
перед ДК им. Ю.Гагарина
10 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, на стадионе «Энергия»  
(ул. Спортивная, д. 14)

ПОДПИСКА НА 29-Й МОСКОВСКОЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ  
КНИЖНОЙ ВЫСТАВКЕ-ЯРМАРКЕ

7 сентября с 13.00 до 18.00
8–10 сентября с 10.00 до 18.00
11 сентября с 10.00 до 15.00
м. «ВДНХ», ВДНХ, павильон №75, зал С, в зоне 
«СМИ»
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Для потерявшей ручку Амы Кирилл 
стал вторым папой.

Так происходит процесс 
кормления обезьян.



На 73-м Венецианском 
кинофестивале, проходящем в 
эти дни на острове Лидо, особый 
интерес вызвали фильм о молодом 
папе римском и возможность 
посмотреть на Иисуса Христа 
сквозь новые очки. 

Итальянский режиссер Паоло Сорренти-
но представил два первых эпизода из нового 
телепроекта «Молодой папа», где Джуд Лоу 
сыграл роль первого американца, якобы став-
шего понтификом. Это вымышленная история, 
которая в очередной раз позволила поставить на 
дыбы весь церковный уклад и наверняка позлить 
представителей Ватикана. Ленни, как в детстве 
звали новоиспеченного понтифика, молод, и 
мозги у него не зашорены. Он слишком раско-
ван для представителя такого сана. Подолгу 
рассматривает свое обнаженное тело перед 
зеркалом, курит там, где запрещено еще его 
предшественниками. В какие-то моменты он 
впадает в раж, упивается собственной властью 
над паствой, которая собирается на главной 
площади Ватикана, чтобы внимать любому его 
слову. Соррентино представил насмешливый, 
ироничный сериал, и многое в нем наверняка 
вызовет протест у представителей Ватикана. 
Увидят ли российские зрители сериал Соррен-
тино — неизвестно. Недавний итальянский те-
лефильм, где роль реального папы римского 
сыграл российский актер Алексей Гуськов, у нас 
так и не показали. Ни один канал его не купил, 
сославшись на то, что в России мало католиков. 
А теперь разве что участие Джуда Лоу и славное 
имя самого известного сегодня итальянского 
режиссера Соррентино может сработать. 

В здании казино, выстроенном рядом с фес-
тивальным дворцом во времена Муссолини, 
появилось новое развлечение — VR-Театр. Там 
представляют несколько эпизодов из жизни Ии-
суса Христа в новом формате. В белой комнате, 
вмещающей не более 50 человек, располагаются 
кресла. Посетители надевают на голову тяжелые 
очки космического вида, которые здесь называют 
маской, затем — наушники. Такое ощущение, что 
экран обернули кольцом вокруг твоей головы, ты 
смотришь в одну точку, а в то же самое время кино 

идет и за спиной. Надо повернуться в кресле, 
и точка зрения сдвинется, возникнет круговая 
панорама. Пока это 50 минут экранного времени, 
еще незаконченный фильм неизвестных авторов. 
Перед началом читается небольшая лекция о 
том, что это за просмотр. А вот насколько такое 
кино опасно для глаз, пока никаких исследований 
не существует. 50 минут — настоящее испыта-
ние. Да и художественный результат совсем не 
впечатляет. 

5 сентября в программе «Венецианская 
классика» покажут восстановленную в Италии 
картину «Очи черные» Никиты Михалкова. Сам 
он в Венецию не приедет — картину представит 
актриса Елена Сафонова. А отреставрированного 
«Сталкера» Андрея Тарковского представлял 
глава «Мосфильма» Карен Шахназаров. После 
показа в одном из самых респектабельных отелей 
Венеции был дан прием. Помимо привычного 
угощения, весьма изысканного, кормили кон-
сервами, вызвавшими особый интерес у гос-
тей вечера. Открываешь баночку, а в ней одна 
креветка в луке. 

Мэл Гибсон представит в понедельник свой 
фильм «По соображениям совести», который 
уже показали прессе. Картина посвящена ма-
лоизвестному большинству из нас эпизоду Вто-
рой мировой войны. Как у американцев весьма 
смутные представления об участии СССР в этой 
войне, так и у нас о роли янки сведения весьма 
приблизительные. Но фильм Гибсона особой 
правды не добавит, хотя основан на реальных 
событиях, а документальные интервью с ветера-
нами войны и завершат фильм. Первую половину 
действа молодые американцы проводят на базе, 
где проходят подготовку к реальным военным 
действиям, а потом оказываются в самом пекле 
войны. Финальные события происходят в 1945 
году в Окинаве. Главную роль рядового Десмон-
дта Т.Досса, ставшего героем войны, спасшим 
более 75 человек, исполнил Эндрю Гарфилд. 
Война у Гибсона напоминает компьютерную 
игру. Правда, есть несколько эффектных сцен, 
которые заставляют вздрогнуть от ужаса. Как, 
например, голубой глаз закопанного в землю 
солдата. Но вампуки Гибсон не избежал. Выво-
роченные кишки, обглоданные крысами трупы от-
дают дурновкусием. Приколы с голым солдатом, 

не успевшим одеться и нагишом отправленным 
на учения, забава с ножом, угодившим в ступню 
солдата, — все это из другой жизни. Персонажи 
Гибсона напоминают людей с роскошных вилл 
Лос-Анджелеса, которые собрались поиграть 
в войну. 

Картину «Большой» Валерия Тодоровского 
в Венецию, насколько нам известно, не взяли. 
Причина, возможно, в том, что похожую историю 
рассказали в своем фильме «Полина», участву-
ющем в программе «Дни Венеции», знаменитый 
французский хореограф Анжелен Прельжокаж 
и его жена Валери Мюлле. Прельжокаж — бог 
танца, но богом кино он не стал. Не раз он бывал 
в России, привозил спектакли и теперь половину 
своего фильма снимал у нас. Москва напоминает 
депрессивную промышленную окраину с трубами 
и унылыми людьми. А рядом — Большой театр с 
его роскошными интерьерами. О нем грезит юная 
героиня фильма. Ее мать сыграла Ксения Кутепова 
— и это одна из самых сильных актерских работ 
в картине. Родители делают все ради дочери, 
платят непосильные для них деньги, лишь бы 

она занималась в академии балета Божинского. 
Папа у Полины Шанидзе — грузин, а говорит с 
европейским акцентом. На экране — русская 
зима, снег, лес, охота на оленя, который обитает, 
судя по всему, прямо в Москве, — вполне в духе 
представлений некоторых иностранцев о России. 
Полина в конце концов оставит мечты о Большом, 
уедет за молодым французом на юг Франции, 
чтобы осваивать современный танец у хореогра-
фа, которого сыграла Жюльет Бинош. У Полины 
классическая школа, и все новации ей даются с 
трудом. Только когда она встретит мужчину своей 
мечты, ей откроется настоящий мир танца. 

А образ первого учителя Божинского воп-
лотил в фильме Алексей Гуськов. Когда-то его 
упрекали в отсутствии патриотизма и исполь-
зовании музыки американских композиторов, 
а теперь причислили к разряду старомодных 
хореографов. Прельжокаж дал Алексею Гуськову 
великолепные  планы, когда даже со спины, по 
затылку актера чувствуешь, что происходит в 
его душе. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Героиня песни, которая 
«крылышками бряк-бряк-бряк». 4. Заведение, 
где крокодил Гена работал крокодилом. 10. 
Женская половина семейной пары. 11. Отбор, 
что проходит актер, претендующий на главную 
роль в сериале. 13. Способность правильно 
воспринимать и воспроизводить музыкальные 
звуки. 14. Трава, готовая к зимовке. 15. Препро-
водительный документ к перевозимому грузу. 
16. Путь движения космического корабля. 18. 
Заказчик, который всегда прав. 20. Каждая буква 
в оздоровительном комплексе из аптеки. 22. 
Войсковые части, расположенные в населенном 
пункте. 23. Рубашка для участия в кантри-вече-
ринке. 24. «Виновница» превращения железа 
в хлам. 27. Письменный критический отзыв о 
премьере спектакля. 30. Диагноз сериального 
героя, который не узнает друзей и членов своей 
семьи. 32. Корнеплод, что не слаще хрена. 34. 
Отрицательная героиня сказки про Золушку. 
35. Порок босса, которым умело пользуются 
служащие-подхалимы. 36. Мужик, плавающий в 
проруби. 38. «Поцелуй» вампира. 39. Сицилий-
ский гангстер. 40. Имя актрисы Румянцевой. 41. 
Преобразование, вводимое законодательным 

путем. 42. То, что заменил коту Матроскину 
телевизор.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Игра семьи Калленов в вам-
пирской саге «Сумерки». 2. «Ударная» часть то-
пора. 3. Награда на голове победительницы кон-
курса красоты. 5. Шутник с задатками сатирика. 
6. «Копейка» в кошельке англичанина. 7. Крепко 
сплоченная группа соратников. 8. Мошенник 
в образе знахаря. 9. Ученое звание Павлова и 
Лихачева. 10. День, ожидаемый всю рабочую 
неделю. 12. Ученый, который объясняет, почему 
у двух кареглазых родителей голубоглазый от-
прыск. 17. Колючий кустарник в названии романа 
Колин Маккалоу. 19. Красавица-блондинка, с 
которой встречается женатый мужик. 20. Другое 
название ямщика. 21. Изобретение, внедренное 
в производство. 25. Киношный страж порядка из 
Сен-Тропе. 26. Массовое «увольнение» из тюрем. 
27. Жидкая манная каша, «распластанная» по 
тарелке. 28. «Краснокожая» домашняя птица. 29. 
Артист, играющий главные роли. 31. «Конверт» 
для письма в будущее. 33. Вера в великую силу 
науки. 34. «Падающая звезда» по-другому. 37. 
Одноразовое «оружие» пчелы. 38. «Пинок» по 
футбольному мячу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Графика. 4. Курсант. 10. Скандал. 11. Оттенок. 13. Обет. 14. Сорт. 15. 
Угнетение. 16. Анализ. 18. Циклон. 20. Загадка. 22. Преемник. 23. Ресторан. 24. Советчик. 
27. Винтовка. 30. Адмирал. 32. Корсет. 34. Сессия. 35. Авианосец. 36. Бюст. 38. Клен. 39. 
Кусачки. 40. Туннель. 41. Авиация. 42. Сардина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гонорар. 2. Факт. 3. Конфуз. 5. Умелец. 6. Снос. 7. Трутень. 8. Аллергик. 9. 
Тореадор. 10. Семафор. 12. Котлета. 17. Исцеление. 19. Изголовье. 20. Заначка. 21. Арсенал. 
25. Отпрыск. 26. Компания. 27. Верность. 28. Капсюль. 29. Икебана. 31. Пятница. 33. Татами. 
34. Сценка. 37. Тура. 38. Клад.

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

приглашаю
❑ курьер-регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки. Выезд 
от 2000 – 5000 р.
т. 8-968-508-63-22

❑ массажисток
т. 8-915-472-26-64

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ массажисток
т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

продаю

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

предлагаю

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ КМ, микросхемы, 

ПП3, разъемы
т.  8(499)126-02-60

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

предлагаю

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс 
т. 8-985-696-63-17

❑ отдых м. "Каховская"
т. 8-925-533-15-18

❑ отдых м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-866-66-02
❑ отдых т. 8-968-020-90-22
❑ отдых!

т. 8-929-900-07-42
❑ расслабление

т. 8-915-172-29-10
❑ расслабление

т. 8-926-396-34-77
❑ релакс м. "Отрадное"

т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра
т. 8(499)195-60-43

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ ОТДЫХ! т. 8-916-842-28-56
❑ ОТДЫХ все районы

т. 8-967-176-56-65
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В эти дни в столице Башкортостана 
самый успешный на сегодняшний 
день российский театр — 
легендарный Вахтанговский 
— показывает лучшие свои 
спектакли (восемь названий), для 
чего в Уфу прибыли пять фур с 
костюмами, декорациями и около 
140 человек. Большие гастроли 
открыл «Евгений Онегин». Играют 
на двух площадках — в Русской 
драме и национальном татарском 
театре «Нур». Подробности 
— в материале театрального 
обозревателя «МК».

Уфа — город-миллионник, где работают 
7 театров и который может похвастаться не-
сколькими громкими именами. Здесь родился 
великий художники Нестеров, и в музее, кото-
рый, естественно, носит его имя, самая большая 
коллекция произведений художника (завещал 
как свои работы, так и личную коллекцию). Отсю-
да родом Рудольф Нуреев, который в 1961 году 
стал первым в СССР артистом-невозвращенцем, 
за что на много лет стал персоной нон-грата. Он 
получил разрешение въехать в страну лишь на 72 
часа, чтобы проститься с умирающей матерью. 
Наконец, здесь родился Сергей Довлатов, и на 
фасаде дома 56 по улице Гоголя установлена 
памятная доска. Правда, его 75-летие 3 сентября 
прошло в городе тихо. Очевидно, все внимание 
публики забрал московский театр. Билеты, не-
смотря на то что цены на «Онегина» на лучшие 
места доходили до 4 тысяч (в Москве они же по 8 
тысяч), раскупили мгновенно, интерес местной 
прессы и первых лиц региона. 

«Евгения Онегина» посетили глава Баш-
кортостана Рустам Хамитов, министр культуры 
Амина Шафикова. И вместе с публикой они в 
едином порыве встали в финале на поклонах и 
долго бисировали, очевидно, чувствуя свою при-
частность к успеху: местный минкульт выложил 
более полутора миллионов на дополнительное 
оборудование для московских спектаклей, ко-
торого нет даже в таком театре, как Русская 
драма — большом, с мраморно-гранитным фойе 
и очень чистом. Глава республики воодушевлен 
и обещает прийти на «Анну Каренину» — танце-
вальную драму в постановке Анжелики Холиной, 
в которой заняты Евгений Князев и молодежный 
состав труппы. 

Однако гастроли Вахтанговского — повод 
поговорить не только о работе первоклассной 
труппы, не только о новой сильной генерации 
вахтанговцев (Артур Иванов, Евгения Крегжде, 
Василий Симонов, Ольга Лерман), но и вообще 
о системе государственных гастролей, которая 
рухнула после перестройки и теперь возрожда-
ется. Пока идет спектакль, мы за кулисами под 
пушкинский стих говорим с Антоном Прохоро-
вым, генеральным директором федерального 
центра Министерства культуры по поддержке 
гастрольной деятельности. Центр создан в 2014 
году. 

— В СССР была отлично отлажена систе-
ма гастролей — театры колесили по стране с 
культурной миссией, публика была в курсе 
культурных событий страны. Но «машину» 
зачем-то сломали, а теперь реанимируют. 
На каких принципах она работает? 

— Это не реконструкция хотя бы потому, 
что никто из наших сотрудников в силу своей 
молодости ту систему уже не застал. Что-то мы 

берем из прежнего опыта в том виде, в каком он 
до нас дошел, от старших коллег, но идея оста-
ется той же. Понятно, что не хватает ресурсов 
финансовых и человеческих, чтобы сделать все 
как в советское время. Но это и невозможно, хотя 
бы потому, что тогда были почти бесплатные 
гостиницы, не было проблем с билетами. А сей-
час все на коммерческих условиях: авиабилеты 
для театров по той же стоимости, по какой они 
есть в продаже, гостиницы хотя и дают скидки, 
но все равно не дешевы. 

— Но разве нельзя взять из прошло-
го лучшее? Например, у Минкульта всегда 
были скидки на авиабилеты. Министерство 
разве не может заключить взаимовыгодный 
договор с авиакомпанией? Всем же только 
будет польза. 

— Тут есть проблемы: с одной стороны, 
авиакомпания не может давать нужное количест-
во билетов на рейсы (а мы отправляем по 40, 50 и 
больше человек), а с другой, мы все ограничены 
44-м Федеральным законом, который обязует 
нас расходовать бюджетные деньги только на 
основе конкурса.

— Как технически оснащены площадки, 
куда приезжают столичные театры? Гото-
вы ли они принимать спектакли, которые 
в театрах идут при новейшем световом и 
звуковом оборудовании? Или все надо та-
щить с собой?

— Площадок, оборудованных под прием 

спектаклей, практически нет. Такие, как ТЮЗ 
в Екатеринбурге, оснащенные по последнему 
слову, скорее, исключение, поэтому приходится 
везти с собой очень много. Чем дальше насе-
ленный пункт от Москвы, тем дороже обходится 
аренда. Но проблема еще и в том, что в ином 
регионе не найти нужного оборудования. Тем не 
менее все равно мы настаиваем на том, чтобы 
спектакли шли в том виде, в каком их придумал 
режиссер, какими их видят в Москве и Санкт-
Петербурге. 

— Сами регионы заинтересованы в боль-
ших гастролях? Насколько театрам, которым 
самим непросто жить, экономически выгод-
но принимать большие гастроли?

— В подавляющей своей части регионы 
заинтересованы: с теми, с кем мы работаем 
не в первый раз, уже проще найти общий язык. 
А вот те, кто принимает большие театры впер-
вые, не всегда понимают, зачем это, не видят 
конечного результата. Более того, внутри самих 
провинциальных театров я порой сталкивался с 
таким мнением: «Зачем нам это? Приедут гаст-
ролеры, уведут нашего зрителя и к нам ходить 
не будут». Так говорят те, кто не уверен в своих 
силах. Но гастроли все-таки меняют ситуацию 
и отношение властей к местному театру. После 
спектаклей директора театров мне говорят, что 
до нашего приезда их губернатор или зам его 
и не заглядывали к ним, а вот на московский 
спектакль пришли и теперь заинтересовались: 
«А как вы живете? Что происходит?»

Однако в гастрольной системе есть серь-
езные проблемы. По мнению директора Вах-
танговского театра Кирилла Крока, главная из 
них — это перекладывание финансовой ответс-
твенности с федерального бюджета на плечи 
местных театров. 

— Проект «Большие гастроли» задумывался 
для 20 крупнейших российских театров, и список 
их не планировалось расширять, — говорит 
Крок. — Все сметы были подсчитаны таким 
образом, что расходы по поездкам покрывались 
за счет федерального бюджета. А все денежные 
средства, которые зарабатывал принимающий 
театр, в нем же и оставались. Сейчас же часть 
расходов возложили на принимающую сторону, 
поэтому фактически у театров после приездов 
столичных гастролеров остается мизер. 

— Но разве это плохо, когда в регионы 
едет больше гастролеров? И регионы уз-
нают не только раскрученные бренды, но и 
открывают для себя новые театры. 

— Кто же против? Пусть театров будет боль-
ше, как и регионов, куда они едут, но тогда нужно 
из бюджета добавлять денег. Иначе, если бюд-
жет, рассчитанный на двадцать театров, в дейс-
твительности тратится на тридцать, благород-
ная идея — успешные театры помогают своим 
братьям меньшим в провинции — не работает. 
Мы же не только сыграли, а нам похлопали, но 
у людей еще остались деньги, на которые они 
смогут выпустить новый спектакль или закупить 
себе технику. 

Параллельно с вахтанговцами, работаю-
щими в Уфе, лучшие спектакли РАМТа поехали 
в Хабаровск, Биробиджан и Комсомольск-на-
Амуре. В путь готовятся отправиться «Сатири-
кон», Пушкинский и Малый. По словам Антона 
Прохорова, несмотря на проблемы, география 
гастролей постоянно расширяется, и к концу 
года Центр гастрольной деятельности охватит 
театральным процессом 45–48 регионов, где 
планирует показать 240 спектаклей, но по факту 
их будет 280. 

Марина РАЙКИНА, Уфа.

К НАМ ПРИЕХАЛ, К НАМ  
ПРИЕХАЛ ТЕАТР ОЧЕНЬ ДОРОГОЙ
Гастроли знаменитых трупп в провинции — 
хорошо это или плохо?

Сергей Маковецкий за кулисами.

Антон Прохоров.

Кадр из спектакля «Евгений Онегин».

ИИСУС В ОЧКАХ И ОЛЕНИ У КРЕМЛЯ 
На Венецианском кинофестивале показали эпизоды  
из жизни Всевышнего и папы римского 

Кадр из фильма «Полина» 
с Алексеем Гуськовым.

Папарацци долго 
не отпускали 
Джуда Лоу. 
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— Здравствуйте, меня зовут Вадим, 
и я алкоголик. Я ненавижу свою ра-
боту и хожу на нее только для того, 
чтобы были деньги на бухло.
— Вадим Олегович, вы уверены, что 
директор должен именно так знако-
мить первоклашек со школой?

Когда деревенский участковый 
узнал, что такое ролевые игры, 
он перестал давать свою форму 
односельчанам.

— Петров, встань и стой до конца 
урока!
— А что я сделал?
— Да ничего, просто за тобой сидит 

Сидоров, а меня его рожа бесит!

Дворник вышел на улицу. Сорвавшаяся 
с крыши сосулька убила его. Патоло-
гоанатом в морге задумался над тем, 
что вписать в графу «причина смерти», 
но потом улыбнулся и написал: «Весна 
пришла».

— Ну что, сын, скоро семьей 
обзаведешься?
— Знаешь, в поиске, хочу найти такую, 
как мама.
— Ты бы, сынок, планочку-то понизил. 
Сейчас таких больше не делают. Модель 
снята с производства. Комплектующие 
нынче не те…
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Тереза Дурова (1926–2012), 
артистка цирка, дрессиров-
щица, народная артистка 
РСФСР
Майкл Китон (1951), киноак-
тер («Бэтмен», «Возвращение 
Бэтмена»)
Бадди Майлз (1946), певец и 
барабанщик
Фредди Меркьюри (1946–
1991),  музыкант, лидер 
Queen
Александр Севидов (1921–
1992), футболист, тренер

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидромет-
центра России, сегодня тем-
пература ночью в Москве 
11…13°, днем в Москве 16…18°. 

Облачная погода, ночью дождь, 
днем сильный дождь, ветер 
ночью юго-западный, 3–8 м/с, 
днем слабый.
Восход Солнца — 5.40, заход 
Солнца — 19.16, долгота дня 
— 13.36.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, ге-
омагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТсКИй уГОлОК

Меж ду н а р о д н ы й д е н ь 
благотворительности.
1941 г. — в Москве объявлена 
эвакуация всех детей возрас-
том до 12 лет.
1991 г. — V внеочередной 
съезд народных депутатов 
СССР принял Декларацию 
прав и свобод человека.
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АНАЛИТИКА

СОБЫТИЕ НЕДЕЛИ

Кадр дня

Сборная России по футболу под руководством 
Станислава Черчесова продолжает готовиться 
к матчу против команды Ганы, который пройдет 6 
сентября, во вторник, на московском стадионе 
«Локомотив» (начало в 19.00).

В первой части материала по итогам 
Олимпийских игр-2016 (смотрите «МК» 
от 1 сентября) мы рассказали про те 
виды спорта, в которых Россия выгля-
дела великолепно (на «пятерку»), хоро-
шо (на «четверку»), удовлетворительно 
(на твердую «тройку»). Теперь — про 
неудачников или относительных неу-
дачников: кто-то выступил хуже, чем 
ожидалось, кто-то выдал свой макси-
мум, но этого в любом случае оказалось 
мало, кого-то просто не допустили в 
Рио-де-Жанейро, а кто-то и сам не смог 
туда пробиться...
Начинаем с гольфа, единственного, по-
жалуй, из представленных во второй 
части экспертизы вида спорта, где ре-
зультат оказался даже чуть выше наших 
ожиданий.

Гольф: оценка «3 с минусом»

Триумфаторы: Великобритания и Южная 
Корея (по 1 «золоту»).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: соревнований по 
этому виду спорта не было.

Гольф присутствовал в олимпийской про-
грамме впервые аж с 1904 года. Мужской тур-
нир выиграл победитель 7 турниров PGA-тура 
британец Джастин Роуз, женский — кореянка 
Пак. Что приятно, Марии Верчёновой, един-
ственной представительнице России в Рио в 
этом виде спорта, которая в последний день 
турнира заиграла здорово и даже сумела под-
няться с рекордом поля на 16-е место из пятого 
десятка, удался хол-ин-уан (попадание в лунку 
с 1-го удара).

Гребля на байдарках и каноэ:  
оценка «3 с минусом»
Триумфатор: Германия (7 медалей, из них 

4 «золота»).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 1 бронзовая.
Россия в Лондоне-2012: 1 золотая — 0 

серебряных — 2 бронзовые.
После удачного в целом Лондона-2012 впол-

не мог случиться полный провал, но спас Роман 
Аношкин, завоевавший «бронзу» в байдарке-
одиночке на 1000-метровой дистанции. Германия 
все свои 7 медалей взяла на так называемой 
гладкой воде, а вот в слаломе лучшими были 
британцы и словаки.

Прыжки на батуте:  
оценка «3 с минусом»
Триумфатор: Китай (3 медали из 6).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 1 

серебряная — 0 бронзовых.
Увы, Дмитрий Ушаков не сумел повто-

рить свой лондонский результат и завоевать 
медаль, став 5-м (и, кстати, у мужчин триумфатор 
Лондона-2012 китаец Дун Дун остался на сей 
раз вторым, проиграв белорусу Владиславу 
Гончарову). Андрей Юдин — тоже без наград. 
У женщин Яна Павлова и вовсе не попала в фи-
нал. Эх, а ведь на первом олимпийском турнире 
батутистов — в Сиднее, в 2000-м, — мы брали 
два «золота» из двух!

Плавание: оценка «2 с плюсом»

Триумфатор: США (33 медали, из них 16 
золотых).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 2 сере-
бряные — 2 бронзовые.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 2 
серебряные — 2 бронзовые.

Стабильность в данном случае — не при-
знак мастерства, а, скорее, свидетельство его 

отсутствия, если говорить о большей части на-
шей сборной. При великом пловце Владимире 
Сальникове во главе Всероссийской феде-
рации плавания новые Сальниковы что-то не 
появляются.

Нет и нового Александра Попова или же 
Дениса Панкратова. В медалеемком виде мы 
вновь собираем крохи. Бурно поаплодировать 
можно разве что несравненной Юле Ефимовой, 
которая при невероятном психологическом дав-
лении сумела завоевать 2 «серебра» в брассе. А 
иначе было бы совсем грустно...

И да, американец Майкл Фелпс взял еще 
5 золотых медалей. Теперь он 23-кратный (!) 
олимпийский чемпион. Поистине рекорд на все 
времена.

Триатлон: оценка «2 с плюсом»

Триумфатор: Великобритания (3 медали, 
из них 1 золотая).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 
серебряных — 0 бронзовых.

Плюсик к «двойке» добавим за энтузиазм 
молодой Александры Разареновой, ставшей 
20-й (увы, у мужчин результаты наши еще хуже). 
В целом же особенно хочется отметить братьев 
Браунли из Великобритании: Алистер стал уже 
2-кратным олимпийским чемпионом, а Джонатан 
вслед за «серебром» Лондона-2012 завоевал 
«серебро».

Конный спорт: оценка «2»

Триумфатор: Германия (6 медалей, из них 
2 «золота»).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 
серебряных — 0 бронзовых.

В единственном виде спорта, где мужчины и 
женщины соревнуются исключительно на равных 
(как и их кони, разумеется), мы вновь без медалей 
и даже без намека на них. Любопытно: в личной 
выездке представитель формально сильного пола 
в последний раз побеждал еще в Лос-Анджелесе-
1984 — это был немец Райнер Климке.

Настольный теннис: оценка «2»

Триумфатор: Китай (4 «золота» из 4).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 

серебряных — 0 бронзовых.
С китайцами в этом виде спорта конкуриро-

вать просто бесполезно. Единственный, навер-
ное, шанс бороться за медали — натурализовать 
кого-то из них, как мы поступили в шорт-треке с 
корейцем Аном. Хотя немцы Тимо Болл и Дми-
трий Овчаров бьются же вон, как ни крути. И 
даже «бронзу» берут...

Академическая гребля:  
оценка «2 с минусом»
Триумфатор: Великобритания (5 медалей, 

из них 3 «золота»).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 
серебряных — 0 бронзовых.

В еще одном медалеемком виде награды за-
воевала 21 страна, включая Ирландию и Эстонию. 
России среди них вновь не оказалось. Впрочем, 
многих наших спортсменов до Игр просто не 
допустили. Британцы же относительно Лондона-
2012 4 наград недосчитались.

Регби-7: оценка «2 с минусом»

Триумфатор: Австралия и Фиджи (по 1 
«золоту»).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: соревнований 
не было.

Про наших регбисток и регбистов написать, 
увы, нечего — дамам, кстати, совсем немного не 
хватило, чтобы отобраться в Рио. Порадуемся же 
за фиджийцев, завоевавших первое олимпийское 
«золото» в истории своей страны.

Прыжки в воду:  
оценка «2 с минусом»
Триумфатор: Китай (10 медалей, из них 

7 золотых).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.
Россия в Лондоне-2012: 1 золотая — 1 

серебряная — 0 бронзовых.
Илья Захаров без наград — без наград и вся 

наша сборная. Эх, где вы, любезные нашим серд-
цам Дмитрий Саутин и Елена Вайцеховская!.. 
А вот китайцы завоевали в Рио на 1 «золото» 
больше, нежели 4 года назад в Лондоне.

Хоккей на траве: оценка «1»

Триумфаторы: Великобритания и Арген-
тина (по 1 «золоту»).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 
серебряных — 0 бронзовых.

В этом виде спорта мы давно не пробиваем-
ся на Олимпийские игры. Собственно, мужская 
команда участвовала в финальном турнире Игр 
дважды (последний раз в 1988 году в Сеуле), а 
женская — и вовсе однажды. Удивительно, но в 
1980 году в Москве и мужской, и женской сборной 
СССР удалось взять «бронзу». Что, конечно, было 
связано с низким уровнем на тех соревнованиях: 
многие фавориты пропустили турнир по полити-
ческим причинам.

Футбол: оценка «1»

Триумфатор: Германия (2 медали, из них 
1 «золото»).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-
бряных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 
серебряных — 0 бронзовых.

В футбольном олимпийском турнире мы 
в который уже раз не принимали участия — ни 
мужчины, ни дамы. В положительном смысле же, 
безусловно, хочется отметить не только немок и 
немцев, но и бразильцев, которые дома сумели 
выиграть мужское «золото» Игр — впервые в 
истории!

Баскетбол: оценка «1»

Триумфатор: США (2 «золота» из 2).
Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 сере-

бряных — 0 бронзовых.

Юбилейный, XXV чемпионат России по гольфу 
завершился на одном из самых сложных подмо-
сковных полей — в «Целеево гольф и поло клубе» в 
Дмитровском районе. Объект «шотландского» типа, 
отличающийся сложным рельефом и препятствия-
ми, уже не в первый раз принимает крупнейшие со-
ревнования страны. Условия, теперь еще и ослож-
ненные сильными порывами ветра в решающем 
раунде, вмешались во все расклады чемпионата-
2016, организованного Министерством спорта, 
Ассоциацией гольфа России и «Гольф-профи». В 
течение 3 стартовых дней фавориты, в коллекции 
которых собрано немало титулов, поочередно 
сменяли друг друга. В итоге чемпионами страны 
стали известные спортсмены, представляющие 
Московский регион, — Владимир Осипов у мужчин 
и Александра Чекалина у женщин.

Серебряные медали получили очень сильные 
игроки Павел Горяинов и Софья Морозова, а «бронза» 
досталась Давиду Нагиеву и Ангелине Монаховой. 

Любопытно, что в спор за мужской пьедестал вмешал-
ся и олимпийский чемпион по теннису-2000 Евгений 
Кафельников, уже много лет назад сменивший набор 
ракеток на 14 клюшек. К сожалению, он совершил на 
два удара больше (что для многоэтапного соревнования 
совсем немного) и стал четвертым.

Церемонию награждения провел президент 
Ассоциации гольфа России Виктор Христенко, по-
благодаривший участников. С этого года вид спорта 
вернулся в олимпийскую программу, турнир прошел в 
Рио-де-Жанейро, что, конечно, привлечет к игре новых 
поклонников. Тем более россиянка Мария Верченова, 
хотя на Играх и не попала в призы, в финальный день 
совершила настоящий прорыв, сделав первый на объ-
екте «хол ин уан» (попадание в лунку с одного удара) и 
поставив женский рекорд бразильского поля. 

Организаторы и игроки вспомнили добрым словом 
недавно ушедшего из жизни создателя Ассоциации 
гольфа СССР Анатолия Ковалева и почтили его память 
минутой молчания.

Экспертиза «МК», часть 2: 
о каждом виде спорта — 
подробно

Осипов и Чекалина — чемпионы России  
по гольфу, Кафельников остановился в шаге

Солнце, море и большая звездная ярмарка 
тщеславия. В субботу в Сочи стартовал кон-
курс «Новая Волна 2016», открытие которого 
сопровождалось большим звездным концер-
том и не такими масштабными, но не менее 
увлекательными вечеринками. «МК» старался 
ничего не пропустить.

Интрига первая и всегда главная называется 
«Алла Борисовна». Если Живая Легенда приехала, 
то всех интересует, с кем и как она проводит досуг, 
помимо, конечно, нарядов, причесок и песен, с 
которыми Примадонна, как обычно, величественно 
несет на себе обязанности музы фестиваля. А если 
она не приехала, как в этом году, то возникает во-
прос: куда она, собственно, делась? Об этом мы и 
спросили Игоря Крутого. Композитор добродушно 
улыбнулся, посетовал на то, что «МК» всегда задает 
вопросы, которых другие стесняются, и сформу-
лировал официальную версию.

«Ничего сверхъестественного 
нет, — заверил композитор. — 
Ни второго дна, ни третьего. 
Алла мне звонила в день 
моего рождения (29 июля), 
поздравляла и сказала: 
пусть немного соскучат-
ся по музе, а уж на сле-
дующий год… В общем, 
муза в отпуске». 

Другая интрига 
возникла вокруг быв-
шего мужа Примадон-
ны. Светских подроб-
ностей пока немного. 
Да, Филипп Киркоров и в 
самом деле похудел. Нет, 
дети с ним не приехали, они 
отдыхают неподалеку, в Бол-
гарии. Но кто бы мог подумать, 
что сыр-бор разгорится вокруг му-
зыки. В общем, Его Поп-королевское 
Величество вышло на сцену, а коро-
левская фанера вдруг отказалась зву-
чать. И так было два раза подряд. 
По официальной версии, звуко-
вой пульт не перенес жаркую 
официальную атмосферу, 
закоротил, хотя другие 
фонограммы звучали 
вполне исправно. «Вот 
оно — мое киркоров-
ское счастье!» — на-
верняка сокрушался 
про себя г-н Киркоров, 
как он это делает всег-
да, когда с ним что-то 
случается. А случается 
с ним что-то постоянно 
и часто… 

У Филиппа все полу-
чилось лишь с третьего раза, 
и нужно признать, что поп-
король сумел превратить звуко-
вую трагикомедию в свой звездный 
час. Фрагмент а капелла, несколько шу-
ток, наработанный годами проникновен-
ный взгляд миндальных глаз, понимающих, мол, 
как его любит народ, а он вопреки всему отвечает 
ему взаимностью, правильно поставленная мими-
ка трагического Пьеро, и публика, кажется, была 
готова встать и аплодировать. Не встала, но апло-
дировала отчаянно — и щемящей а-ля греческой 
песне-«исповеди» о судьбе-злодейке «Сиртаки», 
и проникновенной балладе «О любви» из фильма 
«Экипаж». В общем, по рейтингу аплодисмен-
тов, который «ЗД» старается всегда отмечать на 
массовых мероприятиях, из «мальчиков» он был 
самым главным. А из «девочек», чтобы закрыть 
уже эту тему, — его давняя подруга и протеже Ани 
Лорак с не менее душераздирающим триллером 
«Удержи мое сердце». 

За скобками этого рейтинга остается, разуме-
ется, Рики Мартин. Мировая звезда исполнила роль 
вишенки на помпезном торте концерта-открытия, и 
выглядел заокеанский поп-стар более чем убеди-
тельно, хотя выступление и было вполне «походно-
го» формата. К тому же он вел себя как галантный 
мужчина. Похихикал и непринужденно пофото-
графировался с закулисной общественностью по 
пути из гримерки на сцену, пожал руки нанятым 
для оказии музыкантам-статистам, которых видел, 

скорее всего, в первый раз, а потом 
весело и непринужденно отра-

ботал свой немаленький гоно-
рар. Всего три с половиной 

хита, включая весьма раз-
нузданную версию She 

Bangs, а счастья у всех 
было хоть отбавляй. 

Контраст между 
нашими и не нашими 
поп-звездами неиз-
менно вызывает во-
просы. Как у фирмачей 
это получается? Они 

какие-то таблетки едят 
или просто воспитание 

такое? Почему у них все 
легко и весело, а у наших 

вечное самопожертвование 
и преодоление на сцене? Годы 

идут, а вопросы все те же. Кстати, 
одним участником заграничной ин-
триги оказался украинец Alekseev. 
Вроде бы поет по-русски, а выглядит 

как иностранец. Музыка не то что-
бы зажигательная, но подается 

весьма загадочно и действи-
тельно фирменно. Мы уже 

не в первый раз это от-
мечаем, и хотелось бы 
знать, как долго такое 
продлится. Надеемся, 
что артист окажется 
стойким бойцом, а его 
успех не ограничится 
«Пьяным сердцем», 
уже сокрушившим хит-
парады, концертные и 

клубные площадки.
И наконец, Ксения 

Анатольевна Собчак. 
Еще одна интрига! Как она 

оказалась в Сочи, да еще на 
сцене, в роли ведущей?! Всем 

казалось, будто Ксюша свое еще 
в Юрмале отшутила, и с тех пор, как 
частная «Новая Волна» стала купюрой 

в геополитических торгах, ей-то, скандальной 
гламурной оппозиционерке, здесь точно не ме-
сто. Но, видимо, материнский капитал в случае 
с Ксенией выдается в форме реабилитации. И 
девушка была хороша! Платье с перьями, еще 
более интригующе обрамлявшими беременный 
животик, и даже пара шуток не по суфлеру в духе 
телеканала «Дождь».

Впрочем, «ползучая» реабилитация и возвра-
щение г-жи Собчак из телефедерального изгнания 
уже имеет некоторую предысторию, начавшись с 
премии Муз-ТВ и достаточно «странных» передач 
на других каналах, поэтому все теперь гадают: это 
новая тактика Кремля? И во что она, собственно, 
выльется? 

Впрочем, Ирине Дубцовой удалось пошутить 
не хуже Ксении. После исполнения своего томного 
номера певица уже за кулисами позволила себе 
оценить происходящее. «Душно-то как, — заметила 
поп-дива. — Нельзя ли вернуться в Юрмалу? Все-
таки осень должна быть осенью!» Шлейф платья 
и духов г-жи Дубцовой исчез в сочинской ночи, 
но вопрос, прозвучавший из уст артистки, готовы 
были повторить многие...
Артур ГАСПАРЯН, Илья ЛЕГОСТАЕВ, Сочи.

Игорь КРуТОй:
«МуЗА  
В ОТПусКЕ»
Пугачева задумала 
«соскучить по себе» народ, 
а собчак вернули из 
федерального телеизгнания

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 0 се-
ребряных — 1 бронзовая.

Увы, баскетбол наш нынче в глубокой, как 
бы поприличнее сказать, пропасти: как мужчины, 
так и женщины в Рио даже не пробились. А ведь 
всего 4 года назад под руководством Дэвида 
Блатта российские баскетболисты брали «брон-
зу», а баскетболистки останавливались в шаге от 
пьедестала...

Приятно удивили сербы, которые взяли меда-
ли и в мужском турнире («серебро»), и в женском 
(«бронза»).

Легкая атлетика: без оценки

Триумфатор: США (32 медали, из них 13 
золотых).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 серебря-
ных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 6 золотых — 3 се-
ребряные — 5 бронзовых.

Нет нужды лишний раз напоминать, что рос-
сийских легкоатлетов в Рио решили не допускать 
(кроме Дарьи Клишиной, которая в прыжках в 
длину оказалась очень далеко от пьедестала). 
Впрочем, и с лондонскими результатами тут, как 
и во многих других видах спорта, окончательной 
ясности нет, но хочется верить: больше у нас меда-
ли отбирать не будут. Зато американцы добавили 
себе в Бразилии 4 золотые награды относительно 
Лондона-2012.

А великий ямайский спринтер Усэйн Болт 
стал еще более великим, если можно так ска-
зать, сделав на третьих Играх подряд «золотой» 
хет-трик из побед на дистанциях 100 и 200 м и в 
эстафете 4х100 м.

Тяжелая атлетика: без оценки

Триумфатор: Китай (7 медалей, из них 5 
золотых).

Россия в Рио-2016: 0 золотых — 0 серебря-
ных — 0 бронзовых.

Россия в Лондоне-2012: 0 золотых — 5 се-
ребряных — 1 бронзовая.

Российскую команду в Рио не допустили в 
полном составе, как и болгарскую, например. 
Вообще же в тяжелой атлетике нынче столько 
допинговых скандалов и последующих перетря-
сок результатов, что анализировать что-либо тут 
становится попросту бессмысленно.

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

РИО-2016: ГДЕ ГУСТО, А ГДЕ ПУСТО?

сПОРТ

АНОНс
6 сентября в 10.00 в Большом зале Между-
народного университета в Москве (Ле-
нинградский проспект, д. 17) состоится 
актовая лекция председателя Совета учре-
дителей университета профессора Гаврии-
ла Харитоновича Попова на тему: «Мысли о 
будущем: планета, Европа, Россия». 

 Идея социалистов-утопистов, представ-
ляющих человечество как единую семью, — 
иными словами, рождение Новой Цивилизации 
— может реализоваться в ближайшем будущем. 
Какие предпосылки этому витают среди эко-
номических кризисов и экологических ката-
строф? Как рождались Новые Цивилизации? 
Чего ждать от современной волны переселения 
народов? Кто такой человек разумный и какие у 
него потребности? Почему механизм нынешней 
популистской демократии, ориентированный 
на избираемые максимум на два срока, то есть 
на 8–10 лет, представительную и исполни-
тельную власти, делает «внесистемным» сам 
вопрос о далекой перспективе? 

 Эти и другие важные вопросы затронет в 
своем выступлении первый мэр Москвы Гав-
риил Харитонович Попов. Традиционно доктор 
экономических наук и председатель Совета 
учредителей Международного университета 
в Москве произносит приветственную речь 
первокурсникам и выступает в сентябре с ак-
товой лекцией перед студентами и гостями 
университета. В этом году тема лекции: «Мысли 
о будущем: планета, Европа, Россия». Она про-
должит цикл статей, опубликованных весной 
в «Московском комсомольце», и докладов, 

представленных на собраниях Вольного эконо-
мического общества России и Международного 
союза экономистов. Напомним, что у Гавриила 
Харитоновича Попова вышло огромное ко-
личество публикаций и книг, среди которых 
десятитомная серия «Мне на шею кидается 
век-волкодав (переосмысливание судеб Рос-
сии в XX веке)», включающая такие книги, как 
«Реформы Бориса Ельцина (создание рос-
сийского номенклатурно-олигархического 
постиндустриализма), «Перестройка Михаила 
Горбачева. Выход из социализма».

 Актовая лекция в Международном уни-
верситете в Москве состоится 6 сентября 2016 
года в Большом актовом зале университета. 

 Сбор гостей в 9.30. Регистрация на 
мероприятие осуществляется по теле-
фону +7 (495) 308-12-12. При себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность. 

В 11.45 приглашаем гостей на фуршет 
в зал Сената.

МЫслИ О БуДуЩЕМ: 
ПлАНЕТА, ЕВРОПА, РОссИЯ

ГОсТИ

5 сентября, в понедельник, с 17.30 до 18.30 пройдет онлайн-конференция представителя 
всемирно известной цирковой династии в третьем поколении АСКОЛЬДА ЗАПАШНОГО.
6 сентября, во вторник, с 15.00 до 16.00 пройдет онлайн-конференция известного российского 
писателя-фантаста СЕРГЕЯ ЛУКЬЯНЕНКО.

Вопросы вы сможете задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Пресс-центр» в 
комментариях к анонсу.

ЗАПАШНЫЙ И ЛУКЬЯНЕНКО В «МК»!

Приглашаем на актовую 
лекцию Гавриила Попова
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Не стареют поп-звезды — ни душой, ни телом, ни нарядами. 
Слева направо: Анжелика Варум, Наталья Королева, Жасмин.

У Киркорова все 
получилось лишь 
с третьего раза...

...а у Рики 
Мартина —  
с первого.


